
ЖЕНЩИНАМ 
ХОТЯТ ОТКАЗАТЬ 

В «СУРРОГАТЕ»
В ближайшее время Госдума планирует рас-

смотреть законопроект, предлагающий полно-
стью запретить суррогатное материнство на 
территории России. Автор инициативы сенатор 
Антон Беляков объясняет свое предложение 
тем, что суррогатное материнство мало чем 
отличается от проституции. «Оно аморально и 
наносит вред как матери, так и ребенку», — не-
годует сенатор. К тому же, по мнению Белякова, 
именно из-за отсутствия запрета на «суррогат» 
наша страна превратилась в центр репродук-
тивного туризма. 

Естественно, активно поддерживает данную 
позицию и православная церковь. С точки зрения 
религии вынашивание ребенка для бездетной 
пары и за деньги, и на добровольной основе — 
грех, и точка. По логике церкви, бесплодные 
родители должны лишь усыновлять детей или 
жить в одиночестве. Дать паре свое дитя имеет 
право только Бог, а никак не врачи и посторонняя 
тетя в виде сурмамы. Также в пользу запрета на 
суррогатное материнство звучат мысли о том, 
что ребенок все чувствует еще в животе матери 
и ему хуже от нахождения в утробе той, которая 
впоследствии откажется от малыша. Однако 
медики и другие эксперты горой встают на за-
щиту права семей на суррогатное материнство 
и говорят лишь о том, что нужно не запрещать 
эту процедуру, а совершенствовать закон, ее 
регулирующий. По имеющейся статистике за 
2015 год в России родилось чуть более 3500 
суррогатных малышей, из них лишь 9% по кон-
тракту с иностранными гражданами. На данный 
момент суррогатное материнство находится 
под запретом в большинстве стран Евросоюза, 
однако оно разрешено в большинстве штатов 
США, Израиле и в странах третьего мира. Осо-
бенно развита и популярна для иностранных 
заказчиков детей в данный момент Индия, а не 
Россия. Специалисты объясняют низкий спрос 
на сурмам из России тем, что для приезжих у 
нас эта услуга очень дорога и составляет около 
3,5 миллиона рублей, к тому же нужно пройти 
немалую волокиту с документами. Так что аргу-
мент, что сурматеринство улучшает демографию 
других стран, а не России, 
не выдерживает никакой 
критики. 

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
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   ЛИЗА БОЯРСКАЯ, как и ее многочисленные 
коллеги, устроила себе зимние каникулы и про-
вела их в горах. «МК-Бульвар» провел отпускную 
ревизию звезд и теперь готов ответить на вопро-
сы: «Кто? «Где?» «С кем?»

   БОРИС ГРАЧЕВСКИЙ всегда бодр, ироничен, 
а с некоторых пор снова женат. «МК-Бульвар» 
встретился с режиссером и продюсером и об-
судил детский труд, свадебное путешествие и 
кашу на кокосовом молоке.

   А ТАКЖЕ: Алена Бабенко разучивает новые 
танцы, Ирина Шейк интригует кольцом, Янина 
Студилина ослепляет платьем, Анастасия Спи-
ридонова делится секретами красоты и многое 
другое.

«ЧЕРНЫЕ ЛЕБЕДИ» 
ВОСЕМНАДЦАТОГО ГОДА

С какими рисками столкнется российская 
экономика в ближайшие месяцы?

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА ГЛАВНАЯ БЕДА РОССИИ — 
БАРСКИЕ ПРИВИЛЕГИИ ВЛАСТИ

Читайте 3-ю стр.

Начало года — традиционное время 
прилета «черных лебедей». Сам этот 
термин ввел в обращение в свое вре-
мя американский экономист Нассим 
Талеб, и в биржевой практике им обо-
значают грядущие события, имеющие 
значительные последствия, но с трудом 

поддающиеся прогнозу. Насколько бое-
вым окажется наступивший 2018 год? 
Это зависит от того, будут ли своевре-
менно распознаны его риски и найдены 
адекватные ответы.
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Светлана ЦИКУЛИНА, 
корреспондент  

отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ

У ГОРОЖАН УКРАЛИ СОЛНЦЕ
Из-за рекордной нехватки солнечного света 

москвичи чаще впадают в депрессию

Правоохранительные ор-
ганы, расследуя ЧП в одной 
из школ Перми, выяснили, как 
устроившие кровавую бойню 
подростки проникли в учеб-
ное заведение. Женщина-
охранник из пермской школы, 
где произошла бойня, знала 
обоих в лицо и сама пустила 
одного из них. Тинейджеры 
сначала попытались пройти 
через турникет друг за дру-
гом по одной карте. Но после 
того, как были замечены, им 
не составило труда обмануть 
стража, сказав, что один из 
них, ранее учившийся в этой 
школе и уже ставший студен-
том местного колледжа, забыл 
свою киберкарту дома. 
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Москвичи и сами заметили, что ми-
нувший декабрь был в прямом смысле 
слова беспросветным. А метеорологи 
подтвердили очевидное: в общей слож-
ности солнце выходило из-за облаков за 
31 день всего на 6 минут! Это абсолютный 
рекорд за всю историю метеонаблюде-
ний — более темного декабря не было на 

памяти москвичей никогда.
Это, разумеется, привело к печаль-

ным последствиям. Жители столицы 
стали чаще обращаться с жалобами на 
депрессии. И еще стали чаще заедать 
стрессы.

Читайте 3-ю стр.

НА БОИНЮ —  
ПО ОДНОИ КАРТЕ

Охранник 
пермской школы 

объяснила, 
почему она 
пропустила 

головорезов  
в здание

Охранник 
Яна Галкина 

первой забила 
тревогу.
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 Вместе с Виктором Анпиловым ушла целая эпоха, 
предсказуемо говорят и пишут на смерть товарища 
сподвижники, сторонники и просто симпатизанты 
Виктора Ивановича. Но справедливости ради следу-
ет заметить, что эпоха, одним из символов которой 
являлся Анпилов, ушла гораздо раньше. Сейчас с 
трудом верится, что она вообще была — бурная, во 
многом кошмарная, но в чем-то и прекрасная. Эпоха, 
когда политика страны определялась не в тихих на-
чальственных кабинетах, а на улицах и площадях. 

Читайте 3-ю стр.

СМЕРТЬ 
КОММУНИСТА

«Лузерство» Анпилова смотрится 
куда более симпатично,  
чем достижения многих  

его более удачливых коллег  
по политической сцене 1990-х
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НАСИЛЬНИК ТРЕХЛЕТНЕЙ 
ПАДЧЕРИЦЫ СВАЛИЛ ВСЕ НА КРОВАТЬ 

На протяжении длитель-
ного времени безработный 
наркоман из подмосковной 
Балашихи избивал и насило-
вал трехлетнюю дочь своей 
сожительницы. Мать напи-
сала заявление в полицию 
лишь после того, как ребенок 
впал в кому.

Как стало известно «МК», 
уроженка Узбекистана, 30-
летняя Ирина (все имена из-
менены), после окончания 
высшего учебного заведения 
решила попытать счастья в 
Москве. В столице неглупая 
женщина быстро нашла ра-
боту в одной из компаний с 
мировым именем, а через 
пару лет познакомилась с 
молодым человеком, вышла 
за него замуж и родила Свету. 
Однако семейная жизнь не 
сложилась, и супруги разо-
шлись. Полтора года назад 
на горизонте одинокой ма-
тери появился другой кава-
лер. Но наученная горьким 
опытом Ира решила пожить 
сначала гражданским браком 
с 30-летним Андреем, кото-
рый подрабатывал трейде-
ром на бирже. Жить стали в 
квартире, принадлежащей 
женщине. Поначалу вроде 
бы влюбленные ладили. Но 
через пару месяцев мама 
стала замечать на теле ма-
ленькой Светы синяки. Со-
житель объяснил, что так он 
воспитывает падчерицу. На 
этой почве между супруга-
ми чуть ли не каждый день 
возникали скандалы. Ира 
угрожала Андрею разрывом 
отношений, но не сделала 
этого даже после того, как 
узнала, что он пристрастился 
к наркотикам. 7 января она, 
как обычно, возвратилась с 
работы домой поздно вече-
ром. Настроение у женщи-
ны было приподнятое — она 
планировала праздновать 
Рождество. Но в квартире ее 
ждал неприятный сюрприз: 
в комнате, практически без-
дыханная, лежала дочь, а над 
ней суетился Андрей. Он объ-
яснил женщине, что девочка 
спала и упала с кроватки на 
стоящий рядом стул букваль-
но за минуту до ее прихода. 
Мать сразу же вызвала бри-
гаду «скорой» и написала за-
явление полицейским. Уже в 
реанимации доктора после 
осмотра трехлетней паци-
ентки выяснили, что девочка 
была не только избита, но и 

изнасилована.
— По данному факту в отно-

шении мужчины возбуждено 
уголовное дело по статьям 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью» и 
«Насильственные действия 
сексуального характера, 
совершенные в отношении 
малолетней». В настоящее 
время девочка находится в 
больнице в коме. Медосвиде-
тельствование подозревае-
мого показало, что в момент 
совершения преступления 
он находился в наркотиче-
ском опьянении, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.

Еще один траги-
ческий случай с 
ребенком произо-
шел в городском 
поселении Фря-

ново Щелковского района 
Московской области. Там по-
страдала шестилетняя де-
вочка. Родители ребенка — 
глухонемые от рождения. 
Папа работает гардеробщи-
ком в одном из московских 
колледжей, а мама занима-
ется домашним хозяйством. 
Материальное положение 
семьи спасает бабушка, ко-
торая вот уже несколько лет 
ведет бизнес по продаже цве-
тов. 15 января вечером ма-
ленькая Виолетта (имя изме-
нено) играла с котенком, а 
мама в это время убирала в 
ванной. За пару дней до про-
исшествия в семье поменяли 
межкомнатные двери. Часть 
ненужного хлама отец вынес 
на помойку. Осталась лишь 
одна старая дверь, которую 
оставили в коридоре, а чет-
вероногий друг Виолетты за-
лез в щель между ней и сте-
ной. Девочка захотела 
достать его оттуда, дверь за-
скользила и рухнула на ма-
лышку. От полученного удара 
Виолетта потеряла сознание. 
Мама с помощью соседей 
вызвала «скорую». Они вы-
несли свой вердикт: откры-
тый перелом основания че-
репа, ушиб головного мозга 
и кома 2-й степени. Виолетту 
госпитализировали, она уже 
пришла в себя. Сейчас про-
верку проводят полицейские, 
но СКР по Московской обла-
сти вышел с ходатайством о 
передаче материалов в свое 
ведомство.

О ЮРИИ НИКУЛИНЕ БУДЕТ 
НАПОМИНАТЬ  

«ФУТБОЛЬНАЯ» УЛИЦА

Безымянный сквер в цен-
тре города обозначат име-
нем Муслима Магомаева, 
улицу в районе телецентра 
«Останкино» назовут в честь 
ведущей передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!» Вален-
тины Леонтьевой, а в САО 
появится улица Юрия Нику-
лина. Сразу же 12 объектов 
в столице получили свои но-
вые имена 16 января.

Больше всего изменений 
произойдет в Северном 
округе столицы: там новые 
имена получат сразу три 
улицы и сквер. Так, в районе 
стадиона «Динамо» в память 
об известном артисте цирка 
и кино Юрии Никулине, ко-
торый в свое время играл за 
одноименную футбольную 
команду, назовут проекти-
руемый проезд №6613 (на 
схеме  — 1). Там же появят-
ся и еще две улицы в честь 
футболистов этого клуба: 
Игоря Численко (проекти-
руемый проезд №6612, на 
схеме — 2 ) и Михаила Яку-
шина (проектируемый про-
езд №6611, на схеме — 3). 
А сквер у площади Фиделя 
Кастро и 2-й Песчаной ули-
цы станет сквером Дивизии 
Московского Народного 

Ополчения, кроме того, там 
планируется установить па-
мятный знак.

В СВАО и ЮВАО свои 
названия получат по два 
проезда. Так, на северо-
востоке недалеко от теле-
центра безымянному проез-
ду, расположенному между 
улицей Академика Коро-
лева и 1-й Останкинской 
улицей, дадут имя в честь 
телеведущей Валентины 
Леонтьевой, ставшей из-
вестной благодаря детским 
передачам. А переулок, 
ведущий к храму Успения 
Пресвятой Богородицы в 
Архангельском-Тюрикове 
от Челобитьевского шоссе, 
теперь будет называться 
Архангело-Тюриковский. 
В память о Героях Совет-
ского Союза и участниках 
Великой Отечественной 
войны — маршале Андрее 
Еременко и танкисте Дми-
трии Лавриненко — назовут 
проектируемые проезды 
№1282-б и 6659 соответ-
ственно, расположенные в 
районе Некрасовка. 

В центре города появится 
сквер Муслима Магомаева. 
Имя певца и композитора 
получит зеленая террито-
рия между Леонтьевским и 
Вознесенским переулками. 
Отметим, это место было 
выбрано не случайно — ар-
тист жил в доме рядом, а 
в прошлом году здесь был 
установлен памятник совет-
ской звезде эстрады. 

Улицей Мустая Карима — 
башкирского поэта и дра-
матурга, станут несколько 
проектируемых проездов 
в районе проспекта Андро-
пова, у метро «Технопарк». А 
улицей Александра Печер-
ского — офицера Красной 
Армии, станет участок до-
роги Боровское шоссе — Ки-
евское шоссе от Киевского 
шоссе до Дорожной улицы в 
поселении Первомайское.

АКТЕРУ СЕРГЕЮ ГОРОБЧЕНКО ПОМОГУТ ТОЛЬКО 
ГОЛОД И ХОЛОД

Актер Сергей Горобченко 
слег на больничную койку 
с обострением панкреати-
та 15 января. Он не теряет 
силы духа и делает селфи 
в палате.

Как стало известно «МК», 
45-летний Горобченко (он 
известен по своим много-
численным ролям в фильмах 
и телесериалах: «Агент на-
циональной безопасности», 
«Бумер», «Марш Турецкого» 
и др.) попал в больницу рано 
утром, когда собирался на 
пробы. Медиков он не вызы-
вал, до лечебного учрежде-
ния довезли приятели, кото-
рых актер позвал на помощь. 
Буквально на днях он вернул-
ся из Санкт-Петербурга, где 

провел праздники. «Врачи 
говорят: еда, праздники, 
алкоголь, нервы. Я не за-
пойный, могу выпить), но все 
было вполне в меру. С едой 
тоже не жестил. Остается- 
нервы... Ну и плюс праздни-
ки))). Спасибо Друзьям, взя-
ли под ручки и принесли!!!» 
— так описал ситуацию сам 
актер в своем Инстаграме 
(орфография и пунктуация 
сохранены).

По словам Горобченко, 
медики прописали «холод, 
голод и покой». Как говорят 
знакомые, здоровье удалось 
стабилизировать. Но в лечеб-
ном учреждении Горобченко 
пробудет как минимум неде-
лю, а потом ему необходимо 
будет соблюдать длитель-
ную диету.

Вдова известного 
кинорежиссера, 
сценариста, ак-
тера Петра Тодо-
р о в с ко г о 8 4 -

летняя Мира Григорьевна 
была вынуждена на днях об-
ратиться за врачебной кон-
с у л ь т а ц и е й .  К а к 

стало известно «МК», карета 
медиков приехала в частный 
дом в поселке Советский 
писатель, что возле Троицка, 
вечером 12 января. Мира 
Григорьевна проживает 
здесь с помощницей, впро-
чем, ее часто навещает сын 
Валерий, кинорежиссер и 
продюсер. На самочувствие 
она пожаловалась около 
19.00 — резко упало давле-
ние. Кстати, несмотря на за-
бывчивость, вдова принима-
ет все препараты по схеме 
(за этим следит помощница). 
Мира Григорьевна сетовала 
на головокружение и сла-
бость, поэтому на всякий 
случай решили вызвать «ско-
рую помощь». Скорее всего, 
проблемы со здоровьем слу-
чились по причине метеоза-
висимости. Врачи сделали 
пожилой пациентке укол, 
вскоре состояние улучши-
лось. Медики дали рекомен-
дации, и уже в ближайшее 
время сын должен привезти 
из США дополнительные ле-
карства для расширения со-
судов мозга.

ЛЮБИМЫЙ ВНУК УБИЛ ВЕТЕРАНА 
С ПОМОЩЬЮ ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ

Борьба за здоровый образ 
жизни внука погубила вете-
рана Великой Отечественной 
войны в подмосковном Один-
цове. Тот избил 92-летнего 
деда до смерти, потому что 
он не дал денег на бутылку 
водки.

Как стало известно «МК», 
будущий убийца Павел Мат-
веев после службы в армии 
поселился в Одинцове. Мо-
лодой человек устроился во-
дителем, женился, а через 
пару лет у него появился сын. 
Мужчина по праву гордился 
своим дедушкой — Павлом 
Герасимовичем Байдаковым, 
который прошел практиче-
ски всю войну. Мальчишкой 
Матвеев слушал рассказы 
родственника о том, как гро-
мила немецких оккупантов 
Советская Армия. Ребенок 
в то время не отходил от Пав-
ла Герасимовича часами. Не 
скупился на свою любовь к 
внуку и ветеран.

Но не так давно Матвеев 
пристрастился к алкоголю. 
Спустя год водителя бросила 
жена, и он потерял высокоо-
плачиваемую работу. После 
этого он перебрался жить 
к деду. Поначалу пожилой 
человек материально по-
могал мужчине. Но вскоре 
перестал идти на поводу у 
внука. А между делом уве-
щевал последнего, чтобы 
он бросил пить и вернулся в 
семью. Но все это было бес-
полезно. 3 января пьяный в 
стельку 40-летний внук стал 
требовать от родственника 
наличности на бутылку. Но 
ветеран был непреклонен. 
После отказа Павел Матвеев 

стал бить деда руками и нога-
ми. После этого взял деньги 
и ушел восвояси. Родствен-
ники Павла Герасимовича 
вызвали врача, и мужчину 
положили в больницу, где 
через три дня он скончался. 
Злодея арестовали. Мужчи-
на пояснил правоохраните-
лям, что не желал любимому 
родственнику зла, а во всем 
виновата водка.

— Смерть ветерана на-
ступила в результате тупой 
травмы грудной клетки 7 ян-
варя. Назначено проведение 
судебно-медицинской и 
психолого-психиатрической 
экспертиз, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

Павел Герасимо-
вич Байдаков ро-
дился в Могилев-
ской области. Во 
время войны слу-

жил в разведывательном 
подразделении. Первую 
боевую медаль «За боевые 
заслуги» получил за участие 
в прорыве обороны на запад-
ном берегу Вислы в сентябре 
1944 года. А всего награжден 
29 медалями, орденами 
Красной Звезды и Отече-
ственной войны II степени. 
После войны служил в пожар-
ной охране. Участвовал в 
ликвидации последствий 
землетрясения в Ашхабаде. 
На пенсию уходил с долж-
ности начальника пожарной 
части Одинцова. Еще при 
жизни в городской гимназии 
№13 в честь него был открыт 
музей.

БЕЗОПАСНОСТЬ ПОВЫСЯТ  
С ПОМОЩЬЮ ИНВАЛИДОВ

Инвалиды смогут стать об-
щественными консьержами. 
В Мосгордуме рассматрива-
ют возможность подключе-
ния домашних телевизоров 
людей с ограниченными воз-
можностями к сети уличных 
камер столицы — для контро-
ля ситуации во дворе.

Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии парла-
мента по безопасности Инна 
Святенко, жители города, ко-
торые по причине слабого 
здоровья большую часть вре-
мени находятся дома, мо-
гут стать наблюдателями за 

правопорядком в столице.
— У нас очень много жите-

лей, которые практически не 
выходят на улицу и при этом 
не заняты никакой работой, 
— говорит Святенко. — По-
этому мы вместе с Депар-
таментом информационных 
технологий сейчас прораба-
тываем возможность дать 
таким горожанам доступ к 
сети уличных камер.

Правда, пока по задумке 
инвалид будет участвовать 
в проекте на общественных 
началах, не получая за эту 
работу денег. 

Безумная ревность тол-
кнула уроженца Киргизии на 
жестокое убийство 12-летней 
девочки. Разумеется, силь-
ные чувства горячий азиат 
питал не к ней, а к ее старшей 
сестре — школьница стала 
случайной жертвой.

Как сообщал в свое время 
«МК», жуткая трагедия прои-
зошла 24 декабря 2016 года 
в доме на Ферганской ули-
це, где проживала гражданка 
Киргизии Мира с тремя деть-
ми (12, 20 и 21 года от роду) 
и маленьким внуком (сыном 
старшей дочери Жылдыз). 
Она поселилась в трехком-
натной квартире 69-летней 
пенсионерки несколько лет 
назад. Брат пожилой дамы 
нанял женщину в качестве 
сиделки. Москвичка с дет-
ства страдала умственной от-
сталостью и была прикована 
к постели. 

Не так давно 20-летняя 
дочь Миры Жылдыз привела 
в дом кавалера, 21-летнего 
парня по имени Чынгыз. Мо-
лодой человек тоже приехал 
из Киргизии и перебивался 
случайными заработками. 
Между возлюбленными ча-
сто возникали конфликты 

на почве ревности. В конце 
ноября они расстались. 

Незадолго до Нового 
года Чынгыз решил забрать 
свои вещи из квартиры экс-
подруги. Дверь открыла 
младшая сестра его девуш-
ки: Жылдыз с матерью ушла 
на рынок, сын тоже отсут-
ствовал. Кроме школьницы 
в доме еще были 4-летний 
племянник и лежачая хозяйка 
квартиры. Молодой человек 
попросил девочку помочь ему 
с поиском его одежды. Но та 
сказала: «Ищи сам». Небреж-
ный ответ взбесил Чынгыза. 
Он пошел на кухню, взял нож, 
затем вернулся в спальню, 
где на диване лежала девоч-
ка, и нанес ей один удар но-
жом, целясь в лицо. Жертва 
потеряла сознание. Тогда 
садист перенес ее в ванну, 
где исполосовал клинком. 
После чего он включил воду, 
чтобы создалось впечатле-
ние, будто девочка утонула. 
Постельное белье со следа-
ми крови Чынгыз спрятал за 
диван. Напоследок преступ-
ник забрал сотовый телефон 
старшего сына Миры. Далее 
Чынгыз съездил на радио-
рынок, продал мобильник 

за 8 тысяч руб. и  приобрел 
билет до Бишкека. При по-
садке на рейс преступника 
задержали. Он признался в 
жестоком убийстве. По его 
словам, дама его сердца 
проводила время с другими 
мужчинами, что причиняло 
ему боль, которая переросла 
в злость не только к ней, но и 
к членам ее семьи. 

Гособвинитель Людми-
ла Баландина просила для 
Жунусова 16 лет колонии за 
убийство и 20 тысяч штрафа 
за кражу гаджета. Подсуди-
мый заявил, что готов поне-
сти наказание. Он попросил 
прощения у семьи своей быв-
шей девушки. Однако родные 
девочки требовали пожиз-
ненного заключения. Адвокат 
Чынгыза Александр Яковенко 
настаивал на смягчении об-
винения. В итоге Мосгорсуд 
приговорил Жунусова к 16 го-
дам и одному месяцу колонии 
строгого режима, сообщили 
«МК» в пресс-службе суда. 
Также осужденный должен 
будет выплатить матери по-
гибшей моральный вред в 
1 млн руб. и возместить ее 
сыну материальный ущерб 
в 8 тысяч руб. 

РЕВНИВЫЙ УБИЙЦА ВЫМЕСТИЛ ЗЛОСТЬ НА ДЕВОЧКЕ
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Медики также парируют и другой аргумент про-
тивников «суррогата»: никакого отрицательного 
влияния на ребенка нахождение в утробе сурмамы 
официальная наука не подтверждает. Ежегодно 
от тысяч детей отказываются их родные матери, 
определенно не чувствуя никакой внутренней 
связи с малышом во время беременности. 

По мнению подмосковного детского омбуд-
смена Ксении Мишоновой, запрещать суррогатное 
материнство в России — абсолютно неправильный 
шаг. «В данный момент наша страна вновь подо-
шла к демографической яме, у нас мало молодых 
женщин, часть из них не хочет рожать, а часть 
просто не может по состоянию здоровья».

Мне кажется, у нас существует огромное 
количество намного более острых проблем, чем 

запрет суррогатного материнства, которыми и 
стоит заниматься. Это и репродуктивное здоро-
вье населения, и огромное количество разводов, 
при которых родители делят детей, нанося им 
огромные психологические травмы, и повальная 
бедность населения... 

Что касается положения женщины, вынуж-
денной работать сурмамой, то она взрослый чело-
век и идет на это добровольно. А что — в крайней 
ситуации, если семья находится за чертой бед-
ности, как более 20 миллионов россиян, и маме 
просто нечем кормить своего ребенка, — лучше 
пойти на панель? Да, в большинстве европей-
ских стран суррогатное материнство находится 
под запретом. Но прежде чем вводить его у нас, 
не стоит ли чиновникам озаботиться мерами, 

которые позволят нашим гражданам иметь такой 
же уровень жизни, как в этих странах? Возможно, 
тогда нашим женщинам и не придется прода-
вать свое тело в качестве инкубатора для чужого 
малыша? Останутся только сурмамы, которые 
бесплатно вынашивают детей для бесплодных 
родственников — кстати, подобные услуги на 
безвозмездной основе в развитых странах не 
запрещены.

Конечно, было бы прекрасно, если бы наши 
люди, подобно американцам, вместо попыток 
зачать любыми способами своих детей брали бы 
приемных ребят. Любых — и больших, и больных. 
Но у нас другой менталитет, другой уровень жизни 
у населения, чтобы изменить это; уйдут не годы, а 
десятилетия. Тем временем запрет суррогатного 
материнства в конечном итоге лишь быстрее 
обрушит нас на самое дно очередной демогра-
фической пропасти. 

Светлана ЦИКУЛИНА.
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Кандидат в кандидаты на пост главы 
страны Ксения Собчак потребовала объ-
яснений и извинений от руководителя 
предвыборного штаба Алексея На-
вального Леонида Волкова. Требования 
прозвучали в студии «Эха Москвы», где 
противоборствующие стороны совпали 
в пространстве и времени 15 января. 

Поводом для конфликта послужила публика-
ция возглавляемого Навальным ФБК фотографии, 
сделанной на острове Бали, снабженной под-
писью о том, что Собчак участвует там в корпо-
ративе, в то время как в морозной России идет 
сбор подписей в ее поддержку. Ксения Собчак 
настаивает на том, что это ложь.

Видео дискуссии Ксении Собчак и Леонида 
Волкова незамедлительно появились на канале 
Youtube. 

На нем Собчак обвиняла Волкова в под-
логе, настаивая на том, что запечатленная на 
фото женщина с острова Бали просто имеет с 
ней некоторое внешнее сходство. От соратника 
Алексея Навального она требовала извинений 
на камеру.

Волков, сконфуженный внезапным налетом 
Собчак, робко парировал, пытаясь совместить 
дискуссию с начинающимся эфиром, в котором 
он принимал участие. 

После короткой схватки Ксения Собчак уда-
лилась из студии, пожелав на прощание Вол-
кову в будущем более скрупулезно проверять 
информацию, «чтобы не выглядеть так жалко, 
как сейчас».

В качестве встречного пожелания со сторо-
ны Волкова в адрес Собчак прозвучал совет не 
играть «в некрасивые игры с Кремлем».

В телефонном разговоре с корреспондентом 
«МК» Леонид Волков был краток. «Врываться в 
эфир недопустимо, — сказал руководитель штаба 
Навального. — Это проявление неуважения к 
радиослушателям, сожалею, что сотрудники 
радиостанции такое позволили».

К сказанному трудно добавить что-либо су-
щественное, и вообще с журналистской точки 
зрения выложенный в Сети видеоинцидент носит 
вполне будничный характер. Зато он наверняка 
увеличит ряды поклонников Алексея Навального, 
Ксении Собчак и острова Бали.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

Между Ксенией Собчак 
и руководителем штаба 
Алексея Навального 
произошло короткое 
замыкание

РАДИКАЛЬНАЯ 
ОППОЗИЦИЯ: 
ЕДИНСТВО 
КРЕПЧАЕТ

Похоже, что в Донецке после новогод-
них праздников провели разведку боем: 
возможен ли полный разрыв связей с 
Украиной? В самопровозглашенной 
ДНР шестой день нет мобильной связи 
с остальной Украиной, а всем государ-
ственным служащим и бюджетникам 
вдруг запретили ездить через линию 
соприкосновения на ту сторону.

11 января на линии фронта где-то между Еле-
новкой и селом Ясным был перебит последний 
оптоволоконный кабель украинского мобильного 
оператора «Водафон», Донецк и Луганск остались 
без связи. Почти четыре года войны и экспропри-
ации оборудования не лучшим образом сказались 
на инфраструктуре — два мобильных оператора 
прекратили свою работу в самопровозглашен-
ных республиках, и на их оборудовании работает 
созданный министерством связи ДНР местный 
оператор «Феникс», третий — «Водафон» — к ян-
варю 2018-го подошел с одним-единственным 
кабелем «на ту сторону» и одним-единственным 
тарифом для «оккупированных территорий» — 
с ежедневным обязательным снятием средств и 
ценой в два раза выше, чем для подконтрольных 
Украине территорий.

Новый тариф и цены вызвали возмущение по 
обе стороны линии фронта, но тут кто-то выкопал 
очередной окоп, и… связи не стало вообще! 

Александр Захарченко в специальном заяв-
лении обвинил Киев в новой блокаде и пригрозил 
ввести внешнее управление еще и на эту мобиль-
ную сеть. Заместитель украинского министра по 
делам оккупированных территорий Георгий Тука в 
свою очередь обвинил ДНР в рейдерском захвате 
части оборудования компании. Сама компания, 
работа которой в Донецке и Луганске не могла 
продлиться столько времени без договоренностей 
с местными властями, который день просит допу-
стить ремонтников в зону боев к предполагаемому 
месту обрыва — на 16 января этого не случилось. 
Вопрос с обрывом мобильной связи вынесен на 
минские переговоры на 18 января.

Обрыв связи вызвал настоящую панику, в До-
нецке на морозе люди часами стоят в очередях 
за пакетами местного мобильного оператора 
«Феникс», сеть которого явно не справляется с 
наплывом новых клиентов. А министерство связи 
самопровозглашенной республики рапортует, 
что добилось возможности звонков с «Феникса» 
на телефоны «Водафона», только услуга стоит 

10 рублей за минуту. С украинских телефонов на 
донецкие советуют звонить через специальные 
номера в Ростове-на-Дону по международным 
тарифам.

Сейчас люди используют все возможности, 
для того чтобы узнать о здоровье своих стари-
ков и связаться с родственниками «на той сторо-
не». Пожилые люди, как правило, не пользуются 
Интернетом.

«У меня подруга в «Одноклассниках», пишу ей, 
она ходит к маме в Макеевку и передает приветы 
от меня, объясняя, почему я ей не могу позво-
нить!» — так обрисовала «МК» особенности новой 
реальности киевлянка Татьяна. Стоит заметить, что 
соцсети «Одноклассники» и «Вконтакте», которыми 
чаще всего пользуются в Донецке, на украинской 
территории под запретом, и Татьяне в свои 52 года 
пришлось учиться пользоваться специальными 
программами для обхода преград. 

В момент обрыва связи 15 января на офи-
циальном сайте Александра Захарченко вдруг 
обнародовали указ месячной давности «О вре-
менном запрете выезда на территорию Украи-
ны работников государственной сферы ДНР». 
На сайте МГБ ДНР поясняется, что указ вызван 
массовой вербовкой украинскими спецслужба-
ми «работников предприятий, учреждений, ор-
ганизаций государственной и муниципальной 
форм собственности». То есть под новый запрет 
попадают врачи, учителя, коммунальщики и все, 
кто получает заработную плату из бюджета, а это 
сотни тысяч человек. Сейчас у них на работе берут 
подписку о невыезде, списки обещают спустить 
на пограничные пункты проверки документов 
МВД и МГБ.

Война в Донбассе — очень особенный ре-
гиональный конфликт. Ни в какой другой войне 
мимо окопов, опорных пунктов и минных полей 
не ездило через линию фронта по 30 тысяч чело-
век в день. 11 января украинское Министерство 
по делам оккупированных территорий объявило 
о новом рекорде — 11 млн 331 тысяча человек 
пересекли линию соприкосновения в 2017 году. 
Летом был установлен абсолютный месячный 
рекорд — 1 млн 118 тыс. человек проехали через 
блокпосты в августе. Для понимания масшта-
ба явления: статистические управления ДНР и 
ЛНР определяют собственное население цифрой 
в 3,7 млн человек, ООН — в 2,8 млн.

Сейчас поток людей на территорию, кон-
тролируемую Украиной, и обратно попытаются 
уменьшить.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Ни позвонить, ни поехать

ДОНЕЦК РВЕТ 
С УКРАИНОЙ 
ПОСЛЕДНЮЮ 
СВЯЗЬ

В девятый раз в РАНХиГС проходит 
ежегодный Гайдаровский форум, за 
которым закрепилась репутация «рус-
ского Давоса»: здесь гости «самого вы-
сокого полета», а обсуждаемые темы 
задают экономическую повестку на 
целый год. Обычно на форуме говорят 
о наболевшем: лучшие эксперты под-
нимают острые вопросы, а политикам 
уже не отвертеться от ответа. Однако в 
этот раз все по-другому: в отличие от 
предыдущих лет организаторы Гайда-
ровского форума-2018 решили отойти 
от сугубо экономической повестки и 
порассуждать больше о гипотетиче-
ских вызовах и рисках. Вероятно, это 
вполне закономерно перед президент-
скими выборами: нас просто не хотят 
расстраивать.

«Есть вещи поважнее экономики» — эта 
фраза «хозяина» Гайдаровского форума, рек-
тора РАНХиГС Владимира Мау, стала девизом 
всего происходящего. Традиционно на пле-
нарке выступает премьер-министр Дмитрий 
Медведев. В этот раз его снова с нетерпением 
ждали, но он появился только в конце заседа-
ния. Подготовленный доклад председателя 
правительства был похож скорее на наброски 
футурологического романа: речь шла и об ис-
кусственном интеллекте, и о киберугрозах, 
и о роботах, которые будут работать вместо 
людей. Главная мысль докладчика: за раз-
витием технологического прогресса трудно 
успевать, в то время как он необратимо меня-
ет мир — систему общественных ценностей, 
рынок труда, финансы и даже преступность. 
Нужно не остаться за бортом эпохи высоких 
гуманитарных технологий, уверен Медведев, 
иначе экономике придется туго. Не забыл пре-
мьер упомянуть и о модной теме криптовалют: 
он считает, что цифровые деньги могут скоро 
исчезнуть, а блокчейн останется и органично 
войдет в нашу жизнь, как когда-то Интернет.

«Экономическая жизнь, как и все обще-
ство, меняется. Так, основной экономический 
показатель — объем ВВП — по-прежнему важен, 
но его должны дополнять и другие, например, 
показатель распределения благ», — сказал 
председатель правительства. В целом его вы-
ступление пришлось бы по душе писателю 
Горькому с его знаменитой фразой «человек — 
это звучит гордо» из пьесы «На дне». Главная 
ценность современного мира (раз уж на этом 
форуме речь идет именно о ценностях) — это 
человек, говорит Медведев, поэтому в человека 
и человеческий капитал нужно вкладываться, 
улучшать систему образования, здравоохра-
нения, уровень жизни.

Такой подход полностью отвечает обще-
мировым трендам, как стало ясно из экспертной 
дискуссии на пленарном заседании между при-
глашенными гостями — видными зарубежными 
политиками и учеными. Главный исполнитель-
ный директор Всемирного банка Кристалина 
Георгиева лихо подхватила этот лейтмотив и 
отметила, что главным фактором роста мировой 
экономики будут именно инвестиции в челове-
ческий капитал. «В докладе Всемирного банка 
«Мир наций», который скоро будет представлен, 
мы посчитали, сколько составляет в объеме 
мирового капитала человеческий капитал: 65% 
богатства народов — это люди», — сказала 
гостья форума.

Впрочем, посыл главы российского кабми-
на не остался без внимания и его подчиненных. 
Внимательно слушавшая выступление пре-
мьера зампред правительства Ольга Голодец 
в кулуарах форума заявила, что главный акцент 
социально-экономической политики России 
будет сделан на образование и здравоохране-
ние, а также доходы населения, о росте которых 
государство обещает позаботиться. Напри-
мер, по словам Голодец, власти планируют 
поддержать малоимущих — ввести для них 
налоговые льготы.

Пожалуй, главной метафорой пленарной 
сессии стала рассказанная политологом из 
Вены Иваном Крастевым притча о слепой де-
вушке, которая при этом одним глазом смотре-
ла в будущее, а другим — в прошлое. «Когда 
к ней пришел свататься жених, она увидела 
его детство и старость, но не то, как он вы-
глядит сейчас. Так же и мировая экономика 

находится в слепой зоне», — впечатлил зал 
красивой историей ученый. 

О насущных проблемах застрявшей между 
прошлым и будущим российской экономики на 
форуме поговорили на министерском уровне. 
Дискуссию об эффективности бюджетных рас-
ходов в системе госуправления провели пред-
седатель Счетной палаты РФ Татьяна Голикова 
и министр финансов Антон Силуанов. Голикова, 
которую воспринимают чуть ли не как главного 
критика исполнительной власти, была в своем 
репертуаре. Она говорила о необходимости 
реформирования органов управления, перерас-
пределении полномочий между федеральным и 
региональными центрами, оптимизации числа 
госслужащих, так как существующая модель 
несет в себе лишь издержки для бюджета. 

Одно из предложений докладчика — объ-
единить в один все три внебюджетных фон-
да: социального страхования, обязательного 
страхования и пенсионный фонд. При этом 
обязанность по страхованию неработающего 
населения перенести с региональных бюдже-
тов на федеральный. «На это регионы тратят 
630 млрд в год», — дополнил Голикову Силуанов, 
правда, от объявления конкретной позиции 
Минфина по этому вопросу открестился: мол, 
еще нужно все просчитать.

Отметим, тема страхования официально 
не работающего населения и самозанятых в 
последнее время активно обсуждается, и тот 
факт, что ее коснулись на Гайдаровском форуме, 
показателен. Но помимо безработных у нас в 
стране огромное количество работающих лю-
дей и пенсионеров, которым тоже интересно, 
что их ждет. Однако есть большие сомнения, что 
накануне президентских выборов чиновники, 
под которыми горят кресла в новом правитель-
стве, захотят говорить о проблемах.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЕСТЬ ВЕЩИ 
ПОВАЖНЕЕ 
ЭКОНОМИКИ
На Гайдаровском форуме 
предпочли говорить 
о будущем, а не о насущном

Дмитрий Медведев, Татьяна 
Голикова и Антон Силуанов 
обсуждали необходимость вклада 
в человеческий капитал. 

Инцидент произошел в студии «Эха» 
во время прямого эфира.

В Госдуме прошло первое заседание 
согласительной комиссии по зако-
ну о запрете контактной притравки 
охотничьих собак, который Совет 
Федерации отклонил перед Новым 
годом. До 10 февраля депутаты и 
сенаторы должны прийти к компро-
миссу. Судя по всему, шанс на его 
достижение есть — Кремль едва ли 
допустит серьезный конфликт между 
двумя палатами парламента накануне 
президентских выборов. 

Закон, по примеру европейских стран за-
прещающий контактную притравку охотничьих 
собак и ловчих птиц на диких животных и ре-
гламентирующий деятельность притравочных 
станций, был внесен в Госдуму за подписями 
группы депутатов во главе со спикером Вя-
чеславом Володиным и почти единогласно — 
более 400 «за», принят в декабре 2017 года. Но 
26 декабря документ неожиданно для многих 
отклонил Совет Федерации — несмотря на то 
что профильные комитеты верхней палаты 
парламента рекомендовали его одобрить. 
В ходе обсуждения сенаторы в выражениях не 
стеснялись. Сергей Калашников, к примеру, 
сравнил защиту диких животных с защитой 
сексуальных меньшинств, чем сильно задел 
коллег из нижней палаты. 

Вето Совета Федерации оставляет перед 
Госдумой три варианта: Конституция раз-
решает или преодолеть вето двумя третями 
голосов, отправив затем документ напрямую 
к президенту, или создать согласительную 
комиссию и попробовать найти компромисс, 
или снять закон с рассмотрения, «убив» его 
окончательно.

Совет Федерации предложил согласи-
тельную комиссию все же создать, направив в 
ее состав 11 сенаторов во главе с сенатором 
от Нижегородской области Владимиром Лебе-
девым. Все они были противниками принятого 
депутатами закона.

Госдума после долгого и бурного об-
суждения принять участие в согласительных 
процедурах тоже согласилась, хотя многие 
депутаты предлагали не тратить время на 
переговоры и сразу преодолевать вето. Можно 
предположить, что свою роль сыграла и по-
зиция Кремля — источник «МК» рассказал, 
что при обсуждении вопроса на заседании 
Совета Думы полпред президента Гарри Минх 
попросил депутатов не ставить президента 
перед необходимостью делать выбор между 
позицией палат парламента…

Все 11 членов комиссии со стороны Гос-
думы во главе с председателем Комитета по 
природным ресурсам, природопользованию 
и собственности Николаем Николаевым («ЕР») 
ожидаемо оказались сторонниками запрета 
контактной притравки. 

Первое заседание комиссии прошло 
16 января в конструктивном ключе — види-
мо, до руководства Совета Федерации до-
вели пожелание Кремля «не поднимать волну» 
перед 18 марта. «Мы не два боевых летучих 
отряда, а представляем единое Федеральное 
собрание», — заявил г-н Николаев. Охотники 
были представлены с обеих сторон. 

Госдума, по словам г-на Николаева, 
против жестокого обращения с животными, 
которые подвергаются многоразовым изде-
вательствам и становятся жертвой собак, но 
не против охоты как таковой. Сегодня, сказал 
депутат, все работники притравочных станций 
фактически ходят «под статьей» Уголовного 
кодекса, которая карает за жестокое обраще-
ние с животными в корыстных целях, что как 
раз и происходит при контактной притравке. 
«Притравочные станции должны использо-
вать сетки и другие ограждения», — заявил 
г-н Николаев. 

Сенаторы тоже «против живодерства», 
заявил г-н Лебедев. Но СФ предлагает выве-
сти из-под действия закона о запрете контакт-
ной притравки ловчих птиц (вроде соколов), 
потому что это может затронуть работу ФСО 
и охраны аэропортов, использующих этих 
животных в целях обеспечения безопасности 
особо охраняемых объектов. По этой теме 
будут проведены консультации с заинтере-
сованными структурами.

Что касается охотничьих собак: СФ пред-
лагает запретить контактную притравку спо-
собами, предусматривающими нахождение 
диких животных в стесненных условиях и при 
ограничении их обороноспособности. «Если 
вольер площадью 10 га, и кабан с клыками 
и зубами не связан, свободен фактически, 
контакт возможен» — так он пояснил пози-
цию сенаторов. Если же собаки работают 
«по норе», то есть используются в охоте на 
норных животных вроде лис или барсуков, то 
до года им можно позволить «контакт» (они 
должны иметь возможность получить тумака 
от зверя, выражаясь словами г-на Лебеде-
ва), а после — нельзя, и натаскивать их стоит 
разрешить лишь при наличии специальных 
ограждений… 

Срок работы согласительной комиссии 
Госдума определила до 10 февраля. Что будет 
потом, если достичь компромисса все же не 
удастся? Регламент позволяет в этом случае 
или преодолеть вето, оставив окончательное 
решение за президентом, или снять закон с 
рассмотрения. Есть и еще один вариант — 
продление срока работы комиссии. Ограни-
чений здесь нет. Например, после наложен-
ного президентом в декабре 2016 года вето 
на закон о создании единой федеральной 
межведомственной системы учета учащихся 
срок работы согласительной комиссии прод-
левался уже два раза.

Марина ОЗЕРОВА. 

В Госдуме начала работу 
согласительная комиссия 
по спорному закону
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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КАЗУС

МАРАФОНЕЦ В США УСТАНАВЛИВАЛ РЕКОРДЫ, ПРЯЧАСЬ В ТУАЛЕТЕ

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ 
ЧЕТЫРЕ НОВЫХ 

МЕСТА ДЛЯ КУПАНИЯ 
В КРЕЩЕНИЕ

Организаторы ультрама-
рафона в американском 
штате Аризона дисква-
лифицировали бегуна 
Келли Эгню. Причиной 
наказания стало мошенни-
чество. По данным портала 
marathoninvestigation.com, 

Эгню, возвращаясь на стар-
товую линию после очеред-
ного круга, справлял нужду в 
уборной на протяжении семи 
минут. Официально же фик-
сировалось, что он пробежал 
лишний круг. Однако в итоге 
обман заметили организато-

ры состязания. Известно, что 
Эгню был признан победи-
телем марафона в сезоне 
2014–2015 гг., но на самом 
деле не пробежал последние  
семь часов гонки. Теперь 
предыдущие результаты ма-
рафонца аннулированы.

В Москве определено 59 
мест купания в крещен-
скую ночь. Наибольшее 
количество разрешенных 
купелей и майн появится на 
территории ТиНАО. По со-
общению мэрии, все места 
будут оборудованы безопас-
ными подходами и спусками 
к воде, а для комфортного 
проведения обряда уста-
новлены обогреваемые раз-
девалки, туалеты и освеще-
ние. Также москвичам будут 
давать горячие напитки, а на 
прилегающей территории 
можно будет припарковать 
автомобиль. Крещенские 
купания будут проводиться 
с 18 часов вечера 18 января 
до 12 часов дня 19 января, но 
если ажиотаж у прорубей не 
утихнет, время работы может 
быть продлено. Отметим, в 
этом году новые места для 
купания появятся в ЮВАО 
(Верхний Кузьминский пруд 
и Нижний Люблинский пруд), 
ВАО (Олений пруд) и СЗАО 
(Москва-река в районе дома 
79 по Авиационной улице). 

Министр обороны России 
Сергей Шойгу c рабочей 
поездкой посетил Санкт-
Петербург, где осмотрел 
строительство объектов 
в Военном институте 
физической культуры 
(ВИФК), отреставриро-
ванное здание Централь-
ной военно-морской 
библиотеки и проверил 
ход учебного процесса 
в Санкт-Петербургском 
суворовском училище 
и Нахимовском военно-
морском училище. Как 
рассказали в Минобороны, с 
завершением строительства 
и реставрации петербургских 
суворовского и нахимовского 
училищ закончится форми-
рование системы учебных 
заведений довузовского 
образования. В ВИФК Шойгу 
осмотрел новое здание 
кадетского корпуса (спор-
тивной школы), в котором 
учатся 80 юношей, имею-
щих высокие спортивные 
достижения. Кроме того, он 
посетил отремонтированное 

здание бассейна, рекон-
струкция которого началась 
по его приказу три года назад 
и была завершена в пред-
дверии нового года. Бассейн 
уже называют одним из 
лучших спортивных объектов 
в регионе. В 2018 году здесь 
пройдет чемпионат Воору-
женных сил РФ по плаванию. 
При посещении здания Цен-
тральной военно-морской 
библиотеки Шойгу ознако-
мился с современными тех-

нологиями, в частности, ему 
продемонстрировали про-
цесс оцифровки старинных 
книг, «электронное взаимо-
действие» ЦВМБ с крупней-
шими российскими и за-
рубежными библиотечными 
ресурсами и работу автома-
тизированной библиотечно-
информационной системы. 
Министр получил электрон-
ный читательский билет би-
блиотеки и тут же попросил 
выдать ему книгу по истории.

В Сети появилось ви-
део эротического танца 
курсантов Ульяновского 
института гражданской 
авиации. В ролике учащие-
ся в одних трусах прогу-
ливаются по общежитию, 
кто-то надел кожаные ремни, 
фуражки, один из курсантов 
эротично ест банан. Ролик 
вызвал настоящий скандал в 
вузе. Руководство сразу же 
открестилось от нерадивых 
курсантов: мол, поведение 
осуждаем и будем ставить 
вопрос об отчислении. 
Мнения тех, кто посмотрел 

злополучное видео, разде-
лились. «Я не хочу, чтобы эти 
подонки позорили авиацию. 
У нас в стране пилотов 
гражданской авиации готовят 
в трех сузах и двух вузах. И 
Ульяновск считается столи-
цей авиации, а наш вуз — это 
ее сердце. Эти парни — поте-
рянное поколение», — заявил 
один из курсантов, Сергей. 
А вот как прокомментировал 
ситуацию один из несостояв-
шихся танцоров: «Мы решили 
с ребятами пошутить. Просто 
некоторые люди шуток не 
понимают».

ЦАО — 1

САО — 3
СВАО — 1

СЗАО — 10

ВАО — 7

ЮВАО — 3

ЮАО — 3ЮЗАО — 6

ЗАО — 4

ЗелАО — 2

ТиНАО — 19

МЕСТА ДЛЯ КРЕЩЕНСКИХ 
КУПАНИЙ В 2018 ГОДУ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Туристам пятизвездочного 
отеля на балийском острове 

Улувату предложили нырнуть в бас-
сейн, расположенный на скале на вы-
соте 150 м. Дно бассейна — из про-
зрачного прочного стекла. Поэтому у 
отдыхающих складывается полное 
ощущение, что они плавают над пропа-
стью.

ВЫСТАВКА

В МОСКВЕ ПОКАЖУТ РАБОТЫ «ЛЮБИМОГО 
ФОТОГРАФА ГОЛЛИВУДА»

Центр фотографии им. 
братьев Люмьер представ-
ляет выставку «За кули-
сами» звездного Дугласа 
Киркланда. Он, почти 60 
лет работая приглашенным 
фотографом на съемочных 
площадках крупнейших 
американских кинокартин, 
снискал прозвище «люби-
мого фотографа Голливу-
да». Этим неожиданным 
и порой провокационным 
снимкам и посвящен проект, 
раскрывающий закулисье 
голливудских киносъемок с 
1960-х по 2010-е. Отдельного 
внимания заслуживают куль-
товые серии про Мэрилин 

Монро и фотохроника трех 
недель из жизни Коко Ша-
нель. Киркланд вспоминает 
встречу с Монро как «пре-
красный танец»: «Мэрилин 
с присущей ей невероятной 
проницательностью создала 
легкую атмосферу. Она 
просто сказала: «Хорошо, я 
знаю, что нам необходимо. 
Нам нужны кровать и белые 
шелковые простыни — и 
более ничего. Но, — добави-
ла она, — простыни должны 
быть непременно шелковые». 
Она сделала большую часть 
работы за меня: поняла мою 
идею и сформулировала ее 
наилучшим образом».

МИНОБОРОНЫ ЗАВЕРШАЕТ ФОРМИРОВАНИЕ СИСТЕМЫ ДОВУЗОВСКИХ 
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ

БУДУЩИЕ ПИЛОТЫ СНЯЛИ РОЛИК В СТИЛЕ 
«САДОМАЗО»

ПРАЗДНИК

ОБРАЗОВАНИЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Мэрилин Монро, 
Голливуд, 1961 © 
Дуглас Киркланд/
Photo Op
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«В 90‑е годы это был главный лидер 
коммунистического антиельцин‑
ского сопротивления, — пишет 
лидер «Левого фронта» Сергей 

Удальцов, называющий Анпилова своим полити‑
ческим наставником. — Это был наш русский Че 
Гевара». И отчасти с таким определением можно 
согласиться. Как и почитаемый им команданте, 
Виктор Иванович ничего не выгадал от участия в 
политике. Ему не досталось ничего: ни солидного 
банковского счета, ни жердочки на вертикали 
власти, ни даже депутатского мандата. А отстаи‑
ваемые им идеи не только не овладели массами, 
но сталкиваются нынче, пожалуй, с еще большим 
неприятием, чем 20 лет назад. Словом, проиграл 
вчистую. Полное, стопроцентное политическое 
банкротство. Но с точки зрения критериев, предъ‑
явленных строгой матерью‑историей, лузерство 
Анпилова смотрится куда более симпатично, чем 
достижения многих его более удачливых коллег 
по политической сцене 1990‑х. В отличие от многих 
он ни в чем не изменил ни себе, ни своим 
принципам.

 Эта непоколебимость и стала главной при‑
чиной его политической смерти, намного опере‑
дившей кончину физическую. «Он не хотел ме‑
няться, — вспоминает член президиума ЦК КПРФ 
Сергей Обухов. — Оставался на тех позициях, 
которые были востребованы в 1990‑е годы. А жизнь 
требует перемен». От руководимого Анпиловым — 
с 2012 года в ранге почетного председателя — 
и некогда весьма массового движения «Трудовая 
Россия» остались лишь название и небольшая 
кучка соратников. Впрочем, никаких следов разо‑
чарования или апатии в нем обнаружить было не‑
возможно: за свои идеалы Анпилов до последнего 
вздоха боролся с той же энергией, что и в начале 
политической деятельности. Средства борьбы, 
правда, сильно изменились: зажигательные ми‑
тинговые речи сменились монологами перед 
скромной аудиторией youtube‑канала «Советское 
телевидение», многотысячные уличные акции — 
одиночными пикетами. 

 Предпоследний из них Анпилов провел 7 ян‑
варя перед Мавзолеем Ленина (и был в последний 
раз задержан полицией), а самый последний — 
12‑го, перед зданием ЦИК. Виктор Иванович стоял 
там с плакатом «Все для победы Грудинина» — 
в этот день ЦИК рассматривала вопрос о реги‑
страции кандидата от КПРФ — и рассказывал всем 
желающим о достоинствах нового избранника 

своего горячего политического сердца. Кампания 
в поддержку Грудинина — последняя политиче‑
ская битва Анпилова. Собственно, и скончался 
он практически на «боевом посту»: ехал 13 января 
на встречу с Грудининым. Ему стало плохо, и он 
был доставлен в бессознательном состоянии в 
Институт имени Склифосовского — врачи диа‑
гностировали инсульт. В сознание Виктор Анпилов 
так и не пришел...

 По имеющимся данным, обсуждался во‑
прос о включении Анпилова в число доверенных 
лиц Грудинина. Среди прочих нереализованных 
планов — «восстановительный» съезд «Трудовой 
России», который Виктор Иванович намеревал‑
ся провести в начале марта, а также «поход за 
выполнение народного наказа будущему главе 
государства». Посредством соцсетей Анпилов 
рекомендовал сторонникам на местах незамед‑
лительно приступить к сбору средств на проезд 
и проживание делегаций в Москве. «Правящая 
элита, класс крупной буржуазии в панике, — го‑
ворилось в обращении Анпилова к предстоящему 
съезду «Трудовой России». — Олигархов страшит 
неминуемое падение режима. Они приступили к 
подготовке конституционного собрания за спиной 
народа с целью установления монархии...»

 Словом, как говорится, жить бы да жить. 
Пороха в пороховницах Виктору Ивановичу было 

не занимать. Доставалось на орехи не только «ре‑
жиму», «капиталистам» и их «прихвостням», но и 
коллегам по коммунистическому лагерю. Скажем, 
лидера КПРФ Геннадия Зюганова Анпилов совсем 
недавно чихвостил как соглашателя и оппортуни‑
ста, находящегося в сговоре с власть имущими. 
«Да, разногласия между нами были, — признает 
Сергей Обухов. — Он исповедовал другие подхо‑
ды. Но в период острой политической борьбы все 
разногласия уходили в сторону». В качестве при‑
мера представитель руководства КПРФ приводит 
поддержку Анпиловым Зюганова на президентских 
выборах 1996 года и последние выступления в 
поддержку Грудинина.

 «В любом случае это знаковая фигура на 
российской политической сцене 1990‑х годов, — 
считает Обухов. — Это был пассионарный и очень 
искренний человек. Я помню еще его репортажи 
из Никарагуа, когда он работал там корреспон‑
дентом советского телевидения: они заряжали 
каким‑то, я бы сказал, чистым энтузиазмом. Он 
вызвал уважение, потому что всегда верил в то, 
что говорил и что делал». Как бы ни относиться к 
политическим взглядам покойного, справедли‑
вость этой характеристики не признать трудно. 
Плохо это или хорошо, но таких политиков, как 
говорится, больше не делают.

 Андрей КАМАКИН.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3СЕГО ДНЯ
УТРАТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Несколько лет назад в качестве жур‑
налиста довелось побывать на необычном 
футбольном матче, проходившем в живопис‑
ном черноморском поселке Абрау‑Дюрсо. 
Встречались между собой депутаты Госдумы 
и сотрудники администрации Краснодарского 
края. К чартерному рейсу, на котором при‑
были московские гости, подогнали несколько 
новеньких комфортабельных автобусов, кото‑
рые быстро домчали нас к месту. По пути из 
аэропорта машины ни разу не остановились 
ни на одном светофоре. Свободное и бес‑
препятственное движение в самый разгар 
летнего сезона удивляло. 

Все стало ясно, когда выглянули в окно: 
вдоль трассы застыли сотни, тысячи единиц 
автотранспорта, прижатого к обочине дорож‑
ной полицией. Водителям даже не разрешали 
выйти, пока депутаты‑футболисты не проедут. 
Некоторые машины вообще сползли в кювет, 
подальше от греха! Можно себе представить, 
как чертыхались люди и костерили «столичных 
гостей», стоя неподвижно под жарким южным 
солнцем!

Нам же всю дорогу горел зеленый свет! 
На каждом перекрестке по обеим сторонам 
дороги стояли полицейские в праздничных 
светлых мундирах, освобождая трассу для 
«слуг народа»! Увидев нашу колонну, вытягива‑
лись во фрунт, вскидывая руку к козырьку.

Признаюсь, впервые в жизни чувствовал 
себя столь комфортно: мчимся без остановок, 
без всякого страха и боязни в компании нар‑
депов! А гаишники вместо обычных придирок 
подобострастно отдают нам честь!

Известно, к хорошему привыкаешь бы‑
стро! За время той короткой поездки появи‑
лось некое ощущение собственной значи‑
мости, даже превосходства над обычными 
участниками движения. Наверное, оно регу‑
лярно возникает у самих депутатов, высокопо‑
ставленных чиновников и у тех, кто попадает 
в их вельможную свиту. 

Но для журналиста это был лишь еди‑
ничный (а потому весьма памятный) эпизод. 
А представьте, что вы в привилегированном 
положении двадцать четыре часа в сутки — 
даже в выходной день и во время отпуска! Все 
к вашим услугам, для вашего удовольствия и 
блага! Конечно, перестаешь понимать жизнь 
обычных граждан. Отдаляешься постепен‑
но от реальности, с ее вечно недовольным 
народонаселением. До следующей выбор‑
ной кампании, когда оно понадобится для 
голосования.

Сегодня разные яйцеголовые эксперты 
гадают на кофейной гуще — какую же идею 
придумать, чтобы увлечь и зажечь массы?! 
Какую‑нибудь объединяющую мысль, которая 
бы нравилась и запала в душу... А что если 
спросить у самих граждан? Во время недав‑
него соцопроса населения в числе главных 
проблем жители назвали: ЖКХ, алкоголизм и 
наркоманию, плохие образование и медицину, 
преступность, незащищенных детей, брошен‑
ных стариков, пробки на дорогах, бедность. 

Казалось бы, при чем здесь льготы и 
привилегии? Судя по всему, в них и кроется 
корень бед российских — причем не только 
сегодняшних, но и за весь обозреваемый пе‑
риод исторического развития. Извечная тяга 
бюрократии к особому статусу для себя, пред‑
полагающему создание сказочных удобств, 
мешает осознанию истинных проблем и забот 
страны. Надо же чувствовать и ощущать их на 
собственной шкуре, понимать остроту и важ‑
ность принимаемых решений. Если же для вас 
везде зеленый свет, трудно заметить чаяния 
тех, у кого отобрали даже элементарное право 
свободно передвигаться по дорогам. 

Вопрос привилегий волновал умы граж‑
дан с древних времен. Еще на заре появления 
государственной службы начали параллельно 
создавать особые условия для российской 
элиты, вызывавшие возмущение масс! Не 
случайно возникло выражение: «Кто у власти, 
тот у сласти».

Даже большевики, затеявшие революцию 
под лозунгом «всё для народа», чуть ли не с 
первых дней стали вводить для номенклатуры 
спецраспределители, спецпайки, спецбуфеты, 
спецсанатории, спецдачи, спецдома отдыха. 
Не говоря уж о нынешних чиновниках, полу‑
чивших невиданные жизненные блага! Неко‑
торые имеют такую зарплату в день, которую 
обычный человек не заработает за всю свою 
жизнь... К их услугам государственные дачи, 
крутые иномарки с водителями, дешевые 
обеды в ведомственных столовых за 60–80 
рублей, пенсия в размере 80% от оклада, ко‑
торая всегда будет индексироваться. То есть 
узкий круг избранных получает пожизненное 
благополучие, лишь раз попав в обойму слуг 
государевых. 

На одном из недавних правительственных 
совещаний прозвучала следующая мысль: 
«Надо объяснить нашему народу, почему чи‑
новнику надо нормально платить. Прежде все‑
го, чтобы он чувствовал себя по‑человечески, 
чтобы не воровал». Назывались и конкретные 
суммы — от 2 до 15 млн рублей в год для чи‑
новников высшего звена, после чего они якобы 
устыдятся и перестанут красть. Как показало 
время, одно от другого не всегда зависит, судя 
по недавним массовым отставкам и уголовным 
делам губернаторов и даже федеральных 
министров... 

Что и говорить, особый статус и особые 
блага — словно бальзам на измученную санк‑
циями душу чиновника. Но получив их, даже 
самый обычный, может быть, и неплохой в 
целом человек резко меняется, превращаясь 
в чванливого бюрократа, которому скучно 
думать о пресловутом населении. Куда ми‑
лее заниматься собственным бизнесом и его 
приумножением. Появляются приятные атри‑
буты роскошной жизни: личная яхта, домик в 
Лондоне, виноградная плантация на юге Ита‑
лии, юные помощницы, плавно переходящие 
в статус супруги. 

Некогда французский мыслитель Мабли 
написал: «Только при подавлении традици‑
онной элиты страна процветает». Во многих 
странах осознали эту истину и стали ограничи‑
вать «манну небесную» для своей бюрократии. 
Так, зарплата немецкого министра сегодня не 
превышает десять тысяч евро, несмотря на 
высокие европейские цены и уровень жизни. 
Члену правительства положен служебный 
транспорт, но каждый факт его использова‑
ния — под строгим контролем. 

Не так давно одному из министров в Бри‑
тании пришлось отказаться от персонального 
авто из‑за возникшего скандала. Теперь на 
работу он ездит на электричке. У нас же пред‑
ставить такое невозможно! Власти США от‑
казались оплачивать для сенаторов и послов 
перелеты бизнес‑классом, несмотря на свой 
астрономический бюджет и несопоставимые 
с нами финансовые возможности. 

Во многих странах Старого Света оклад 
высших чиновников составляет три, максимум 
четыре ставки работника с высшим образо‑
ванием или шесть минимальных размеров 
оплаты труда (МРОТ). В США топ‑чиновники 
получают 16 МРОТ. А у некоторых российских 
топов превышение этого показателя в сотни, а 
то и в тысячи раз. Непонятно, правда, за какие 
такие заслуги и достижения...

Наши народные избранники имеют отпу‑
ска от 30 до 45 календарных дней, обслужи‑
вание в ведомственной поликлинике (включая 
всех членов семьи), служебный транспорт, 
государственную дачу, комфортабельное 
жилье на период депутатских полномочий, 
санаторно‑курортное лечение, бесплатные 
перелеты в округа, телефонную связь, между‑
народные переговоры. К тому же и депутат‑
скую неприкосновенность.

Для чего, спрашивается, иммунитет 
депутатам ГД? А инспектору или аудитору 
Счетной палаты РФ, судьям (не выносящим 
практически оправдательных приговоров), 
арбитражным заседателям, прокурорам, сле‑
дователям? Чтобы не чувствовать никакой 
ответственности за все, что делают? Не будь 
этой брони, строже бы относились к выпол‑
нению своих обязанностей. Все эти «непри‑
косновенности» и «иммунитеты» — всего лишь 
повод для соблазна и искушений. 

Куда они так спешат на своих авто с 
мигалками‑крякалками? По каким неотла‑
гательным государственным делам? Зачем 
спецсигналы работникам Генпрокуратуры, 
Следственного комитета, Конституционного 
или Верховного судов? Нет, оправдание, ко‑
нечно, всегда можно найти. Но таким образом 
«верхи» отдаляются от «низов», перестают 
их видеть и понимать. Напротив — начинают 
презирать!

Если отменить все эти блага, чаще все‑
го незаслуженные, или хотя бы урезать их 
— быстро придет отрезвление. И тогда им 
откроется во всей красе пугающая правда 
жизни, которую трудно увидеть из депутатско‑
го кресла или салона служебного лимузина. 
Вынужденные ходить среди масс, ездить на 
холодном общественном транспорте, про‑
стаивать в пробках, в очередях на приеме в 
поликлинике, покупать искусственные про‑
дукты, ненатуральный хлеб, вредные напит‑
ки, лучше станут осознавать необходимость 
перемен. Хотя бы вокруг — из чувства сохра‑
нения себя и своей семьи! Поймут значимость 
качественных дорог, хороших школ и больниц, 
достойных зарплат для врачей, учителей, а не 
только для себя. 

То есть, чтобы навести порядок в стране, 
нужно поставить чиновника в равные условия 
со всеми: пусть будет ближе к народу. Тому 
самому, который выходит на голосование и 
каждый раз опускает в урну листок с фамилией 
какого‑нибудь говорливого кандидата с на‑
деждой на лучшую жизнь. Которая почему‑то 
так и не наступает.

Как‑то нас, группу российских журна‑
листов, пригласили в гости к главе Совета 
одного из богатых швейцарских кантонов. 
Встреча проходила к городской ратуше, в де‑
мократичной обстановке. Сам хозяин наливал 
нам чай, угощал десертом. После разговора 
вышли на крыльцо старинного здания, чтобы 
откланяться. Честно говоря, ожидали увидеть 
здесь солидный председательский кортеж. 
А он пожал каждому руки, улыбнулся на про‑
щание, сел… на велосипед и слился с толпой 
обычных граждан! Вот когда наши спикеры, 
председатели, депутаты, министры и прочие 
«слуги народа» пересядут дружно на велоси‑
педы — жизнь начнет меняться! 

 Саид БИЦОЕВ, журналист

ГЛАВНАЯ БЕДА РОССИИ — 
БАРСКИЕ ПРИВИЛЕГИИ ВЛАСТИ
Если чиновнику везде зеленый свет, ему трудно заметить тех, 
кто на обочине

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

c 1-й стр.
Декабрь всегда был самым тем‑
ным московским месяцем в 
году. Но на сей раз реальность 
превзошла самые мрачные 

ожидания — какой‑то крокодил, похоже, окон‑
чательно проглотил солнышко. Декабрь 2017‑
го оставил далеко позади предыдущего ре‑
кордсмена, декабрь 2000 года, когда в течение 
месяца солнце показалось аж на целых три 
часа. Сейчас оно ни разу так и не вышло полно‑
стью. До усредненного же показателя — 18 
часов в месяц — вообще не дотянуться.

Глава Гидрометцентра РФ Роман Виль‑
фанд пояснил: причиной того, что солнце не 
выходило на небосвод, стали «аномально ча‑
стые» циклонические вихри, которые нагоняли 
облака. Да и неожиданное тепло (температура 
превышала нормативные показатели на 5,8 
градуса и больше) внесло свою лепту. 

Но москвичам от этого не легче — они все 
чаще стали впадать в грусть‑тоску, в связи с 
чем психиатры говорят о повышении обращае‑
мости по поводу сезонной депрессии. Дело в 
том, что гормон счастья серотонин способен 
продуцироваться в организме только при све‑
те. Нет света — нет радости. 

— Ноябрь и декабрь — традиционно 
месяцы с самой высокой обращаемостью 
пациентов с жалобами на депрессивные со‑
стояния, — рассказывает профессор кафедры 
психиатрии и наркологии Первого МГМУ им. 
Сеченова Юрий Сиволап. — Январь и февраль 
ненамного от них отстают. Нехватку света 
в такое время года, конечно, необходимо 
компенсировать. Рекомендуется есть ово‑
щи и фрукты оранжевого цвета (они богаты 
каротином), продукты с высоким содержа‑
нием омега‑3 жирных кислот (прежде всего 
морскую рыбу), шоколад, пить натуральный 
кофе. По возможности избегать стрессов и не 
пренебрегать физическими нагрузками (без 
рекордов и надрыва), которые помогают вы‑
работке серотонина. Можно, например, купить 
специальную лампу с мягким желтоватым 
спектром. В свое время Абрамович раскра‑
сил все дома в Анадыре в яркие цвета, как в 
Копенгагене, и это великая вещь. В условиях 
полярной ночи и беспросветности такие яркие 
пятна здорово психологически помогают вы‑
жить. Известно, что в Скандинавских странах 
выше уровень депрессий и самый высокий 
процент суицидов, хотя они считаются со‑
циально благополучными. 

Профессор Сиволап напоминает, что 
депрессию ни в коем случае нельзя лечить 
алкоголем — он лишь усилит ее глубину и 
повысит суицидальные риски: «В таких слу‑
чаях нужно обратиться к специалисту и не 

бояться принимать антидепрессанты. Ибо 
взять себя в руки при депрессии примерно 
так же эффективно, как взять себя в руки при 
сердечном приступе».

Если говорить о народах Севера, вы‑
нужденных жить по нескольку месяцев в усло‑
виях полярной ночи, то, как отмечает генетик 
Ирина Жегулина, проведено несколько на‑
учных исследований, которые выявили у них 
генетические мутации, которые позволяют 
им по‑разному реагировать на темноту. На‑
пример, кто‑то начинает больше есть, кто‑то 
— грустить и пр. Кстати, ряд международ‑
ных исследований также доказал прямую 
связь между дефицитом дневного света и 
склонностью к ожирению. Канадские ученые 
пришли к выводу, что проще худеют те, кто не 
испытывает недостатка в свете. Ученые из 
Новосибирска недавно подтвердили этот факт 
своими исследованиями, доказав, что чело‑
век, который проводит день при достаточном 

освещении, меньше ест. Кроме того, есть 
исследования, доказавшие, что пациенты 
хорошо освещенных палат психиатрических 
клиник ведут себя менее агрессивно, а паци‑
енты палат реанимации с достаточным осве‑
щением выздоравливают быстрее. Лечебную 
силу света сегодня используют в терапии 
многих заболеваний — прежде всего депрес‑
сий, булимии, предменструального синдрома, 
болезни Альцгеймера, бессонницы и пр. 
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Дефицит света может стать при‑
чиной бессонницы, повышенной 
утомляемости, депрессии, что в 
итоге способно вылиться в ряд 
серьезных хронических заболе‑

ваний. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, светодефицит становится 
причиной 1,5 миллиона смертей ежегодно. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

У ГОРОЖАН 
УКРАЛИ 
СОЛНЦЕ

После массового отравления детей в кадет-
ской школе Люберец в Подмосковье будет 
проверено, как организовано питание во всех 
образовательных учреждениях области. Спе-
циалисты проинспектируют столовые, цехи и 
комбинаты по производству готовых обедов. 

На двух предприятиях, которые кормили учеников и 
преподавателей кадетской школы, уже идет инспекция. 
Выяснилось, что повара в школе были новые: одна из 
фирм выиграла тендер на обслуживание учреждения 
только в декабре и стала работать с января. 

По данным Минздрава Подмосковья, число постра‑
давших от отравления в кадетской школе в Люберцах 
достигло 58 человек, большинство из них дети.

— Министерство потребительского рынка и услуг в 
рамках своих полномочий, — сказал глава министерства 
Владимир Посаженников, — проведет масштабную про‑
верку всех школьных и дошкольных учреждений.

Инспекторы намерены не только брать пищевые 
пробы и смывы с различных поверхностей. Специалисты 
проверят, обоснованно ли допущены к работе произво‑
дители школьных обедов.

— К работе может быть допущен здоровый гражда‑
нин, добросовестно прошедший процедуру медицинского 
осмотра в соответствии с требованиями законодатель‑
ства, а также прошедший гигиеническую подготовку, — 
комментирует врач‑эпидемиолог Лариса Чернова.

Обязательными являются правила: чистая рабочая 
одежда и обувь; оставление верхней одежды, головного 
убора и других личных вещей в гардеробе; наличие только 
коротко остриженных ногтей; тщательно вымытые руки 
перед началом трудовой деятельности; хранение чистой 
санитарной одежды в соответствующем помещении; 
обязательное использование мыла (желательно дезин‑
фицирующего) после посещения туалетной комнаты; 
обязательное посещение медицинского учреждения, 
если появились признаки таких заболеваний, как про‑
студа и кишечная дисфункция.

Во время приготовления кулинарного или кондитер‑
ского изделия нельзя: красить ногти лаком; использовать 
для застегивания спецодежды булавки; осуществлять 
прием пищи; курить на рабочем месте. В обязанности 
медицинского работника образовательного учреждения 
входит ежедневный осмотр сотрудника пищеблока на 
предмет наличия признаков какого‑либо гнойничкового 
заболевания. Выявление нагноившегося пореза, ожога, 
ссадины или катары верхних дыхательных путей требует 
перевода работника на другую должность. 

Светлана ОСИПОВА.

СТОЛОВКИ — К НОГТЮ!
Подмосковные чиновники разберутся, 
чем кормят детей в садах и школах

РЕПЛИКА
Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 

корреспондент отдела 
экономики

КУПИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ВЫБРОСИТЬ

ГОРОДОБЛАСТЬ

Нераспроданный в торговых сетях ско‑
ропортящийся товар запретят возвращать 
обратно производителю, соответствующий 
законопроект внесен в Госдуму. Он сглажива‑
ет отношения производителей и продавцов 
продуктов питания, но нам, потребителям, 
радоваться рано. Законопроект не решает 
серьезных вопросов. В частности, каким обра‑
зом и за чей счет при отсутствии собственных 
мощностей ретейлеры будут утилизировать 
нереализованную продукцию и будут ли они в 
принципе этим заниматься? Ведь куда проще 
переклеить этикетку со сроком годности или 
же пустить уже испорченный товар на ингре‑
диенты для фастфуда.

Торговые сети, которые, собственно, отве‑
чают за продажу и распространение качествен‑
ных продуктов питания, не хотят брать на себя 
возможные убытки и с легкостью списывают их 
на других участников торговой цепи: поставщи‑
ков, производителей, а в конечном счете — на 
потребителей, которые вынуждены покрывать 
все издержки за свой счет. 

Магазины не брезгуют возвращать произ‑
водителям непроданный товар, срок годности 
которого близится к исходу. Это сродни тому, 
как если бы покупатель приобрел товар, поло‑
жил его в холодильник и не употребил в пищу 
до того, как срок его годности подошел к концу, 
а после захотел бы его продать обратно тор‑
говой сети. И такая парадоксальная ситуация 
существует в России уже давно. 

Правда, на протяжении последних лет 
стороны пытались найти решение проблемы 
путем переговоров. Даже ряд торговых сетей, 
которые сперва всячески противились вмеша‑
тельству в отлаженную, по их мнению, работу 
системы, перешли к использованию технологии 
безотходного заказа. 

В конце 2016 года Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ) подписала мемо‑
рандум между ретейлерами и производителя‑
ми хлебобулочной продукции. По мнению всех 
подписантов, всего через пару лет соглашение 
приведет к полному отказу от схемы «купил — не 
продал — вернул». 

Однако этим надеждам не суждено было 
сбыться до конца. Отрегулировать сложив‑
шуюся ситуацию по всем скоропортящимся 
продуктам не вышло. Еще весной прошлого 
года вице‑спикер Госдумы Ирина Яровая заяви‑
ла, что потери от возврата «нашей основной 
отрасли» — хлебопечения — 60 млрд рублей. 
Если же мерить не в деньгах, а в объемах, то 
потери от возврата высококачественной ржи 
и пшеницы оцениваются в миллионах тонн. 
Ежегодно под утилизацию подпадает порядка 
3 млн тонн зерновых.

Депутаты решили изменить подобное по‑
ложение дел с помощью закона, проект которого 
был внесен в Госдуму 16 января 2018 года. Ирина 
Яровая заявила, что возврат нереализован‑
ной продукции противоречит экономическим 
интересам страны и наносит прямой ущерб 
добросовестному отечественному произво‑
дителю. Добавим от себя: и потребителю тоже. 
Покупатели, компенсируя из своих кошельков 
потери производителя, несут явные финансо‑
вые убытки и даже подвергают опасности свою 
жизнь. Не секрет, что продукты, о которых идет 
речь, часто подвергаются повторной перера‑
ботке, что ведет к появлению некачественных 
товаров. По словам Яровой, принятие данного 
закона в конечном счете приведет к удешев‑
лению самого товара. С чем согласна и член 
Торгово‑промышленной палаты Анна Вовк. 
«Новая мера позволит сдерживать рост цен, 
ведь торговым сетям нужно будет реализовать 
все без остатка», — подчеркнула она.

Это, безусловно, так. Жаль лишь, что дан‑
ный закон опоздал как минимум лет на десять. 
Сложно себе представить, каких потерь за это 
время могли бы избежать те российские произ‑
водители, которые реально заняты созданием 
качественной еды.

Что же касается возможных сумасшедших 
скидок на продукты, которые вот‑вот да отпра‑
вятся в утиль или на повторное производство, 
то жалости от ретейлеров ждать не стоит. Рас‑
продажа за 50–70% от изначальной стоимости 
сродни обесцениванию продукта, торговцев 
такая перспектива только пугает. А вдруг по‑
купатель сегодня, купив товар за 50 рублей, не 
захочет приобретать его же завтра с нормаль‑
ным сроком годности, но уже за 100 рублей? 
Вот и выходит, что еду легче выбросить или 
пустить на производство фастфуда, нежели 
снизить ее стоимость и обрадовать беднею‑
щего потребителя.

Меру пресечения на три месяца продлил 
во вторник, 16 января, Басманный рай-
онный суд троим основным фигурантам 
дела о хищениях в «Седьмой студии». 
Таким образом, худрук «Гоголь-центра» 
Кирилл Серебренников, которому в том 
числе вменяется хищение бюджетных 
денег, останется под домашним арестом 
до 19 апреля. 

Интерес к делу «Седьмой студии», судя по 
внушительной толпе у суда, которая собралась 
во вторник, до сих пор не утихает. Все те же «се‑
лебритис», которых здесь традиционно пред‑
ставляют Чулпан Хаматова и Виктория Исакова, 
родственники российских олигархов (во вторник 
сестру Прохорова заменила жена Олега Дерипаски 
Полина) и просто сочувствующие.

Во время процесса все трое фигурантов дела 
в очередной раз попытались убедить судью, что не 
собираются сбегать от правосудия, вмешиваться 
в работу следователей, которая, к слову, заверши‑
лась, и пытаться влиять на свидетелей.

Меньше всех в этом смысле повезло экс‑
генпродюсеру «Седьмой студии» Алексею Мало‑
бродскому, который, видимо, из‑за своего двойного 
гражданства (кроме российского у него имеется 
гражданство Израиля) заключен под стражу. По‑
просив суд назначить ему менее суровую меру 
пресечения, Малобродский рассказал, что его 
родственникам удалось добыть от израильского 
консула гарантии того, что он не воспользуется 
своим вторым гражданством в случае, если ему 
назначат, например, домашний арест. Кроме того, 
по словам Малобродского, у него нет паспорта, 
чтобы осуществить побег из страны.

Что же касается худрука «Гоголь‑центра», то 
он во вторник доказывал, что квартира в Берлине, 
которую, как утверждает следствие, он приобрел 
на похищенные деньги, была куплена задолго до 
криминальной истории. Так, адвокаты Серебрен‑
никова предоставили выписки счетов режиссера 
в «Сбербанке». Согласно документам, режиссер 
начал копить на квартиру еще в 2008‑м с капи‑
тала в 173 тысячи евро. Остальные 127 тысяч он 

заработал честным трудом, каждый месяц от‑
кладывая на покупку недвижимости. 

— Деньги на квартиру я копил долгие годы, — в 
своей речи подчеркнул сам Серебренников. 

Впрочем, самый главный аргумент, на кото‑
рый ссылались адвокаты фигурантов дела, это от‑
сутствие реальных причин для сохранения прежних 
мер пресечения — мол, следствие уже закончено 
и влиять не на что да и не на кого. 

В конце концов, резюмировала сторона за‑
щиты, что‑то одно: или не было проекта, или не 
было хищений...

— Получается, что проекта «Платформа» не 
было или он был в усеченном виде... Но 340 меро‑
приятий, тысячи зрителей... Все снято, зафиксиро‑
вано... Был создан стационарный театр, который 
действовал в течение трех лет, — заявил Сере‑
бренников, уточнив, что «следствие явно заблуж‑
дается», утверждая, что государственные деньги 
использовались по личному усмотрению.

— Ни копейки, кроме гонораров, я не получал, 
— сказал режиссер.

А затем, предупредив, что не хочет ничего 
плохого говорить о Масляевой, давшей ранее 
показания на всех фигурантов дела, упрекнул след‑
ствие, что оно охотнее верит «ранее судимой».

Сторона обвинения серьезно обиделась на 
некоторые заявления адвокатов, которые уличали 
следствие в голословности.

— Следствие рассматривало все части проек‑
та, как творческую, так и хозяйственную. Понятно, 
что вам выгодно говорить только о творческой ча‑
сти, — начал следователь Павел Васильев, уточнив, 
что есть объективные доказательства того, что 
деньги на проект «Платформа» не тратились.

Он также добавил, что на скамье подсудимых 
«три идейных лидера и организатора хозяйствен‑
ной части», которая как раз и составляет основу 
уголовного дела. Кроме того, заявил следователь, 
только на зарплаты трое фигурантов дела выде‑
лили себе порядка 43 миллионов рублей.

В итоге «тузом из рукава» следствия оказа‑
лись фрагменты личной переписки между ген‑
продюсером «Гоголь‑центра» Синельниковым и 

Малобродским и переписки Серебренникова с 
его помощницей Шалашовой.

Следователь таинственно намекнул, что, мол, 
там как раз зафиксирован и обсуждается процесс 
обналичивания денег. Более того, в переписках 
упоминается Итин и главбух Масляева.

Но как только «доказательства» оказались в 
руках Серебренникова, стало ясно, что сенсации 
не выйдет. Не скрывая улыбки, режиссер пояснил, 
что первый фрагмент касался банкета «Новотека», 
когда проект «Платформа» уже закрылся, и поста‑
новки спектакля «Озеро» уже в «Гоголь‑центре».

— Речь шла о покупке дорогущей немецкой 
пленки к спектаклю «Озеро», который ставился 
уже в «Гоголь‑центре». Пленка изображала озе‑
ро... — пояснил адвокат режиссера, уточнив, что 
фигурировавшее в переписке слово «кэш» — это 
норма.

— Кэш участвует в создании спектаклей. 
Отрасль иначе работать не может, — пояснил 
защитник.

После этих заявлений следствию крыть стало 
нечем.

Дарья ФЕДОТОВА.

В деле Серебренникова 
признали обналичку

«КЭШ УЧАСТВУЕТ В 
СОЗДАНИИ СПЕКТАКЛЕЙ»
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То, чего не может 
быть

Прогнозы бывают разные. Бывают скучно-
серые, где казенным языком повторяется не раз 
уже читаное. Бывают написанные так, будто автор 
только что имел сеанс связи с потусторонними 
силами, располагающими сокровенным знанием, 
и сбивчиво, пока не забыл, торопится передать 
услышанное, никак не заботясь обоснованием. Бы-
вают написанные, специально чтобы шокировать. 
Авторы под предлогом ловли «черных лебедей» 
описывают то, чего просто не может быть. Это 
жанр скорее развлекательный.

Именно такие прогнозы в конце каждого 
года публикует, например, датский Saxo bank, 
специально оговариваясь, что эта его продук-
ция не является официальным прогнозом. На 
2018 год Saxo bank в качестве «маловероятных, 
но недооцененных» событий называет, например, 
переход Федеральной резервной системы США 
под контроль администрации Дональда Трампа. 
Это, бесспорно, риск, но его вероятность ничтож-
на: даже робкие попытки движения в этом на-
правлении подведут под возможный импичмент 
американского президента.

Еще одно «предвидение» — появление «не-
фтеюаней». Сразу возникает вопрос: зачем и без 
того все шире шагающему юаню понадобилась 
приставка «нефте-»? У российского читателя, 
перекормленного информацией о российско-
китайском противостоянии американскому гео-
политическому диктату, может щелкнуть: вот и 
европейские банки видят перспективу совмест-
ного удара Пекина и Москвы по доллару! Увы, Saxo 
bank совсем о другом. Экономические связи Китая 
и США так тесно переплетены, что всерьез рвать 
их не заинтересована ни одна из сторон. Все про-
заичнее. Приставка к юаню появилась, во-первых, 
чтобы риск стал еще рискованней, а во-вторых, 
исходя из возможного успеха фьючерсов на нефть, 
номинированных в юанях. Риск не в политической 
подоплеке, о которой в банке не говорят, а в том, 

что финансовые рынки перегружены разными 
инструментами, и их внезапная перестройка может 
вызвать лавинообразные сходы котировок, то есть 
новый кризис.

Санкции все туже
Если оставить в покое специфическую кор-

мушку для «черных лебедей», сооруженную в Saxo 
bank, то каковы реальные риски, с которыми в 2018 
году может столкнуться российская экономика?

Хронологически первый риск — новые аме-
риканские санкции. Они, как ожидается, уже на 
выходе. Пока наиболее активно обсуждаются две 
составляющие: запрет на американские инвести-
ции в российские государственные облигации и 
существенное расширение списка попадающих 
под санкции физических лиц вместе с заморозкой 
их активов.

Первый риск распространяется на финан-
сирование дефицита российского федерального 
бюджета, а также на валютный рынок и курс рубля, 
который поддерживают наряду с ценой нефти ин-
вестиции иностранцев в отечественные гособли-
гации, чей гарантированный доход существенно 
выше среднего по финансовому рынку. Очевидная 
замена инвесторам-нерезидентам — это актив-
ность Банка России. Но не единственная. Воз-
можные следствия: рост инфляционных ожиданий 
и увеличение доли государства на финансовом 
рынке. И то, и другое противоречит официальному 
экономическому курсу.

Снижение курса рубля (в отсутствие роста 
цены нефти), в свою очередь, приведет к целому 
комплексу последствий. Есть позитив — под-
держка отечественного производителя за счет 
ограничения импорта и укрепление потенциала 

российского экспорта, в том числе несырьево-
го. Расширение последнего, по оценке Центра 
стратегических разработок под руководством 
Алексея Кудрина, — ключевой фактор как развития 
нашей экономики на ближайшую перспективу, так 
и необходимых структурных сдвигов в ней. Есть и 
негатив — снижение уровня жизни за счет сокра-
щения доли импорта, уменьшение ввоза машин 
и оборудования, что тормозит обновление базы 
промышленности; возможный рост инфляции.

Однако больший общественный резонанс 
вызывают не макроэкономические риски новых 
санкций, а сохранение денег лиц, попадающих 
под эти санкции. Здесь есть характерный для рос-
сийской бизнес-элиты парадокс. С одной стороны, 
под санкции попадают те, кто, по оценке амери-
канских спецслужб, особенно поспособствовал 
укреплению военных возможностей России. С 
другой стороны, выясняется, что именно у этих 

деятелей значительные активы находятся в США 
и в целом на Западе. 

Как одно согласуется с другим? Буднично. 
Понятно, что речь идет в первую очередь о круп-
ных бизнесменах. А крупный российский бизнес 
тесно связан с государством. Иначе и быть не 
может, если согласиться с оценками, по которым 
отечественная экономика на 70% подконтрольна 
государству. Успех же участия в госпрограммах 
во многом зависит от качества связей «в верхних 
дыхательных путях». Чем эти связи крепче, тем, 
по американской логике, больше оснований для 
санкций. И как нарочно оказывается, что значи-
тельная часть активов наиболее отличившихся в 
выполнении госзаказов оказывается на Западе. 
«Элита» у нас получается с двойным дном.

Государство готовится способствовать воз-
вращению блудных капиталов через выпуск ва-
лютных облигаций. Макроэкономический смысл 
в том, что возвращающиеся на историческую 
родину деньги могут в какой-то мере компенсиро-
вать запрещенный санкциями вклад иностранных 
инвесторов в российские гособлигации. Правда, 
в том, что замена будет полной, есть большие со-
мнения. Риски точно вырастут.

Война и мир
Валютные облигации — это реакция на но-

вые санкции, но логика войны санкций требует 
большего: ответного удара. Хотя если отвечать 
по принципу «зуб за зуб», то быстро выясняется, 
что «зубов» у российской экономики для этого 
совершенно недостаточно.

Какими могут быть новые контрсанкции? 
Запретить экспорт углеводородов в страны, 
объявившие санкции России, — значит в лучшем 
случае уступить значительную часть нефте- и га-
зодоходов посредникам, а в худшем — поставить 
свою экономику на грань выживания. Это сродни 
самоубийству. Пока обсуждается, в частности, 
отказ от выплаты долгов тем странам, которые 
будут вводить по американскому образцу новые 
санкции против России. Но на госуровне долги 
незначительны, а если запрет платить по долгам 
распространится на российские компании, против 
них начнутся суды, аресты активов. В этих условиях 
расширение экспорта, даже поддержанное сниже-
нием курса рубля, становится проблематичным, 
потому что потребует привлечения кредитов со 
стороны покупателей, а если будет запрещено 
возвращать им долги, то это удар по экспортерам. 
В любом случае новые контрсанкции — это новые 
риски для российской экономики. 

Самое же опасное в войне санкций — это 
сама война, остановить которую по мере нарас-
тания накала противостояния становится все 
труднее. Маленький пример: даже в случае, если 
контрсанкции ограничатся отказом от платежей 
по госдолгу, возникает вопрос: как поступать в 
случае отказа от санкций с набежавшими про-
центами и штрафами?

Пока исподволь формируется привыкание 
к тому, что санкции — если не навсегда, то уж 
точно надолго. Это привыкание к стратегическому 
проигрышу России. Санкции тормозят ее развитие 
в то время, когда она остро нуждается в ускорении 

и технологического, и социально-экономического 
подъема, без чего рискует оказаться на обочине 
«четвертой индустриальной революции». А это 
прямо затрагивает жизненные интересы следую-
щих поколений, которые недопустимо ставить 
на карту войны санкций. Значит, стратегическая 
цель — прекращение этой войны. 

Новое правительство — 
новый курс?
Хронологически за новыми санкциями сле-

дуют риски, связанные с формированием нового 
Правительства РФ, которое появится после пре-
зидентских выборов 18 марта 2018 года. Вопрос 
заключается в том, в какой мере формирование 
нового кабинета будет находиться в русле кон-
трсанкций. Другими словами, будет ли это ка-
бинет войны. Пока войны санкций. Сохранит ли 
в нем свой пост, например, Дмитрий Рогозин, 
прославившийся генеральской фразой: «Танкам 
визы не нужны»? Появятся ли в правительстве его 
единомышленники? 

Пока перевешивают надежды, что выбора 
в пользу перехода к мобилизационной модели 
экономики не произойдет. В лицах это подтверж-
дается переназначением на очередную пятилетку 
Эльвиры Набиуллиной на пост председателя ЦБ. 
Но риски появления в кабинете министров новых 
лиц с новыми, гораздо более агрессивными под-
ходами сохраняются.

Нефть не выдаст
Цены на нефть — традиционная зона риска 

для России. Но вот что любопытно: в 2018 году 
все основные риски рукотворны. Это не только 
санкции, контрсанкции, выбор будущего поли-
тического курса, но даже в значительной мере и 
цены на нефть. 

Их нынешний относительно высокий уровень 
— плод соглашения ОПЕК+, демиургом которого 
вместе с Саудовской Аравией стала Россия. Оно 
продлено на весь 2018 год. Риск, однако, в том, 
что в июне участники должны рассмотреть меха-
низм прекращения соглашения и выхода из него. 
С одной стороны, такой механизм несомненно 
должен быть разработан, пока соглашение дей-
ствует. С другой стороны, есть опасность, что как 
только механизм появится, найдутся желающие им 
воспользоваться. И этим желающим может ока-
заться Россия. Именно наша страна уже выражала 
заинтересованность в скорейшем прекращении 
действия соглашения.

Здесь налицо столкновение интересов феде-
рального бюджета, для которого якорь уровня цен, 
обеспечиваемых соглашением, крайне важен, и 
интересов нефтяников, которые заинтересованы в 
том, чтобы вложенные в расширение добычи капи-
талы не омертвлялись. Они уверены в окупаемости 
своих затрат и при снизившихся ценах. 

Интересны позиции Минэнерго и Минэко-
номразвития. Первое откровенно поддерживает 
лоббизм нефтяников. Второе фактически высту-
пило против соглашения ОПЕК+. Именно в огра-
ничении добычи нефти подчиненные Максима 

Орешкина увидели одну из причин замедления 
экономического роста в ноябре 2017 года. Пара-
докс в том, что когда этого соглашения не было и 
происходила гонка добычи «черного золота» на 
фоне цен существенно ниже сегодняшних, то же 
самое Минэкономразвития видело в низких ценах 
на нефть одну из причин экономического спада.

Выход России из ОПЕК+ или досрочное рас-
торжение соглашения может привести к падению 
цен на нефть, а это очевидная угроза экономиче-
ским интересам нашей страны. Подобное развитие 
событий можно будет рассматривать как резуль-
тат активного вмешательства в экономическую 
политику и даже геополитику (такой шаг может 
нанести ущерб растущим связям России и Сау-
довской Аравии) со стороны нефтяных генералов, 
действующих в интересах своих компаний в ущерб 
интересам наполнения федерального бюджета. 

А это уже риск, выходящий за рамки 2018 
года: риск подмены интересов государства ин-
тересами чиновников, в том числе находящихся 
во главе госкомпаний.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Игорь НИКОЛАЕВ, директор Института стра-
тегического анализа ФБК:

— Основными факторами риска для рос-
сийской экономики в 2018 году будет обострение 
внешней политической обстановки, в том числе 
усиление антироссийских санкций, а также воз-
можное падение цен на нефть из-за наращива-
ния добычи сланцевой нефти в США и угрозы 
распада соглашения по сокращению добычи, 
достигнутого ОПЕК+. Поскольку наша экономика 
так и осталась сырьевой, она закономерно не-
гативно среагирует на это.
Яков МИРКИН, завотделом международных 
рынков капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН: 

— Первый риск, с которым может столкнуть-
ся российская экономика, — это мировые цены 
на сырье. Будучи финансовым товаром, они силь-
но зависят от колебаний курсов доллара и евро. 
Следующий фактор риска — геополитические 
шоки. В частности, фактор Северной Кореи, не-
зримо влияющий на мировую экономику за счет 
непредсказуемости. Кроме того, проблемы могут 
возникнуть для рубля, инфляции, банков и инве-
стиций, если развернется в обратную сторону 
поток горячих денег, который сейчас поступает 
в российскую экономику из-за рубежа. 
Андрей НЕЧАЕВ, экс-министр экономики РФ:

— Помимо внешних факторов, связанных 
с усилением антироссийских санкций, против 
России может сыграть падение цены на нефть. 
Судя по прогнозам Минэнерго США, добыча 
в стране в 2018 году достигнет уровня 10 млн 
баррелей в день, а некоторые эксперты говорят, 
что и того больше — 11–12 млн. Если так, то США 
становятся самым крупным производителем 
нефти. Поэтому ОПЕК не будет больше заинтере-
сована в продлении соглашения по ограничению 
добычи, а это может опять «уронить» баррель. 
Вопросы вызывает и банковский сектор, где 
активно санируются крупные банки. 

Николай ВАРДУЛЬ.

ВОСЕМНАДЦАТОГО ГОДА
«ЧЕРНЫЕ ЛЕБЕДИ» c 1-й стр.

КОШЕЛЕК

У нас президентская кампания началась, 
вы не заметили? Ну конечно, заметили, вы же 
всё понимаете: началась она аж 18 лет на-
зад, в 1999 году. И идет до сих пор, не может 
остановиться.

Но и я еще не сошел с ума. Конечно, когда 
показывают Первое Лицо с детьми, с рабочи-
ми — нет проблем. А когда не показывают? 
То, чего не хотят показать…

В понедельник  в России произошла жут-
кая трагедия, которую уже назвали «пермская 
резня». В обычной школе двое с ножами на-
пали на четвероклассников, их учительницу… 
Еще недавно о таком вопиющем ужасном 
случае кричало бы все телевидение сутки 
напролет, шоу бы шли не переставая. А сей-
час… тишина.

По радио дают это первой новостью, 
Интернет забит до отказа сообщениями на 
тему, а наше самое информированное в мире 
ТВ невинно, как Диана Шурыгина.

К чему бы это? К выборам, ведь они неу-
молимо приближаются. И должны проходить 
в замечательной, непорочной стране, где 
все люди любят друг друга, желают добра, 
счастья и долгих лет жизни. Улыбаются всем 
и каждому, иногда даже без всякой причины. 
Да, установка на добро…

Вообще, на ТВ с некоторых пор заключен 
негласный договор: вы там можете показывать 
все что угодно, любые преступления, «ужасы 
нашего городка», извращения всякие, пробы 
ДНК по поводу отцовства… Вы свободны, 
ребята, обогащайтесь, как говорил когда-то 
товарищ Бухарин. Зарабатывайте до невоз-
можности, ибо наш народ (он же телезритель) 
падок именно на такое информационное ва-
рево. Но только одно но: в политику не лезть! 
«Политика — это наше», — говорит власть.

На том и порешили. Только сейчас, за два 
месяца до этих самых выборов, политикой 
становится все. Да, если ты не занимаешься 
политикой, она займется тобой. Кажется, в 
данном случае «пермская резня» — это тоже 
уже политика.

В СССР знаковых преступлений практи-
чески не было, потому что их не показывали 
по телевизору. Вообще о них нигде не рас-
сказывали. Не было взрыва в московском 
метро в 1977 году, авиакатастроф (и только 
о гибели команды «Пахтакор» в 1979-м вы-
нуждены были сообщить), а сбитый нашими 
летчиками южнокорейский самолет «улетел 
в сторону моря».

Советское телевидение доблестно боро-
лось с негативной информацией, но проигра-
ло, ведь ее, информацию, не задушишь, не 
убьешь, она все равно лезет изо всех щелей. 
Тем более в наш виртуальный век.

Нынешний «ящик» гораздо свободнее, 
но и он многое взял от советского времени. 
Считается, что если событие не показано в 
телевизоре, то его не существует в природе. 
Оно просто не случилось. Популярен стиль 
древних вуду: когда вы вообще не называете 
человека, на нем можно поставить крест. 
Например, Навального, ха-ха. А нет человека 
— нет и проблемы.

Настало такое время, судьбоносное. Вре-
мя великого перелома, когда либо мы их, либо 
они нас, третьего не дано. Когда школьники 
убивают себе подобных только там, в Америке, 
а у нас такое безобразное явление просто 
невозможно по определению.

Телевизионщики практически не пока-
зали трагедию в пермской школе. Мудро! 
Ведь мы живем в стране непуганых идиотов. 
В стране, где вся сила в правде, а не в день-
гах. Где лучшие в мире дети никогда не то 
что не порежут ближнего, а даже взглядом 
оскорбить боятся.

Ребята, выборы на носу!

ЧП, разыгравшееся в пермской школе, 
заставило вспомнить о бойне в амери-
канской школе «Колумбайн» в 1999 году. 
Сообщается, что один из нападавших 
в Перми живо интересовался теми со-
бытиями. Стрельба в «Колумбайн», как 
известно, явилась своего рода водо-
разделом, обратив самое пристальное 
внимание американского общества на 
ряд проблем: от доступа к оружию до из-
девательств над учащимися. Бойня 1999 
года и по сей день по числу жертв оста-
ется самой масштабной в американских 
старших школах.

Споры о том, что толкнуло 18-летнего Эрика 
Харриса и 17-летнего Дилана Клиболда на убий-
ство 13 человек, ведутся до сих пор. Факты же 
таковы: в «Колумбайн» оба подростка пришли еще в 
1995 году и вели в целом активную жизнь: работали 
в школьном театре, увлекались компьютерами (и 
компьютерными играми)… Однако популярностью 
у других учеников они не пользовались. 

Косвенное объяснение этому факту позднее 
дали учителя и родители Харриса и Клиболда: 
парни считались в общем-то одаренными и пер-
спективными учениками, но обоих раздражала 
процветающая в школе джок-культура (свойствен-
ный американским школам феномен: наибольшей 
популярностью среди учеников — а иногда и наи-
большей лояльностью у учителей — пользуются 
спортсмены, отстаивающие честь школы именно 
на спортивных состязаниях). Неприятие со сторо-
ны учащихся выражалось в оскорблениях (Харриса 
и Клиболда некоторые считали геями, о чем со-
общали им в весьма грубой форме), в обливании 
кетчупом, в устных угрозах избить…

■ ■ ■
После двух лет обучения в «Колумбайн» Хар-

рис и Клиболд и сами стали заметно агрессивнее: 
они начали через Интернет грозить расправой 
другим ученикам, хвалиться умением собирать 
самодельные бомбы… Об этом благодаря ин-
формации родителей одного из учеников стало 

известно полиции, но мер правоохранители не 
предпринимали. Первое существенное наказание 
последовало после того, как Харрис и Клиболд 
обокрали грузовик с инструментами: оба признали 
вину и были отправлены на курсы по предотвра-
щению подростковой преступности. Однако это, 
лишь утвердило их в желании отомстить.

Ставшие позднее достоянием общественно-
сти личные дневники Харриса и Клиболда говорят 
о том, что они обдумывали несколько вариантов 
нападения на школу, включая возможность взрыва 
в столовой с последующим расстрелом у входа по-
кидающих здание людей. Этот план был частично 
реализован в трагический день — 20 апреля 1999 
года. Однако бомбы не сдетонировали, и Харрис 
с Клиболдом направились в саму школу.

В результате стрельбы и взрывов несколь-
ких бомб погибли 13 человек, были ранены еще 
по меньшей мере 24. Сработавшая пожарная 
сигнализация мешала прибывшим спецгруппам 
продвигаться по зданию на звуки выстрелов; 
были подозрения на захват заложников. Однако 
требований Харрис и Клиболд предъявлять не 
собирались. Спустя менее часа после прибытия 
в школу они оба свели счеты с жизнью.

■ ■ ■
Тот факт, что об агрессивном поведении пре-

ступников было известно задолго до бойни, семьи 
погибших и раненых затем неоднократно ставили 
в упрек правоохранителям. Кроме того, возмуще-
ние родственников пострадавших вызвало и то, 
с какой легкостью подростки получили оружие, 
патроны (нападавшие произвели 181 выстрел, и 
боеприпасы у них еще оставались)...

В ходе расследования рассматривалась 
версия о том, что у Харриса и Клиболда был со-
общник или даже несколько подельников, которые 
не только продали им оружие, но и могли косвенно 
участвовать в нападении на школу, обеспечивая 
путь для отхода. Однако этот вариант был отметен: 
удалось выяснить, что часть вооружения подрост-
кам продали их друг Марк Мэнс и его приятель 
Филип Дюран. В итоге их приговорили к шести и 
четырем годам тюрьмы соответственно. Однако, 

как заявили и Мэнс, и Дюран, они не знали, для 
каких целей приобреталось оружие.

Семьи пострадавших беспокоило не только 
то, что Харрис и Клиболд были известны полиции и 
смогли незаконно приобрести оружие. Проблемой 
обернулась выплата компенсаций родственникам 
жертв трагедии.  Большинство исков к местному 
полицейскому департаменту и администрации 
школы были отклонены — кроме одного. Речь идет 
о погибшем учителе Дейве Сандерсе, родным 
которого в 2002-м власти выплатили $1,5 млн. Суд 
подтвердил: если бы не действия полицейских, 
которые долго не позволяли медикам пройти к 
раненому (хотя и знали на тот момент, что напа-
давшие мертвы и не представляют опасности), 
преподавателя удалось бы спасти. 

■ ■ ■
Как уже было сказано, преступники неодно-

кратно подвергались издевательствам со стороны 
других учащихся. Многие специалисты, занимаю-
щиеся изучением этой проблемы в США, признают: 
этот факт повлиял на случившееся (известно, на-
пример, что одному из учеников Харрис позволил 
покинуть школу до стрельбы — со словами: «Ты мне 
нравишься, иди домой»). В то же время другие ис-
следователи трагедии в «Колумбайн» считают, что 
ее причинами стали агрессивные компьютерные 
игры-стрелялки, музыка (Мэрилину Мэнсону даже 
пришлось выступить с заявлением на эту тему в 
СМИ) и слабый контроль в сфере приобретения 
оружия в США.

Может показаться странным, но у Харриса 
и Клиболда появилось достаточно много почи-
тателей в мире. Большинство из них апеллируют 
именно к версии о том, что действия преступников 
были лишь ответом на агрессию в их адрес. А по-
скольку проблема издевательств в школах в целом 
никуда не делась, хватает и тех, кто подвергается 
оскорблениям и даже физическому воздействию. 
Впрочем, не все из них идут с оружием в руках 
убивать обидчиков. В сентябре 2010 года несколько 
подростков в разные дни свели счеты с жизнью — 
их объединяло то, что в школе их унижали, в том 
числе и из-за подозрений по поводу нетрадицион-
ной сексуальной ориентации. Дискуссия о том, как 
преодолеть издевательства в подростковой среде, 
разгорелась с новой силой, и всегда находятся те, 
кто пытается оправдать трагедию в «Колумбайн» 
и действия Харриса и Клиболда.

Ренат АБДУЛЛИН.

Всплывают все новые детали из биогра-
фии 16-летних подростков, 15 января 
устроивших резню в пермской школе. Как 
утверждают знакомые одного из напа-
давших, изначально парень хотел устро-
ить бойню в колледже, где постигал про-
фессию сварщика. В учебное заведение 
он намеревался прийти с огнестрельным 
оружием. Правда, приобрести ствол ока-
залось не так просто, поэтому нападение 
Леонид решил перенести в бывшую шко-
лу. И использовать нож. 

Леонид учился в Пермском политехниче-
ском колледже им. Славянова на первом курсе. 

Здесь о нем отзываются как о нелюдимом и про-
блемном ученике. В колледже подтверждают: 
информацией о том, что Леонид состоит на учете 
в психоневрологическом диспансере, в ректорате 
владели. «В последнее время занятия данный 
учащийся не посещал, мы готовили документы 
о его отчислении». 

Между тем, как утверждают знакомые пар-
ня, за год учебы тот успел в колледже серьезно 
набедокурить. 

— Он ведь без царя в голове. Ребят в коллед-
же он, например, уверял, что хочет принести на 
занятия оружие и всех перестрелять, — уверяет 
знакомый парня, Дмитрий. — Правда, его слова 
никто всерьез не воспринял. Потом в колледже 
произошел какой-то инцидент, после которого 
Леонида положили на «Банную гору» — так у нас 
психушку называют.

— Долго он там находился? 
— Не знаю, но, видимо, не вылечился. Чуть 

меньше месяца назад он якобы по приколу рас-
сказал знакомым девушкам, что хочет устроить 
в школе поножовщину. 

Наш собеседник уверяет: ни в первый, ни 
во второй раз Леониду не поверили. 

— Просто он ведь всегда особо с головой не 
дружил, мало ли какие фантазии такому человеку 
могут прийти на ум. Никто всерьез эти признания 
не воспринял. Теперь ребята, с которыми он 
делился своими планами, винят себя в произо-
шедшем в школе...

До сих пор следователи не могут разобрать-
ся в мотивах, которые двигали подростками. По-
чему они пришли именно в школу? Зачем напали 
на учащихся четвертого класса? Наш собеседник 
уверяет: жертв приятели выбрали случайно. А вот 
со школой у Лени связаны самые неприятные 

воспоминания. 
— Из-за странностей в поведении его в 

школе постоянно травили. И это продолжалось 
не один год. Видимо, терпение закончилось, и 
он пошел самоутверждаться. 

— Ну а второй нападавший? Он ведь был 
в школе на хорошем счету? Что им могло 
двигать? 

— Думаю, он пошел на это за компанию с 
Леней. Хотел поддержать друга, но не думал, 
что все зайдет так далеко…

О том, что Леонид употребляет наркотики, 
знали многие его знакомые. Возможно, в мо-
мент нападения приятели находились под воз-
действием психотропных веществ. Еще один 
знакомый уверяет: раньше тот был достаточно 
компанейским парнем, но связался с дурной 
компанией.

— Они курили соли (спайс), и Леонид начал. 
Но он становился неуправляемым, в общем, мы 
с ним перестали общаться.

Но на самом деле проблемы у подростка, 
напавшего на школьников в Перми, наблюдались 
еще пять лет назад. По данным уполномоченного 

по делам детей РФ Анны Кузнецовой, в прошлом 
году родители Леонида обращались за помощью 
в госорганы, но не получили никакой помощи — 
комиссия по делам несовершеннолетних на них 
же наложила штраф. А в 2012 году мальчик был 
поставлен на учет внутри школы за проявляемую 
в отношении сверстников агрессию и переведен 
на индивидуальное обучение. Но и тогда не были 
привлечены специалисты для коррекции его 
поведения.

«Этой трагедии могло не случиться, если бы 
вовремя отреагировали специалисты, — сообщи-
ла Кузнецова. — Еще в 2012 году ситуация с одним 
из молодых людей была критической настолько, 
что была изменена форма обучения. Затем были 
более серьезные сигналы, но школа на какое-то 
время просто изолировала ребенка. Когда отец 
перестал справляться с сыном самостоятельно 
и обратился в полицию, представители КДНиЗП 
просто решили отца же и призвать к ответу, на-
ложив штраф. Налицо и непрофессионализм 
специалистов, и отсутствие коммуникации и 
преемственности в работе ведомств...» 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

ПЕРМСКАЯ РЕЗНЯ 
И ТРУСЛИВЫЙ 

«ЯЩИК»

КАК ПРЕДУПРЕДИТЬ ПОДОБНЫЕ 
СРЫВЫ У ТИНЕЙДЖЕРОВ? 
Своими рекомендациями делится пси-

холог Евгений Зингер:
— Поведение ребенка, как, впрочем, и 

взрослого человека, очень индивидуально. 
Один может по десять раз на дню грозиться всех 
поубивать, другой ведет себя тихо и замкну-
то. Поэтому обратить внимание следует не на 
какое-то конкретное поведение, а на изменение 
привычного поведения. Если замкнутый под-
росток вдруг резко стал проявлять повышен-
ную активность, если активный ушел в себя и 
закрылся — это тревожный звоночек, признак, 
что с ними что-то происходит. 

Что делать в таких случаях? К сожалению, 
тут нет каких-то чудодейственных рецептов. 
Изначально лучший способ уберечь сына или 
дочь от любых бед — это быть ему другом. Это 
единственный способ — быть в эмоциональном 
контакте с ребенком, уметь взглянуть на ситуа-
цию его глазами, располагать его доверием. 

Конечно, внезапно этого не сделаешь, та-
кой способ общения надо нарабатывать годами. 
Искренне интересоваться жизнью подростка и, 
когда он что-то рассказывает, ни в коем случае 
не осуждать, не критиковать. Ни в коем случае 
у него не должно возникать ощущение, что он 
в этом мире один. 

Если же таких отношений нет, а поведение 
ребенка настораживает, все равно родителям 
надо постараться с ним поговорить. Не по-
лучится — пробовать снова и снова. Но не с 
позиций ментора, а с позиций тревожащегося 
близкого человека, который хочет помочь. Мож-
но попробовать перенаправить его энергию 
— аккуратно попытаться изменить круг его 
общения, например, предложить записаться в 
какую-нибудь секцию, только ни в коем случае 
не давить! Группа сверстников суперважна и 
крайне авторитетна для подростка. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
Как удалось выяснить «МК», 
женщину-охранника, пропустив-
шую подростков с ножами в перм-
скую школу, зовут Яна Галкина. 

Она работает в ЧОПе «Аякс-безопасность» четыре 
года и никогда не имела нареканий. Наоборот, 
пару лет назад в честь 50-летия школы она даже 
получила благодарственное письмо. 15 января 
женщина заступила в свою привычную смену 
с 7 часов утра (всего в школе два охранника — она 
и с 19.00 до 7.00 ее сменщик по имени Петр). 

На входе в учреждение установлены элек-
тронные турникеты, которые открываются при 
помощи личных киберкарт учащихся. Порядок в 
школе установлен такой: если кто-то из школяров 
забыл или потерял свой «ключ», то у охранников 
есть журнал, в который они записывают своей 
рукой учеников младших классов, а старшекласс-
ники записываются самостоятельно. 

Как рассказала следствию Яна, всё произо-
шло в тот день без каких-либо проблем. 

— Подростки вели себя спокойно и попыта-
лись пройти через турникет по одной карточке. 
Я сделала им замечание, и Андрей (имена из-
менены. — Авт.) прошел по своей карте в 10.03, 
а Леонид сказал, что забыл свою карту дома. 
Я пропустила его через турникет сама и дала 
журнал. В нем он написал «10А. Забыл» и свою 
фамилию, — сообщила женщина-охранник.

По словам Яны, несмотря на то, что в школе 
учится порядка 1200 человек, тех двоих она знала 
в лицо, потому и поверила, что подросток учится 
в школе и просто забыл свою карту. После того 
как тинейджеры прошли в здание, женщина-
страж отправилась в столовую, а на посту ее 
подменил школьный вахтер. Через пять минут 
Яна уже вернулась со свекольным салатом на 

проходную. Она планировала перекусить в раз-
девалке, которая находится напротив ее поста, 
но не успела. Ее прервали бегущие дети, которые 
кричали, что двое в черном напали с ножами на 
четвероклашек. 

— В холле тут же началась паника. Я сразу же 
нажала тревожную кнопку, которая располагается 
у меня на посту, и позвонила в ЧОП. До приезда 
ГНР я пыталась предотвратить панику на выхо-
де из школы, но тут же поступила информация 
о возгорании на третьем этаже, и я побежала 
туда, — рассказала Галкина.

С ее слов, в 308-м кабинете было задым-
ление. Очагом были тлеющие куртка и учебник. 
До сих пор неизвестно, кто осуществил поджог, 
так как камеры на третьем этаже не работали. 
Однако, по всей видимости, это было частью 
плана Андрея и Леонида. 

Насколько профессионально действовала 
Яна Галкина? И вообще, насколько хорошо были 
подготовлены сотрудники «Аякса»?

— Этот ЧОП получил лицензию в 2014 году 
сроком на 5 лет, — говорит источник в Росгвар-
дии. — Его руководитель Андрей Черемухин 
в охранном бизнесе не новичок, уже являет-
ся учредителем нескольких частных охранных 
предприятий. У ЧОП «Аякс-безопасность» есть 
лицензия на оружие, точнее, на один «ствол» — 
служебный пистолет МР-471, сделанный на базе 
«макарова». 

Этот ЧОП проверяли трижды за последнее 
время. Один раз в 2016-м и два раза в 2017 году. 
Никаких нарушений не было выявлено, оружие 
и патроны в порядке, сотрудники подготовлены. 
Охраняли сотрудники предприятия не только 
школы, но и склады, офисы.

Непосредственно Яна Михайловна — до-
вольно бойкая женщина, имеет неплохую физиче-
скую подготовку и может остановить нарушителя 
не хуже любого мужчины-охранника. В школе под-
ростки побаивались при ней даже бегать по кори-
дорам. Но она воспитанница школы-интерната, 
нормального образования не получила, потому 
рассчитывать на ее быструю реакцию, тактику в 
критический момент не приходилось. 

Виктория ЧУМАКОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА.

Подросток предупреждал знакомых, что готовит 
нападение, но всерьез это никто не воспринял

...ПО ОДНОЙ КАРТЕ
Бойня в школе «Колумбайн»: как это было
ДУРНОЙ АМЕРИКАНСКИЙ ПРИМЕР

«ХОЧУ ВСЕХ ПЕРЕСТРЕЛЯТЬ»

Детский омбудсмен Анна Кузнецова 
навещает пострадавших в больнице.

СО
Ц

СЕ
ТИ

СО
Ц

СЕ
ТИ

fa
ce

bo
o

k@
o

m
bu

dS
w

o
m

an
w

hi
te

ho
uS

e.
g

o
v



ЗА ГРАНЬЮ
...15 ноября 2017 года в реанимацию Фи‑

латовской больницы в тяжелом состоянии был 
доставлен 17‑летний московский школьник 
Иван Радиков (имя изменено). Спектральный 
анализ крови показал, что в организме юноши 
находился лекарственный препарат феназепам 
в количестве примерно... 40 таблеток. То есть 
смертельная доза. Ивана спасло только чудо.

Хотел ли подросток действительно по‑
кончить жизнь самоубийством? Или под эту 
попытку попытались замаскировать другое 
преступление? А может, мальчика просто до‑
вели до такого состояния, что он решил порвать 
сразу со всем и со всеми? 

Семейная сага, ставшая основанием для 
возбуждения уголовного дела.

СМЕРТЕЛЬНОЕ ЗЕЛЬЕ
Ната Радикова — настоящий энерджайзер. 

Я только успела раздеться в ее офисе и сесть 
на диван, за это время она: а) переговорила с 
кучей коллег по телефону; б) заварила кофе 
себе и мне; в) на стене, где висел огромный 
белый ватман, (Наташа — маркетолог), в циф‑
рах и датах быстро набросала ярким маркером 
свою историю. 

Судя по графику, 15 ноября — день, когда 
едва не погиб от отравления феназепамом 
ее 17‑летний сын Иван, это вовсе не начало. 
И уж точно не конец. Пик. Вершина параболы. 
Точка невозврата. Вот ее видение ситуации, 
предположения и суждения, как такое могло 
произойти.

«В УВД ГУ МВД России по Москве. Заявле‑
ние о преступлении в отношении несовершен‑
нолетнего Ивана Алексеевича, 2000 г.р.

Настоящим сообщаю, что в отношении мое‑
го сына его бабушкой, гражданкой Борисовой 
Маргаритой Викторовной, были совершены 
действия, носящие характер преступления, 
квалифицируемого как покушение на само‑
убийство путем угроз, жестокого обращения 
и систематического унижения человеческого 
достоинства потерпевшего, предусмотренного 
ч. 2 ст. 110 УК РФ».

Чужая семья — потемки. Хотя сегодня 
интимные подробности чьей‑то жизни с на‑
слаждением вытаскиваются наружу, перево‑
рачиваются как грязное белье в стиральной 
машине, отскакивают от зубов заезженным 
сюжетом бесконечных ток‑шоу...

Мужья на жен, тещи на зятьев, свекрови на 
невесток... И наоборот. 

Крайними же почти всегда оказываются 
дети. 

С отцом своего старшего сына, Ивана, На‑
талья Радикова расписана не была. Но об этом 
ничуть не жалеет. Сейчас, спустя семнадцать 
лет после рождения Вани и одиннадцати, как 
не стало самого Алексея, Наташа говорит об 
этих отношениях, будто профессор психологии 
читает лекции студентам в университете.  При‑
меняя специальные термины – 

п е р в е р з н ы й  н а р ц и с с 
(психопат,эмоциональный вампир), абьюз 
(агрессия, унижение в отношении жертвы), 
газлайтинг  (крайняя форма психологического 
насилия)... Чувствуется, что она прошла ситуа‑
цию –  где один унижает, другой унижается, но 
не может уйти,  – огонь и воду. 

Сеть, кстати, пестрит сайтами, где жерт‑
вы подобных извращенных романов делятся 
с другими жертвами подробностями своих 
страданий. И это не удивительно –  почти все 
великая книжная и реальная любовь, по мне‑
нию гуру данной тематики, из той же серии. 
Скарлет и Ретт Батлер, Джейн Эйр и мистер 
Рочестер, Мегги Клири и Ральф де Брикассар... 
И даже Катя Тихомирова из «Москва слезам не 
верит» искала своего слесаря Гошу‑Жору‑Гогу 
не просто так, а потому что он на самом деле 
был именно нарцисс и, желая во всем доми‑
нировать как мужчина, ее унижал. А она всю 
жизнь его ждала... 

Впрочем, в случае с Натальей Радиковой 
нарциссом, по ее словам, выступил не несло‑
жившийся супруг Алексей, а его мама.

«Леша был хороший парень, если бы не 
его пристрастие к определенным веществам и 
не Маргарита Викторовна, — разводит руками 
Наташа. — Есть еще психологическое понятие 
«выученная беспомощность», когда мама на‑
столько сильно не хочет отпускать сына из‑под 
своего крыла, что подсознательно создает цепь 
поступков, из‑за которых мальчик никогда не 
вырастает. Он не учится зарабатывать на хлеб, 
бороться за жизнь, он так никогда и не вылетает 
из домашнего гнезда. Он только просит деньги 
и сидит на маминой шее. Аллилуйя, когда ваши 
сыновья в подростковом возрасте бунтуют! Это 
залог хорошей сепарации в будущем!» — вос‑
клицает моя собеседница.

Сына Ивана Алексей признал. Но и на это 
тоже повлияла мама. Единственный внук как‑
никак. «Если честно, ко времени рождения Вани 
я вообще не хотела общаться с той семьей, — 
продолжает Наталья. — Но уже моя собственная 
мамочка убедила, что у ребенка обязательно 
должны быть отец и бабушка. Тем более что те 
сами этого хотят».

Единственное, Наташа поставила условие, 
чтобы отец с сыном по возможности не пере‑
секались. Ничему хорошему, по ее мнению, 
Алексей Ваню научить не мог. Но тот и не пытал‑
ся. У Алексея была своя жизнь, свои интересы. 

«Маргарита Викторовна сразу обозначила, что 
я не должна подавать на алименты, если хочу 
рассчитывать на ее финансовую поддержку. 
Это было понятно. Ведь если бы я обратилась 
в суд, то Алексей был бы вынужден устроиться 
работать, а он этого не желал».

Наташа говорит, что и сейчас не в силах 
осознать, каково это, когда даешь деньги своему 
единственному обожаемому ребенку, зная, что 
тот потратит их на смертельное зелье. Они с 
бывшим пересеклись лишь однажды — в каби‑
нете нотариуса, где Алексей подписал бумагу, 
что не будет претендовать на гонорары сына 
в кино — Ваня тогда активно снимался в ре‑
кламных роликах. 

«Под конец Алексей был полно‑
стью разрушенным человеком. Но 
даже в его смерти, представляешь, 
обвинили почему‑то меня, — гово‑
рит Наталья. — На похороны я, есте‑
ственно, не пошла. Но Ваня там был, 
и все, что он запомнил, это что еда 
была вкусная и маму все ругали».

На поминках Алексея присут‑
ствовала другая гражданская жена, 
и все равно Маргарита Викторовна, 
по словам Наташи, не уставала повто‑
рять, что именно она, первая, виновата 
в деградации и гибели сына. Только она 
одна и во всем.

Иван звал бабушку Ритой. Это было 
ее категорическое требование. Английская 
леди. Тон в тон, волосок к волоску. После 
замужества не утруждавшая себя работой, 
а до — служившая горничной при каком‑то 
посольстве. «Манеры, стиль одежды — это 
все оттуда», — хмыкает Наталья. Даже со‑
бачка у Маргариты Викторовны на прогулке 
бывала одета в курточку того же цвета, что 
и у хозяйки. Пока невестка со свекровью еще 
общались, Маргарита постоянно учила Наташу, 
как пользоваться столовыми приборами: вил‑
кой, ложкой, ножом. И каждый раз как заново. 
«Ах да, я совсем забыла, что ты из рабочей 
семьи». Объясняла, что бриллианты следует 
носить по одному поводу, а жемчуг — совсем 
по другому. «Она была всем во мне недовольна. 
Она вынуждала меня постоянно чувствовать 
себя полным дерьмом».

К тому времени Наташа официально вышла 

замуж. У нее родились еще две дочери. Старшая 
Даша и младшая Таня. Постепенно ее отношения 
с бабушкой Ивана сошли на нет. «Я заблоки‑
ровала ее номер телефона и поставила бан в 
соцсетях, потому что не хотела выслушивать 
оскорбления, что моя семья нищеброды, что 
я не умею ни готовить, ни мыться, что грязная 
и вонючая, гуляю направо и налево и даже то, 
что Иван не их внук».

От денежной помощи, впрочем, невестка 
не отказывалась. Хотя и не приходила в восторг 
от кроссовок за 17 тысяч рублей и последних 
моделей айфонов, которым бабушка то и дело 
баловала Ваню. «Мне было неприятно думать, 
что моего сына ждет судьба его отца, но все 
же я надеялась на его здравомыслие. В конце 
концов у Ивана есть еще 23 хромосомы — от 
меня».

«Я К ВАМ ПИШУ»
Все началось с переписки в Интернете 

какой‑то неизвестной девушки с Дашей. Или 
нет, с того момента, когда однажды Наташа 
вернулась домой и увидела, как ее 14‑летняя 
дочка в истерике стирает свои вещи. «Что слу‑
чилось?» — «Мама, меня обозвали вонючей». 
Даша протянула гаджет с оскорбительными 
сообщениями. 

Даша — известный блогер, у нее целых 
сто подписчиков, и она с радостью встречает 
всех, кто заглядывает на ее страничку. Но 
такое произошло впервые. Девочка даже 
подумала сперва, что это «развлекается» 
кто‑то из одноклассниц.

Орфография оригинала, увы, не со‑
хранена. Слишком много ошибок. Читать 
невозможно.

«Ух ты, — вовсю развлекалась не‑
известная подписчица. — А ты, может, 
знаешь, с какой стороны вилку и нож 

кладут? У своей мамы научилась? У вас 
же есть много разных пап».

Неизвестная подписчица: «Чтобы не во‑
нять, есть мыло, мочалка и душ, и ноги, ноги 
надо мыть! И вещи, хоть и мало их у тебя, не 
можешь сама, попроси горничную, ОЙ, О ЧЕМ 
ЭТО Я, ну потом дезодорант и потом духи, это 
такие в пузыречках хорошо пахнущие жидкости. 
Правда, они денег стоят».

Неизвестная: «Ой, самое главное, что хоте‑
ла сказать, мы с подружками шкафы разбирали, 
ненужное выбрасываем, так ты вечерком на по‑
мойку сходи. Там хорошие вещи есть, и трусы не 
рваные, постираешь и носи лет десять».

«Если честно, то я сразу подумала, что напи‑
сать подобное могла Маргарита Викторовна, — 
разводит руками Наташа Радикова. — А кто еще? 
Такие же слова, такие же выражения, мысли... 
Я же ее почти двадцать лет знаю. На всякий 
случай сняли IP‑адрес, откуда все пришло. Но 
зачем ей было нужно доставать мою Дашку? 
Этого я не могла понять».

Даша заблокировала «одноклассницу» в 
Интернете, но та тут же начала строчить ей с 
другого адреса от имени Татьяны Грозновой, а 
затем вообще перекинулась на зоозащитные 
сайты, публично разоблачая Дашу и ее маму, что 
те, дескать, ловят по ночам бездомных собак, 
сдирают с них шкуры и продают мясникам как 
кроликов со своего подворья.

 «В конце концов я не выдержала и решила 
выяснить адресантов. Наняла программиста, ко‑
торый мне и пробил адрес обидчиц.  Получилось, 
что IP‑адреса совпали с адресом родной сестры 
Маргариты Викторовны — тоже пенсионерки, 
Тамары Викторовны. Компьютер, с которого 

все это сочинительство отправлялось, вроде 
бы стоял в квартире последней».

После встреч с бабушкой, а те бывали ре‑
гулярными, Иван обычно приезжал домой рас‑
строенным. Иногда агрессивным, но чаще — из‑
мотанным и обессиленным. Как будто бы рубил 
дрова. Сын то спрашивал у Наташи: «Мама, а ты 
правда сделала три аборта, так бабушка гово‑
рит», то переживал: «Мама, а почему бабушка 
называет меня таким же грязным, как ты?»

— А зачем он вообще к ней тогда прихо‑
дил? — недоумеваю я. — Зачем вы его туда 
пускали?!

— Ну это же ее единственный внук, — не‑
доумевает Наташа. — Не могла же я подумать, 
что она желает ему зла. Я не считала себя вправе 
запрещать им общаться. Мы же современные 
люди. И психологи рекомендуют. Конечно, если 
бы я знала, что на самом деле происходит у них 
дома, то и ноги бы Ваниной там не было. Я во‑
обще не предполагала, что там творится. Для 
меня картинка: поехал к бабушке, приехал от 
бабушки с подарками. Из их отношений внук–
бабушка я была вычеркнута. Все эти негативные 
вещи я узнала потом, уже после беды, которая 
произошла с Иваном. 

Из материалов уголовного дела следует, 
что бабушка Борисова Маргарита Викторовна 
обычно зачитывала на ночь своему внуку, несо‑
вершеннолетнему Радикову Ивану, письма его 
умершего отца. Садилась, наверное, у кровати, 
подтыкала поудобнее одеяло, целовала на ночь 
и начинала вслух с выражением читать.

«Одно из писем Алексея, как я теперь знаю, 
называлось «Я и героин», другое — «Как героин 
украл у меня семью», — рассказывает Наташа. — 
И Ваня все это слушал вкупе с постоянными 
оскорблениями меня, своей матери. У него на‑
капливался адреналин и кортизол, гормоны 
стресса. Их он выплескивал на бабушку. Они 
сильно ругались. Маргарита Викторовна од‑
нажды даже пожаловалась, что внук поломал 
мебель в ее квартире. Но если бы он не сбросил 
с себя адреналин тогда, то не выдержали бы 
сердце и сосуды, они просто разорвались бы... 
Потом Ваня в расстроенных чувствах приезжал 
домой, а через какое‑то время бабушка опять 
звонила и как ни в чем не бывало приглашала 
его в гости, обещала пиццу, суши, денежек под‑
кинуть... Он много раз пытался с ней порвать, 
но он же еще ребенок — не хватало ни сил, ни 
воли... И все это повторялось много‑много, 
очень много раз...»

ОНАЖЕБАБУШКА
14 ноября Иван, как обычно, остался но‑

чевать у бабушки. Та опять прочитала ему по‑
слание умершего отца, как страшную сказку на 
ночь. После чего между ними снова произошла 
ссора. 

Что было потом — Иван не помнит. То есть 
почти ничего не помнит из того злополучного 
вечера. 

«Он говорит, что дальше просто не мог. 
Хотел уснуть и чтобы весь этот кошмар пре‑
кратился. На кухне в вазочке лежали таблетки 
феназепама. Как конфеты. Они лежали там 
всегда в свободном доступе и в большом ко‑
личестве, об этом мне рассказала девушка 
Вани, она бывала у бабушки», — рассказывает 
Наташа. По ее словам, которые базируются на 
словах Вани, сын пошел на кухню и выпил две 
таблетки феназепама, чтобы расслабиться... 
Всего две таблетки.

«На следующий день бабушка начала мне 
звонить и требовать, чтобы я немедленно за‑
брала своего ублюдка. Когда я приехала к ней, в 
квартире уже находилась полиция. Мне сказали, 
что Иван пытался покончить с собой. Сын был 
в полном сознании, но вел себя не спокойно, 
а метался в больнице, куда мы приехали, по 
приемному покою, говорил, что его все доста‑
ли», — с трудом вспоминает произошедшее 
Наталья.

Анализы показали, что в крови мальчика не 
одна и не две, а как минимум несколько десят‑
ков таблеток феназепама. Когда он их принял? 
Зачем? Сам он это сделал или ему «помогли»? 
Этого его мать не знает. А сам Ваня пока не 
помнит. Все, что Наташа могла, это написать за‑
явление в полицию с требованием разобраться 
в случившемся и запретить персоналу пускать 
в больницу к Ивану кого‑либо, кроме нее. Осо‑
бенно бабушку, во время пребывания у которой 
все произошло.

«Из реанимации Ваню перевели в психиа‑
трию. Таков порядок. Всех детей с подозрением 
на суицид туда кладут. Буйных и тихих. На меня 
местные психологи смотрели как на врага на‑
рода, они почему‑то не прочитали его историю 
болезни и решили, что конфликт произошел у 
нас с ним. Хотя это не так. Я всегда старалась 
быть своим детям близким другом, построить 
с ними отношения совсем не такие, какие 
были в моей семье или в семье Алексея». 

...Вскоре после случившегося с Ива‑
ном позвонила сестра Маргариты Вик‑
торовны по имени Тамара, та самая, ве‑
роятно, с кома или из квартиры которой 
писала Даше злая «одноклассница». 
Этот разговор Наташа на всякий слу‑
чай записала тоже: «В общем, если ты 
не хочешь остаться без работы, то все 

то, что ты написала про Маргариту Викто‑
ровну, ты это уберешь. У меня уже все готово, 

есть возможности», —уведомила неутомимая 
пенсионерка.

«После этой записи я поняла, что целью 
атаки были, скорее всего, не мои дети, а я сама. 
Маргарита Викторовна вела себя так, как будто 
хотела добить меня. Не знаю, может быть, она 
хотела мстить мне за смерть своего сына. Но 
неужели из‑за этого она готова была пожертво‑
вать жизнью единственного внука?» — не может 
до сих пор успокоиться Наташа Радикова.

«Мне пришлось всю историю предать огла‑
ске. Потому что я не знала совершенно, куда 
бежать, что делать... Если честно, первые дни 
я вообще ничего не соображала, спасибо тем, 
кто поддержал меня в Интернете, объяснил, как 
сохранить скрины с Дашиного телефона».

Бабушки прокололись только в одном — 
в уникальном IP‑адресе, по которому их могут 
вычислить. Что написано в Интернете, легко ста‑
новится достоянием следственных органов.

Кстати, свой мобильный телефон Мар‑
гарита Викторовна уже успела сменить, так 
что дозвониться ей, чтобы получить коммен‑
тарии, я так и не смогла. А по домашнему ее 
сестры женский голос, очень похожий на тот, что 
звонил с угрозами на мобильный Наты, очень 
спокойно ответил, что здесь такие вообще не 
проживают.

...«Если бы не оскорбления Даши в ее блоге, 
которые официально зафиксированы, все про‑
шло бы идеально, я полагаю. После произошед‑
шего с Иваном детей у меня забрала бы опека. 
Как у очень плохой матери. Прямо праздник 
души. Навряд ли кто‑то из недоброжелателей 
думал, что Иван мог реально погибнуть, что он 
находился буквально на волоске от смерти».

На самом деле старушкам‑веселушкам, 
если их причастность будет все‑таки доказана, 
надо думать, станет  не до смеха. За подобные 
«проказы» им может грозить немалый срок. От 
восьми до пятнадцати лет лишения свободы по 
статье 110 УК РФ ч. 2. Спасибо «синим китам».

Бабушке Маргарите Викторовне уже почти 
семьдесят лет.Может, поэтому полиция и не 
спешит передавать дело в суд — семейный 
конфликт, то да се... может, помирятся? Родные 
же люди!

Но Наташа не хочет отступать. И дело тут 
не только в сложных психологических взаимо‑
отношениях мучителя и его жертвы, о чем она 
неустанно любит повторять, — вопрос о буду‑
щем Вани.  Вот именно! Потому что  не перестает 
мучить вопрос: только ли в чертовой бабушке 
тут дело? А сама мать, сама Наталья, попав под 
психологическое давление родственницы, разве 
не привела сына к столь драматической раз‑
вязке? Уж во всяком случае назвать ее жертвой 
язык никак не поворачивается.

«Он реально хотел идти служить в армию, 
– жалуется она. –  Занимался спортом. Играл 
в роликах. Что его ждет дальше? Я его просто 
не узнаю. Ему всего 17 лет, а он видит меня и 
сразу плачет. Он был совсем другим. Говорят, 
что реабилитация может занять несколько лет. 
Сейчас он просто пока не понимает, как такое 
произошло, разрывается между мной, бабушкой 
и чувством вины... Он говорит, что обязательно 
съездит к ней после выписки, у него ведь там 
кроссовки остались».

Что еще можно добавить к этому?
Берегите близких.

Екатерина САЖНЕВА.

P.S. Фамилия бабушки изменена.

На днях, 12 января, в Германии за-
вершились переговоры между блоком 

консерваторов (ХДС/ХСС) и Социал-
демократической партией (СДПГ). Эта 

встреча стала первым шагом на пути 
создания правящей коалиции. Однако 

сам процесс все еще обещает занять 
месяцы, пока Германией будет править 
«техническое» правительство во главе с 
Ангелой Меркель. Если же трем парти-
ям не удастся договориться, ФРГ ждет 

либо правительство меньшинства, 
либо новые выборы. Немецкий бизнес 
и Евросоюз замерли в ожидании, пока 

молодой и энергичный лидер Франции 
Эммануэль Макрон стремится пере-
хватить у Меркель инициативу в ЕС.

Прошедшие в начале января переговоры 
можно было считать предварительными. Участ‑
ники обсудили 15 блоков вопросов и конста‑
тировали, что им удалось достичь прорыва. 
Они единогласно одобрили итоговый документ 
встречи, который станет основой для будущей 
коалиции. Даже лидер СДПГ Мартин Шульц, 
который поначалу вообще оказывался садить‑
ся за стол переговоров с правыми, заявил, что 
результаты переговоров стали «отличными». 
Меркель же отметила, что многим участникам 
пришлось «пересилить себя», но в итоге ком‑
промиссы были найдены.

Одним из спорных вопросов была проблема 
мигрантов: партии договорились, что число при‑
нимаемых беженцев должно свестись к 180–220 
тысячам человек в год, а возможность воссое‑
динения их семей нужно ограничить. Стороны 
также договорились не повышать максимальную 
налоговую ставку.

21 января должен состояться внеочеред‑
ной съезд СДПГ, на котором обсудят результаты 
«зондирующих» переговоров и целесообраз‑
ность перехода к реальному формированию 
коалиции. Мартин Шульц уже поделился тем, что 
рекомендует своей партии одобрить это реше‑
ние. В этом случае партии начнут согласовывать 

коалиционный договор и распределять мини‑
стерские портфели, и это может занять два 
месяца. Так что, по самым оптимистическим 
прогнозам, новое правительство у Германии 
появится только весной. На это надеется и лидер 
ХСС Хорст Зеехофер, который после январских 
переговоров пообещал Германии правящую 
коалицию к Пасхе.

Однако если реальные переговоры о соз‑
дании коалиции провалятся, Меркель придется 
выбирать: либо быть во главе правительства 
меньшинства, либо назначать внеочередные 
выборы. Со времен окончания Второй мировой 
войны у Германии не было правительства мень‑
шинства, и сама Меркель скептично относится к 
такому варианту развития событий. Впрочем, и 
вариант перевыборов она считает бесперспек‑
тивным, подчеркивая, что они приведут к таким 
же результатам.

    
В таких условиях социал‑демократам, воз‑

можно, удастся «выторговать» у консерваторов 
больше привилегий. Ранее лидер СДПГ Мартин 
Шульц вообще отказывался вести переговоры 
со своей соперницей по выборам. Его партия на 
прошедших 24 сентября выборах существенно 
ухудшила свой результат, набрав всего 20,5% 
голосов.

Очки левых при этом достались не консер‑
ваторам (блок ХДС/ХСС набрал 32,9% голосов), 
а ультраправому популистскому движению «Аль‑
тернатива для Германии». Оно появилось на по‑
литической сцене страны сравнительно недавно 
и умело сыграло на кажущейся безальтернатив‑
ности немецких выборов. Партия получила 12,6% 
голосов и вошла в Бундестаг, хотя реального 
влияния на решения в стране она оказывать не 
сможет: все остальные политические силы от‑
казались формировать с ней коалицию.

Лидеры социал‑демократов решили, что 
против них сыграли ассоциации с правящей 
партией: если ХДС и СДПГ идут в одной упряжке 
уже не первый год, чем они тогда друг от друга от‑
личаются? Социал‑демократы перестали выгля‑
деть в глазах избирателя оппозицией и потеряли 

очки. И чтобы такое не повторилось на следующих 
выборах, Мартин Шульц увел свою партию в 
жесткую оппозицию правящему блоку. 

Тогда Меркель обратилась к другим воз‑
можным союзникам — «зеленым» и Свободной 
демократической партии. Потенциальную коали‑
цию успели окрестить «Ямайкой», так как цвета 
входящих в нее партий соответствовали цветам 
флага этой страны. Но ей так и не суждено было 
состояться: переговоры между тремя движения‑
ми провалились. У Меркель не осталось других 
вариантов, кроме сотрудничества с Социал‑
демократической партией.

К формированию правительства все партии 
(и прежде всего СДПГ) призвал и федеральный 
президент Франк‑Вальтер Штайнмайер, который 
сам является выходцем из социал‑демократов. 
И Шульц решил его послушаться, хотя насчет 
успеха переговоров ничего не пообещал. Тем 
временем в Германии был поставлен своеобраз‑
ный антирекорд. Никогда в истории страны не 
проходило столько времени между парламент‑
скими выборами и созданием правящей коали‑
ции. И рекорд этот с каждым днем становится 
все сложнее побить.

    
«На сегодняшний день все варианты раз‑

вития событий одинаково вероятны, — неза‑
долго до старта «зондирующих» переговоров 
отметил в комментарии «МК» руководитель 
Центра германских исследований Институ-
та Европы РАН Владислав Белов. — Самый 
неблагоприятный вариант — это, конечно, до‑
срочные выборы. Этот процесс займет еще 
минимум полгода. Промежуточный вариант по 
эффективности деятельности — это правитель‑
ство меньшинства. И наиболее желательный 
вариант — «большая коалиция». В любом слу‑
чае на несколько месяцев Германия обречена 
на сохранение «технического правительства». 
Функции Бундестага ограничены, но он про‑
должает действовать в соответствии с законом, 
все министерства работают, бюджет есть. То 
есть политического кризиса, на мой взгляд, нет. 
Есть политическая заминка. Сложно сказать, 

сколько продлится эта заминка. Чисто теоре‑
тически переговоры могут идти четыре года. 
Конституция это позволяет. 

На экономику Германии подобное положе‑
ние влияет мало. Бизнес, конечно, ждет сфор‑
мированного правительства, соответствующих 
решений по налоговой политике, будущим го‑
сударственным инвестициям. Но и без этого 
ситуация в экономике и на рынке труда настолько 
хороша, что каких‑либо негативных последствий 
ожидать не приходится».

Тем временем возникает вопрос: не создают 
ли политические трудности в Германии вакуума 
власти в Евросоюзе? Ведь все эти годы ФРГ счи‑
талась главным тяжеловесом союза, и во многом 
с ее подачи принимались решения. 

«Нельзя сказать, что у Меркель есть пробле‑
мы. У нее есть конкретные задачи, и она знает, 
как их решать. Германия присутствует на всех 
встречах Евросоюза, в нормандском формате, и 
вместе с Францией остается его неформальным 
лидером. Конечно, есть какие‑то ограничения, 
но не стоит считать, что Макрон занял место 
Меркель, а Германия оказалась позади состава», 
— считает Владислав Белов.

Молодой и энергичный лидер Франции в 
последнее время действительно привлекает 
к себе большое внимание. В сложившейся си‑
туации Германия может только поддерживать 
свои текущие функции в Евросоюзе, но не может 
предложить реформирования этой структуры, 
которое, по мнению многих, давно назрело. Еще в 
сентябре Макрон предложил налоговую реформу 
ЕС, создание общей армии и военной доктрины, 
усиление интеграции в образовании.

Эти идеи встретили одобрение в Германии, 
но аналитики отмечают, что в нынешних усло‑
виях осуществить их будет довольно сложно. 
Макрону недостает политического опыта, а 
его страна при всем желании не может тя‑
гаться по экономической мощи и влиянию с 
Германией. И пока политика ФРГ находится в 
подвешенном состоянии, Евросоюз тоже за‑
мер в ожидании. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

“Московский коМсоМолец”    
17 января 2018 года 
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ЗА БУГРОМ

ОТОБЬЮТ ЛИ 
ЕВРОПУ У МЕРКЕЛЬ?

Что ждет Германию в 2018 году:  
политический кризис продолжается

Московскую 
пенсионерку 
подозревают в том,  
что она пыталась 
довести внука  
до самоубийства

Кошмарные «синие киты», 
подростковые суициды, заставившие 

копаться в социальных сетях и 
перетряхивать переписку своих детей 

тысячи перепуганных родителей...
В июне прошлого года по этой причине 

в срочном порядке ужесточили 
наказание по статье 110 УК РФ 

часть 2 «Доведение до самоубийства 
несовершеннолетнего».

Легко представить себе, что кто-то 
чужой и страшный стучится в компьютер 

чада, чтобы расправиться с невинным 
ребенком. 

Но как быть, если этим «чужим» может 
оказазаться близкий и любящий, самый 

родной человек?

Комментарий адвоката Марии БАСТ:
— Здесь имеются все признаки состава 

преступления. Но практика по данного рода 
уголовным делам в России совсем свежая, 
и, естественно, если бы не активная позиция 
матери потерпевшего, то уголовное дело во‑
обще могли не возбудить. Только из‑за того, 
что история получила широкую огласку, сле‑
дователи своевременно на нее отреагировали. 
Конечно, говорить о том, что уголовное дело 
будет доведено до конца, преждевременно, так 
как следствие по данному роду дел неохотно 
доводит их до суда. Это связано с тем, что 
бюрократическая машина, как и положено 
бюрократии, не привыкла брать инициативу 
в свои руки по нововведениям.

Комментарий психотерапевта Марии 
ДЬЯЧКОВОЙ:

— Суицид на ровном месте не случается. 
И это не бывает “болезнью” одного единствен‑
ного человека, попытавшегося совершить 
самоубийство, чаще всего проблемы кро‑
ются во всей семье. Как так получалось, что 
взрослые на протяжении длительного времени 
не реагировали на разного рода тревожные 
звоночки, ведь бабушка начала конфликто‑
вать с мальчиком задолго до этого? Знала ли 
мама о том, что ребёнок испытывает травлю? 
Если да, то почему не прекратила сразу же их 
общение? 

Не нужно искать первопричину случивше‑
гося, правых и виноватых: больна вся семья. 
И на массовом уровне делать что‑то с этим 
какие‑то глобальные выводы тоже не следует. 
Подростка откачали  – и слава богу! Теперь они 
могут постараться начать все с чистого листа 
и разобраться в данной ситуации, чтобы не 
допустить ее впредь.
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Ангела Меркель  
и Мартин Шульц остались 
довольны результатами 
предварительных 
переговоров между  
их партиями. 

БАБУШКА
ТЯЖЕЛОГО 

ПОВЕДЕНИЯ

Ивана 
забрала 

«Скорая».

Наталья Ратикова.

Скриншоты 
переписки дочери 

Натальи с неизвестными 
«доброжелателями».



Мы не знаем, одинок ли человек во Все-
ленной. Но хорошо известно то, что он 
не одинок даже наедине с собой. И не 
просто не одинок. В каждом из нас жи-
вет как минимум 100 триллионов живых 
существ — как полезных, так и вредных, 
а их общий вес достигает 3–4 килограм-
мов. Большинство из них обитает в на-
шем кишечнике, но есть и такие, что 
прижились у нас в носу, на руках, глазах, 
ушах, на коже — в общем, в каждом угол-
ке нашего тела. И от того, кто поселился 
в нас в данный момент, зависят и наше 
здоровье, и настроение, и вес, и даже 
способность мыслить здраво.

В последние годы ученые всего мира ведут 
исследования в области микробиома (так на-
зывают сообщество бактерий, считающих наш 
организм своим домом) — и чуть ли не каждый 
день делают удивительные открытия. Их цель — 
заставить бактерии служить нашему здоровью, 
то есть спасать нас от множества болезней — от 
диареи до сахарного диабета. Что нового здесь 
происходит, узнал обозреватель «МК».

Нашим мозгом 
управляют 
бактерии
Микрофлора, она же микро-

биота, — это множество однокле-
точных микроорганизмов, живу-
щих как на нас, так и поблизости. 
Невероятно, но факт: бактерий, 
живущих в нас, в десятки раз боль-
ше количества клеток, из которых 
состоит наш организм! То есть че-
ловек — это не совсем человек, а 
всего лишь скопище живущих своей 
жизнью микроорганизмов. Но са-
мое главное — ученые признали, что 
былые представления об однокле-
точных микроорганизмах оказались 
ошибочными. Эта незримая армия 
влияет на все сферы нашей жизни: мо-
гут сделать нас умными или глупыми, 
здоровыми или больными, веселыми 

или печальными. И даже вкусными или не-
вкусными для комаров — да-да, за эту ин-
дивидуальную особенность также отвечают 
микробы, обитающие на коже! 

В нашем желудочно-кишечном тракте 
живет 300–400 видов бактерий — это из тех, 
что идентифицировали ученые. Правда, пока 
светила науки не знают, что делает большин-
ство из этих тварей — изучено буквально 
несколько десятков особей. Однако сегодня 
установлено, что если в среде этих малень-
ких жителей происходит какой-то дисба-
ланс, то есть одних становится больше, 
а других меньше, развиваются болезни: 
аллергии, заболевания печени, поджелу-
дочной железы, артрит, аутизм, депрессия 
и даже рак. Так, международная группа 
ученых выяснила, что у большинства па-
циентов с болезнью Альцгеймера серьез-
ный дисбаланс кишечной микрофлоры. 
Практически аналогичная ситуация у 
детей с аутизмом.

Микробиом влияет буквально на 
все стороны нашей жизни. Вредонос-

ные бактерии ведут к развитию болезней. 
Полезные защищают нас от патогенных микробов, 
обезвреживают токсины, производят необходи-
мые витамины и гормоны, помогают усваиваться 
важным микроэлементам из пищи. 

От состава микробиома зависит даже склон-
ность человека к ожирению. Да и так называемый 
эмоциональный интеллект (EQ — способность 
человека правильно понимать собственные и 
чужие эмоции и, как следствие, управлять ими) 
напрямую зависит от царства бактерий, живущих 
в кишечнике. «Их больше, чем звезд в галактике, и 
у каждого есть право голоса. Именно микробиота 
регулирует работу головного мозга», — говорит 
известный детский доктор, завкафедрой факуль-
тетской педиатрии №2 РНИМУ им. Н.И.Пирогова, 
научный руководитель Московского городского 
центра иммунологии и аллергологии профессор 
Андрей Продеус. Бактерии способны менять пове-
дение человека и даже внушать желания, заставляя 
нас играть под их дудку. Например, есть сладкое. 
Это раньше считалось, что есть сладкоежки от 
природы, а теперь установлено: тяга к пирожным-
мороженому зависит от того, есть ли в вашем 
кишечнике бактерии под названием клостридии. 
Они питаются простыми сахарами и выманивают 
их у нас, заставляя есть шоколад и печеньки. Или 
помните про йогурты, от которых «животик улыба-
ется»? Сегодня ученые на полном серьезе говорят 
о том, что содержащиеся в йогуртах бактерии 

могут делать нас как умиротворенными, так и 
унылыми, ведь некоторые бактерии подавляют 
уровень гормона счастья серотонина, что уста-
новлено учеными из APC (Alimentary Pharmabiotic 
Centre). И не только нас, но и других животных. 
Недавний эксперимент на мышах, проведенный 
в Италии, показал, что норушки, рожденные в сте-
рильных условиях (то есть лишенные естественной 
микрофлоры) оказались тупыми и агрессивными, 
а также отличались девичьей памятью. 

Кто в домике живет?
В нашем кишечнике обитают представители 

царства архей — одноклеточные организмы. В 
основном это метаногены — они легко обходятся 
без кислорода, помогают переваривать пищу и 
выделяют газ метан.

В кишечнике, а также в интимных зонах живут 
эукариоты (грибки и дрожжи) и бактерии. Одна из 
самых известных бактерий — кишечная палочка 
(эшерихия коли). Раньше считалось, что она ведет 
к нарушениям стула, но сегодня известно, что есть 
разновидности этой бактерии, которые приносят 
нам исключительно пользу. Или взять хеликобактер 
пилори — в больших количествах она вызывает 
язву и рак желудка, но в небольших необходима 
для пищеварения. 

На коже живет великое разнообразие бак-
терий — они отвечают за наш запах, за привле-
кательность для комаров. Удивительный факт: 
сообщество бактерий на правой руке кардинально 
отличается от сообщества бактерий на левой. 
Объяснения этому пока нет. Зато ученые уже пред-
лагают вводить микробные отпечатки пальцев, 
которые у каждого из нас уникальны.

Популярный обитатель носа — золотистый 
стафилококк. Пока известны только его зловред-
ные свойства, но ученые предполагают, что другие 
носовые микробы в большинстве случаев не дают 
ему развернуться.

Во рту живет стрептококк мутанс — уста-
новлено, что именно он подтачивает наши зубы и 
вызывает кариес. В целом же бактерии из ротовой 
полости помогают регулировать кровяное дав-
ление — они выделяют оксид азота, тем самым 
расслабляя артерии. 

Микробиом  
на службе здоровью
Наука о микробиоме развивается стреми-

тельно, открытия в ней делают чуть ли не каждый 
день. Сегодня в эту область инвестировано почти 
1,5 млрд долларов. Ведь это раньше микробы 
считались источником заболеваний, а теперь ясно, 
что они играют важную роль не только в развитии 
болезней, но и в поддержании здоровья. 

Предполагается, что уже в скором времени 
с помощью микробиома научатся лечить более 
50 разных хворей, включая сахарный диабет, 
воспалительные заболевания кишечника, ате-
росклероз, дерматит, астму, непереносимость 
лактозы, иммунодефицит и колоректальный рак. 
«Исследования показывают, что медицинские 
решения, основанные на микробиоме, потен-
циально могут оказать положительное влияние 
на все аспекты здоровья человека и помочь вы-
лечить людей по всему миру. Наш институт ведет 
исследования с целью объяснить уникальную и 
очень важную роль, которую играет микробиота. 
Мы вдохновлены безграничными возможностями, 
которые микробиом дает для прогнозирования, 
диагностики и лечения множества заболеваний, 
в том числе за счет использования естественных 
реакций организма», — говорит руководитель 
самого крупного Института микробиома человека 
(JHMI) Дирк Геверс.

Ученые из JHMI изучают, как микробиом 

меняется под воздействием генетических фак-
торов, факторов среды, питания и пр. Это поможет 
понять, как заставить маленьких обитателей на-
шего организма служить его здоровью. Совместно 
с Научно-исследовательским институтом имени 
Вейцмана (Израиль) американские исследователи 
из JHMI изучают, как состав микробиома влияет 
на метаболические расстройства и как может 
помочь в лечении нарушений обмена веществ. 
Предполагается разработать рекомендации по пи-
танию, которые помогут предотвращать развитие 
метаболического синдрома, сахарного диабета 
второго типа и его осложнений. Исследователи 
изучают микробиомы различных людей, пробуют 
на них новые лекарства. «Совместными усилиями 
мы выработаем новые идеи для решения проблем 
обмена веществ с помощью микробиологической 
диагностики и терапии», — сказал Дирк Геверс.

Кое-что уже придумано. Например, разрабо-
таны коктейли с микроорганизмами и бактерио-
фагами, поддерживающие здоровье микробиома. 
Лекарства, способные увеличивать количество 
одних бактерий и подавлять других. Диагности-
ческие тесты, определяющие причины болезней 
по составу микрофлоры. Вакцины, исправляю-
щие реакцию иммунной системы на изменения 
в микробиоме. 

Все это позволит лечить болезни более при-
цельно, воздействуя на причины болезней на ге-
нетическом уровне. 

Как вылечить 
свою микрофлору 
В JHMI отмечают, что состав и разнообра-

зие микробного сообщества напрямую зависят 
от питания, приема лекарств и других внешних 
факторов. И даже такие простые 
вещи, как изменение образа 
жизни, системы питания 
или прием микробных 
коктейлей способны 
вылечить или предот-
вратить болезнь.

Исследования 
ученым в помощь. 
Недавно вот депар-
тамент генетики ме-
дицинского центра 
Университета Гронин-
гена выяснил, что как 
минимум 60 категорий 
продуктов и различные 
типы диет оказывают то 
или иное влияние на кишеч-
ную микрофлору. Оказалось, 
что микробиомы людей, которые 
регулярно едят фрукты, овощи и кисломо-
лочные продукты, более разнообразны. А вот 
чрезмерное потребление мяса снижает разноо-
бразие организмов по сравнению с рационом, в 
котором преобладают фрукты и овощи. 

Ученые также попытались узнать, какие ле-
карства больше, а какие меньше изменяют состав 
микробиоты. Выяснилось: на «внутреннюю экоси-
стему» человека влияют 19 типов лекарств. И это 
далеко не одни только всем известные антибиоти-
ки и препараты, снижающие кислотность желудка. 
В «черный список» попали антидепрессанты, а 
также ингибиторы АПФ (лекарства, принимаемые 
при сердечной недостаточности и для снижения 
артериального давления). 

Один из главных специалистов в России, за-
нимающихся исследованиями микробиоты, биолог 
Дмитрий Алексеев говорит, что на сегодня это 
исследование самое качественное и обширное: 
«Можно сказать, что это начало целого направ-
ления в науке. В России сейчас проводится свое, 
более скромное популяционное исследование 

ohmygut, результаты которого было бы интересно 
сравнить с результатами исследования коллег из 
Голландии. Но уже сейчас мы можем сказать, что 
в голландской выборке количество организмов с 
измененной приемом антибиотиков микробиотой 
будет значительно меньше, чем в России: в этой 
стране применение антибиотиков строго ограни-
чено врачами и фармацевтами, а у нас их можно 
купить в аптеке без рецепта. Голландцы выявили 
и неожиданные факторы влияния на микробиоту. 
Например, в использовании лекарств ожидаемо 
было то, что на первом месте будут антибиотики, 
но в голландской выборке особенно выделяются 
ингибиторы протонных помп (ИПП) — лекарства, 
используемые в мире достаточно часто в гастроэн-
терологии и до сих пор считающиеся безопасными. 
Еще один результат: у людей, которые едят больше 
фруктов, уровень пептида хромогранина A (CgA), 
маркера стресса, оказался значительно ниже, 
чем у тех, кто предпочитает мясо. Так что ешьте 
фрукты — и будете меньше нервничать!»

Кроме того, положительное действие на 
состав микробиоты оказывают кисломолочные 
продукты, особенно обогащенные полезными 
бактериями. 

Не все так радужно
И все же наука о микробиоме является хоть 

и многообещающим, но новым направлением. И 
многие эксперты относятся к достижениям в этой 
области со здоровой долей скепсиса. Как говорит 
руководитель биотехнологической компании Олег 
Парошин, связь между развитием болезней и 
микробиомом — пока лишь гипотеза: «Твердых 
фактов, доказывающих эту связь, пока нет. Доста-
точно давно обсуждается вопрос о влиянии микро-
биома кишечника на риск развития онкологических 

заболеваний. Но если, напри-
мер, уже установлено, что 

ключевым фактором для 
развития рака желуд-
ка служит helicobacter 
pylori, то бактерия, яв-
ляющаяся возбудите-
лем рака кишечника, 
пока не идентифици-
рована. Есть гипотезы 
относительно прямо-
го влияния продуктов 
жизнедеятельности 
и ферментов некото-

рых видов кишечных 
микроорганизмов, ко-

торые могут приводить к 
онкологическому перерож-

дению клеток (особенно тол-
стой кишки). Надеюсь, что даль-

нейшие исследования генома человеческого 
микробиома позволят обнаружить конкретных 

виновников онкологического перерождения здо-
ровых тканей».

Парошин тем не менее согласен, что здоровое 
питание позволяет вырастить более полезные 
штаммы микроорганизмов: «От пищи, которую 
мы едим, зависит видовой состав микробиома, 
который оказывает практически безграничное 
действие на организм человека. В том числе 
он может влиять на развитие многих болезней. 
Другими словами, бактерии, превалирующие в 
микробиоме, определяются именно характером 
принимаемой пищи, а именно они, возможно, в 
основном и определяют характер заболевания».

В общем, вопросов у ученых пока очень много. 
Как выяснилось, микробиом имеет гораздо более 
сложную структуру, чем даже человеческие гены, 
так что изучить его основательно еще только пред-
стоит. И все же исследователи надеются получить 
ответы на свои вопросы в ближайшее время...

Екатерина ПИЧУГИНА.

Минувшая осень довела 
до отчаяния, свела с ума 
многих за решеткой. Со-
трудники мест не столь 
отдаленных то и дело 
откачивают очередного 
заключенного. Иногда 
не успевали (в декабре в 
одной камере «Бутырки» 
с разницей меньше чем 
в 12 часов добровольно 

лишились жизни два арестанта). 
Да и с самими сотрудниками случались, 
прямо скажем, удивительные вещи — 
чего стоит только нападение 26-летней 
девушки с тесаком на священника в ИК 
строгого режима Новосибирской обла-
сти. Неужели дело только в сезонной 
депрессии и психозе?
Что вообще происходит с психикой раз-
ных людей за решеткой? Есть ли связь 
между эмоциональным состоянием 
заключенных и их болезнями? Почему 
криминальные авторитеты за решеткой 
реже заражаются туберкулезом, чем 
другие? Почему у пред-
принимателей в неволе 
стремительно развива-
ется рак? Почему на ме-
дитации в тюрьмах сна-
чала наложили, а потом 
сняли запрет (был период, 
когда даже само это слово 
во ФСИН нельзя было про-
износить)?!
Об этом наша беседа с 
клиническим психологом, 
который изучал психоло-
гию в ведущих институтах 
мира, советником дирек-
тора ФСИН России (в про-
шлом сотрудником Службы 
безопасности президента) 
Евгением МАТВЕЕВЫМ.  
— Почему 2017 год принес столь-
ко трагических смертей? 
— Во-первых, общая тенденция — 
снижение числа членовредительств 
среди заключенных. В прошлом году 

(статистка на начало ноября) во всех 
российских СИЗО и колониях их было 
240, в то время как в позапрошлом 
за тот же период — 282. Снижение 
больше чем на 15%. 

Возьмем, к примеру, Москву. 
Всего было четыре случая, включая 
«парный» в СИЗО №2 «Бутырка». 
Можно сюда включить еще случай 
с топ-менеджером «Роскосмоса» 
Евдокимовым (он проходит пока 
именно как суицид, другое дело, 
что на этот шаг его могли натол-
кнуть, но пусть разберется след-
ствие), тогда будет пять. А в 2016 
году за тот же период — 10.

В Санкт-Петербурге ушел из 
жизни по своей воле один заклю-
ченный (в 2016 году трое).  

— А среди сотрудников?
— Всего 21 и в позапро-

шлом году, и в прошлом. Слож-
но сказать, много это или мало. 
Но вообще среди сотрудников 
ФСИН таких ЧП даже меньше, 

чем среди представителей силовых ведомств. 
То есть психика у них устойчивее. 

Три года назад мы стали набирать клини-
ческих психологов для работы именно с персо-
налом. Эти специалисты в состоянии понять, 
что с сотрудником что-то не так, побеседовать 
с ним, провести психотерапию или направить 
к психиатру (в трудных случаях). Все просто: 
если сотруднику есть с кем поговорить, есть 
кто-то, кто его поддержит и поможет, то никаких 
проблем с психикой у него не будет. А у психи-
чески здорового сотрудника будет здоровым и 
спецконтингент. 

— А как же с той девушкой, что устро-
ила в Новосибирской колонии кровавую 
сцену в духе голливудского фильма «Убить 
Билла»?

— Она была в декрете, и отследить ее со-
стояние никто из наших психологов объективно 
не мог. К тому же она не работала со спецконтин-
гентом, была бухгалтером. Никаких контактов с 
осужденными у нее не было. 

Но в любом случае у нас только-только на-
чали внедрять практики групповой психотерапии 
сотрудников, другие прогрессивные методи-
ки, которые реально работают. Пока это не по-
ставлено на поток во всех регионах. В первую 
очередь мы хотим сделать такие тренинги для 
сотрудников отделов режима и воспитательных 
отделов, которые непосредственно каждый день 

взаимодействуют с заключенными. Повторюсь: 
если они будут в стабильном психоэмоциональ-
ном состоянии, это благоприятно отразится на 
арестантах. 

— Как именно? 
— Они будут внимательнее относиться к 

своим подопечным, станут сразу же замечать 
негативные перемены в их поведении и сообщать 
об этом психологу. Иногда сотруднику достаточно 
сказать доброе слово заключенному, чтобы он 
выбросил из головы мысли о самоубийстве или 
членовредительстве.  

— Но в российской пенитенциарной си-
стеме это невозможно. Если добрый со-
трудник начнет расспрашивать у печального 
заключенного, что у того случилось, руковод-
ство может сделать ему выговор, обвинить 
во внеслужебных связях! С другой стороны, 
сами сотрудники выстраивают бетонную сте-
ну между ними и заключенными. Относятся к 
арестантам как к людям второго сорта. 

— Согласен, с сотрудниками нужно рабо-
тать. Точнее, с их восприятием заключенных (оно 
складывалось веками) как некоей вражины. Мы 
этим как раз и занимаемся. Есть уже подвижки. 
Сотрудник должен смотреть на заключенного 
как на простого человека, попавшего в сложную 
ситуацию, ошибшегося. 

— Я лично видела, как в одной из евро-
пейских тюрем строгого режима сотрудники 
играли в теннис вместе с заключенными, как 
они вместе ставили спектакли и т.д. Может, 
и нам стоит внедрить такую практику?

— Это отличная идея. Очень надеюсь, что 
в скором будущем такое произойдет. Пока же 
даже психолог зачастую работает с осужденным 
знаете в какой обстановке? 

— Он в клетке и в наручниках?
— Именно. И еще два конвоира. Вам скажут, 

что они не могут оставить женщину-психолога 
один на один с убийцей. Они правы по-своему. 
Но как работать в таких условиях? Я лично всегда 
отказываюсь. 

— Вернемся к арестантам. Почему во-
обще им приходит в голову идея совершить 
роковой шаг?

— У человека была устоявшаяся картина 
мира, и вдруг она резко изменилась. Он не знает, 
что делать, не видит своего будущего. И тут все 
зависит от личности, стрессоустойчивости, от 
того, через что он в жизни прошел и как это на 
нем отразилось.

Представьте, что два человека попали под 
дождь и простудились. Одному достаточно чаю с 
медом попить, и все, его иммунитет сам дальше 
справится. А второй сляжет с температурой, 
воспалением легких и, может быть, даже умрет. 
Так же все и с психикой. На реакцию на сам факт 
заключения под стражу влияют и генетика, и на-
личие посттравматики, и вообще много-много 
всего.   

— Допустим, человек, ни разу не сталки-
вающийся с тюрьмой и со слабым психоло-
гическим иммунитетом, попал за решетку. 
Что с ним происходит в первые часы, дни, 
недели? Какое время самое опасное?

— Специальных исследований в России ско-
рее всего никто не проводил, а если и будут, то их 
нужно засекретить. Ведь тогда психологическим 
состоянием людей за решеткой можно управлять, 
а это может быть негуманно. К тому же все это 
может быть близко к истине, но не истина. Фак-
тически же все зависит от конкретного человека, 
который уникален, с уникальной судьбой. Одному 
будет сложнее всего в первый день, второму на 
адаптацию потребуется целый месяц.  

Что вообще происходит обычно с челове-
ком? Свиданий с близкими ему не дают, государ-
ственный адвокат зачастую играет на стороне 
следствия — и получается, что ему высказать 
все свои переживания некому. Он впадает в 
острое эмоциональное состояние. Психических 

ресурсов у него может оказаться недостаточ-
но, чтобы выйти из этого состояния. Ему нужна 
помощь. Иногда везет с сокамерниками — те 
подставляют плечо. А если нет? Психологов, 
особенно клинических, у нас пока мало. 

Бывает, они даже вовремя выявят склонного 
к суициду, поставят на учет или даже направят 
на терапию, тот успешно пройдет курс лечения 
у психиатров, но потом его переводят в обычную 
камеру. И там он без должного наблюдения через 
пару дней погибает. За ним надо было бы следить 
(каждые 15 минут смотреть в глазок двери каме-
ры), а сотрудников для этого недостаточно. 

— Как произошло два трагических слу-
чая в одной и той же камере в психбольнице 
«Бутырки»? Это феномен? 

— Расскажу историю. Несколько лет на-
зад был случай — прибыл этап осужденных, и 
в течение суток случилось пять добровольных 
смертей. Там было несколько причин, но сра-
ботал эффект подражания. Это своего рода 
психоз. Если достает веревку один, то где-то 
рядом, как правило, то же самое хочет сделать 
другой, третий. Примерно то же самое произо-
шло в «Бутырке». 

— Но не должны ли были сотрудники 
психбольницы «Бутырки» расселить камеру, 
где только случилось ЧП? Они ведь вместо 
этого на место «убывшего» тут же подселили 
заключенного. И как результат: через не-
сколько часов — новое ЧП!

— На мой взгляд, должны были. Может, не 
было свободных камер или еще что. В любом 
случае жаль, что с теми, кто был свидетеля-
ми трагедии, не провели беседу специалисты. 
Они бы, возможно, предотвратили повторение 
трагедии. 

Если вовремя выявить суицидальное со-
стояние и если психолог профессионал, то он за 
одну только беседу может вытащить человека. Но 
тот ведь должен еще сам хотеть. Психологиче-
ская помощь у нас не является принудительной. 
Плюс заключенный должен не просто захотеть, а 
полностью довериться психологу. А это сделать 
ему порой сложно. 

— И можно понять арестантов — где га-
рантия, что психолог одновременно не явля-
ется оперативником и не стремится что-то 
разузнать по уголовному делу?

— Вы точно подметили причину, по которой 
заключенные боятся раскрыться. И потому важно, 
чтобы клинический психолог был совершенно 
самостоятельным, как и вся психологическая 
служба.  
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Во ФСИН сегодня 3,3 тысячи психо-
логов. 100 из них сейчас проходят 
повышение квалификации по специ-
альности «клиническая психология». 
Еще 200 пройдут в 2018 году. Обучать 

тюремных психологов будут светила науки, в том 
числе из Научно-исследовательского психонев-
рологического института им. Бехтерева. Согласно 
программе ФСИН, К 2020 году в каждой колонии 
и каждом СИЗО будет минимум по одному спе-
циалисту с образованием клинического 
психолога. 

— В некоторых странах в тюрьмах заклю-
ченным проводят медитации, они занимают-
ся випассаной (курс медитаций, основанный 
на древней технике).  

— Когда я пришел во ФСИН пять лет на-
зад, мне запретили произносить слово «меди-
тация». Но сейчас все изменилось. Есть опыт 
использования медитации для осужденных к 
пожизненному сроку. Те выходят во время нее 
на такие глубинные слои психики, что осознают 
все, раскаиваются, рыдают.  

Было несколько случаев, когда мне удава-
лось излечивать конкретных заключенных (среди 
них был мужчина, который получил срок за ДТП 
со смертельным исходом). Душевная боль в про-
цессе легкого транса ушла, и болезнь исчезала, 

а через некоторое время он даже попал под 
амнистию! 

— Сами тюрьмы у нас выглядят мрачно, 
даже короткое пребывание там действует 
на психику угнетающе. Вы давали рекомен-
дации ФСИН по цвету стен камер, размеру 
окон и т.д.? 

— Согласен с вами. Общество шагнуло да-
леко вперед, а мы все применяем старые методы 
— гремящие ключи, кандалы, решетки... Но от 
всего этого не смогли отказаться даже во многих 
европейских странах, потому что очень затратно. 
России сложнее всего — у нас огромная терри-
тория, большое тюремное население. Но реко-
мендации мы даем, они потребуют изменения 
каких-то нормативов. Все это дело будущего.   

— Некоторые психологи видят связь 
между заболеваниями, которые возникают 
у людей за решеткой, и их психическим со-
стоянием. А вы что думаете?

— Безусловно, она есть. Главная причина 
возникновения онкологии за решеткой — депрес-
сия. Условия меняются, а человек не хочет выйти 
за рамки привычного мышления и поведения. 
Распорядок дня, питание, ограничения и новые 
обязанности — все в нем вызывает протест. 
Он это не принимает. Но проявить этот бунт не 
может. В итоге происходит угнетение иммунной 
системы, которое приводит к печальным по-
следствиям. Проявляются психосоматические 
заболевания. Вот потому у людей в СИЗО и коло-
ниях случаются инсульты, инфаркты. У тревожных 
появляется туберкулез.   

Совет один: за время следствия нужно на-
строиться на то, что надо поменять систему сте-
реотипов, расширить восприятие. 

— Но ведь не все в колонии болеют. Неко-
торых не берут никакие напасти. Почему? 

— Для тех, кто вырос в криминальных усло-
виях, тюрьма — привычное явление (а может, 
даже повышение их социального статуса). Вот 
они ничем не болеют. Обратите внимание на то, 
что всякие авторитеты туберкулезом не страда-
ют, у них нет инфарктов и инсультов.   

— А есть сексуальные расстройства у 
заключенных?

— Конечно. И мы планируем с этим работать. 
На самом деле специалист очень быстро может 
научить, как сохранить сексуальное здоровье. 
Ведь за решеткой люди бывают по нескольку 
лет, пока идет суд и следствие, и все это время 
свидания у них краткосрочные, через стекло.  

— Не проще ли разрешить заключенным 
в СИЗО долгосрочные свидания, чтобы они 
могли хотя бы раз в месяц проводить ночь с 
женами (мужьями)?

— Для этого нужны изменения в законода-
тельстве. А мы говорим, как поправить ситуацию 
в рамках того закона, что есть. Наши психологи 
проходят курс, который включает в себя про-
филактику сексуальных расстройств. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ПО ТУ СТОРОНУ

ОТ ТЮРЬМЫ 
И ОТ ТОСКИ 
НЕ ЗАРЕКАИСЯ

ЧЕЛОВЕК 
МИКРОБУ 
ДРУГ

Как в местах не столь отдаленных 
победить депрессию и постоянное 
желание умереть

Заключенные 
на сеансах 
психотерапии.

Медитация.

Осужденные женщины 
избавляются от агрессии.

В каждом 
из нас есть 
по три-
четыре 
килограмма 
живых 
существ
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Немецкому актеру Рихарду Заммелю 
постоянно предлагают роли офицеров 
вермахта. Такая у него внешность. Он 

сыграл немецкого лейтенанта в карти-
не «Жизнь прекрасна» Роберто Бени-

ньи. В «Бесславных ублюдках» Квенти-
на Тарантино должен был сниматься в 

роли, доставшейся в итоге Кристофу 
Вальцу, но в результате получил роль 

другого офицера немецкой армии. 
Рихард снялся почти в ста картинах. 

Родился он в ФРГ, там получил об-
разование, а потом перебрался во 

Францию. Теперь живет в Берлине и 
Париже. Поработал в театре в Италии, 
играл на сценах всего мира, свободно 

говорит не только на родном немец-
ком, но и на французском, английском 
и итальянском. Для нашего разговора 

Рихард предпочел французский, а 
помогала нам понять друг друга вы-
пускница ВГИКа, давно живущая во 
Франции, отвечающая за арт-часть 

25-го Фестиваля российского кино во 
французском Онфлере Елена Дюф-

форт. Рихард Заммель входил в состав 
его жюри. 

Разговаривали в кромешной тьме ста-
ринного соляного амбара, где и про-

ходил фестиваль. Договорились утром, 
потом у него заседание жюри, вруче-
ние призов, но в разгар заключитель-

ного приема Рихард сам мне напомнил 
об интервью. Обещал — значит, надо 

быть верным слову. Он держал над 
нашими головами фонарь — другого 

освещения не было. В таких условиях 
брать интервью еще не приходилось. 

— Кто вы — немец, француз, а может 
быть, человек мира и единой Европы? 

— По документам я немец. Всегда чув-
ствовал себя европейцем, но окончательно 
в этом мнении утвердился в 2000 году, когда 
появился евро, когда начал ездить по всему 
миру и всюду работать. Теперь уже ощущаю 
себя человеком не только Европы, но и Канады, 
Танзании, США, Южной и Северной Африки. Я 
«Моцарта и Сальери» Пушкина играл в Сара-
тове, правда, на французском языке. Но текст 
был пушкинский. 

— Как же вы попали в Саратов?
— Во Франции с большим успехом прошли 

«Русские сезоны», и наши страны договорились 
о проведении ответных «Французских сезонов» 
в России. В их программу был отобран наш 
спектакль, поставленный русским режиссером 
и учеником Льва Додина — Антоном Кузнецо-
вым. Он уже умер, как вы знаете, а родился 
Антон в Саратове, куда нас и привез.

Я начал обучение в академии в Германии, 
прошел там самую что ни на есть классическую 
школу, постигал методику Станиславского. Во 
Франции изучал пантомиму, жонглирование, 
клоунаду, фехтование, акробатику. В Италии 
специализировался на комедии дель арте. Я 
так серьезно начал работать со своим телом, 
что стал танцором, освоил современный та-
нец. Я же пришел в актерскую профессию 
из музыки, когда-то играл на скрипке. Меня 
привлекала техника, основанная на выявлении 
человеческой личности. Собственно, это то, 
чем я занимаюсь уже десять лет до изнемо-
жения. Это квинтэссенция того, что я собрал 
за многие годы и что жизненно необходимо в 
театре и кино. Актер никогда не должен считать 
себя совершенным и никогда таковым не будет. 
Иногда кажется, что ты достиг совершенства, 
но потом ты еще больше хочешь понять в своей 
профессии. Хорошая техника — та, которая 
пригодна именно для тебя. 

— Считается, что хорош тот актер, у 
которого стертая внешность. Тогда из него 
можно сотворить все что угодно. У вас 
яркое, выразительное лицо. Становится 
ли это для вас препятствием?

— Внешность помогает. Она делает меня 
узнаваемым. Но и мешает, потому что я по-
пал в некий каталог. Я — нацист в «Бесслав-
ных ублюдках» Тарантино и картине «Жизнь 

прекрасна» Бениньи, нацист во французском 
сериале, имевшем огромный успех, и многих 
других. Узнаваемость идет от этого, но мне бы 
не хотелось быть признанным только благо-
даря особенностям моего лица. Моего кумира 
и одного из самых известных в мире актеров 
Роберта Де Ниро не узнаешь в супермаркете. 
Не так давно я решил для себя: больше не 
буду играть нацистов. Не делаю этого уже 
пять лет. Режиссеры и продюсеры перестали 
предлагать мне такие роли, потому что знают: 
Заммель откажется. Доходит до смешного: 
снимался в итальянском фильме «Квартира 
в Афинах» (события происходят в 1942 году, 
в 2012-м получил больше 50 наград). Мы смо-
трели фильм с моей подругой. Она вышла из 
зала совершенно потрясенная. Между нами 

возникла напряженность, поскольку она вдруг 
для себя открыла, что ее друг — монстр. С 
одной стороны, это комплимент, но с другой — 
меня сильно ранило, что она не абстрагируется 
от моей работы актера. Я понял, что надо быть 
очень внимательным к тому, что делаешь. 

Когда я работаю над ролью, то это за-
трагивает мою внутреннюю суть. Если играю 
только психопатов и серийных убийц, то это в 
какой-то степени влияет на мою собственную 
жизнь. За каждую роль платишь определенную 
цену. Вот я закончил четырехлетнюю работу 
над ролью вампира с Бенисио Дель Торо. Я 
кинулся в эту роль, но для того, чтобы потом 
восполнить себя, занялся йогой и медитацией. 
Только так можно было вернуть нормальное 
состояние. Актеры как врачи, среди них боль-
шой процент самоубийств. Попробуй понять, 
почему так происходит. 

— Можете себе позволить выбирать 
роли, которые вам интересны? Или надо 
играть что-то ради того, чтобы материаль-
но себя обеспечивать?

— Уже много лет я делаю только то, что 
хочу. У человека всегда есть выбор, даже тог-
да, когда он обязан делать какую-то работу. В 
последнее время я только тем и занимаюсь, 
что отказываюсь от ролей. Недавно не принял 
предложение участвовать в большом военном 
фильме Болливуда. Я сейчас в Онфлёре, пото-
му что хочу здесь быть. Мне за это не платят. 

— Нужна передышка? 
— Да, необходимо выдохнуть. Я это и в 

профессиональной жизни всегда делаю. У 
меня йога каждый день. Кроме этого я пере-
хожу через Альпы, могу голодать, почти ни-
чего не есть в течение нескольких недель. Я 
езжу на семинары по медитации, ухожу в себя, 
стараюсь делать свою работу таким образом, 
чтобы она была источником хорошего само-
чувствия. Мне 57 лет, и я стараюсь разучиться 
что-то делать. Наверное, это идиотизм, но я 
хорошо себя чувствую в театре, находясь в 
опасности, когда понимаю, что упаду, и не 
знаю, сумею ли сохранить равновесие. Именно 
в этот момент, связанный с текстом, какими-то 
эмоциями, взаимоотношениями с партнерами, 
что-то рождается. Что? Этого я и сам не знаю. 
Я снимался у Жан-Поля Раппно с Жераром 
Депардье. У него была маленькая роль. Рап-
пно рассказал, что надо делать. Прозвучало: 
«Мотор!» — и Депардье сделал совершенно 
не то, чего от него хотели. Раппно выразил 
удивление: «Мы так не договаривались». Де-
пардье ответил: «Вот именно. А где иначе был 
бы сюрприз?» Это Депардье, но и другие могут 
себе кое-что позволить. Даже должны. 

— Вы так представляли свою жизнь, 
когда мечтали стать актером?

— У меня была очень бедная семья. Я 
жил в деревне. Ничто не предвещало, что я 

стану актером. И не просто актером, а та-
ким, который может жить за счет своей про-
фессии, работать по всему миру. Я никогда 
не измерял свою цель успехом. То, к чему я 
стремился, — сама работа. Я хотел сниматься 
в фильмах, позволяющих расти. Мне важно, 
чтобы зрители покидали зал под сильным 
впечатлением. 

— Когда вы почувствовали, что актер-
ская профессия — единственное, чем вы 
хотите заниматься?

— Раньше я был музыкантом, но отноше-
ния с музыкой оказались тяжелыми. Я обманул 
свою скрипку, захотел стать актером. Но это 
не было моим единственным призванием. Мне 
хотелось найти работу, позволяющую изучать 
поведение человека. Я увлекался юриспруден-
цией, заинтересовался тем, как закон прояв-
ляется в человеческих поступках — легальных 
и нелегальных. Изучал психологию. Выходя на 
сцену или на съемочную площадку, пытаюсь 
показать человека в разных его проявлениях 
— плохих и хороших, агрессивных и нежных. 
Это фантастика! 

Я увидел в Онфлёре семь российских 
фильмов. Они потрясли наше жюри. Тяжесть 
русской жизни — это своего рода школа для 
людей, которые должны выжить. Ощущение 
такое, что ваши актеры прошли сквозь огонь, 
взрывы, голод, видели смерть. Неизвестно, 
что они ели. Мне показалось, что тяжелые 
обстоятельства сформировали их в большей 
степени, чем актерская школа.

— Русские фильмы программы изме-
нили ваше представление о России?

— Да, абсолютно. У меня нет желания жить 
в России. Такое ощущение, что это очень тя-
жело. Это не жизнь, а сплошное переживание. 
Но с другой стороны, начинаешь понимать, 
что такое русская душа, из чего она состоит, 
насколько выжжена. Но в русском человеке 
чувствуется раж, желание жить. В этом смыс-
ле русский народ может чем-то поделить-
ся с миром — своей болью существования. 
То, что переживают герои в русской картине 
«Аритмия», ужасно, но благодаря этому мы 
понимаем, откуда рождается любовь. 

— Вам бы хотелось пройти по канату 
у Питера Брука или сделать что-то в этом 
роде?

— Конечно. У меня была возможность 
поработать со Львом Додиным и Питером 
Бруком, изучить опыт Гротовского. У всех них 
даже не свой театр, а лаборатория. Эти режис-
серы думали и думают о том, чтобы их актеры 
росли. В Париже есть Ариан Мнушкин, в Канаде 
работает Робер Лепаж. Он — концептуальный 
художник. То, что они делают, заставляет мои 
глаза блестеть, как у ребенка. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
17 января 2018 года 
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КИНО 7

КРОССВОРД

УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болотная «хищ-
ница», засасывающая жертв. 4. Особая при-
мета акулы. 10. Упругий элемент подвески 
транспортного средства. 11. Другое название 
сетевой карты. 13. Пустая болтовня подружек 
о кавалерах и нарядах. 14. Двадцать капель 
валерьянки на один прием. 15. Первое место 
по времени в открытии или изобретении. 16. 
Реми, который лечил раны графа де Бюсси 
в романе Дюма «Графиня де Монсоро». 18. 
Мифический богатырь, у которого не только 
голова на плечах. 20. Паренек, которому «песня 
строить и жить помогает». 22. Участник стихий-
ного восстания. 23. Общественное поручение 
вне работы. 24. Молодежная организация, 
куда вступали подросшие пионеры в СССР. 27. 
Тонкие длинные макароны, которые хорошо 
на вилку наматываются. 30. Снегоуборочные 
машины, что вышли на дороги города после 
ночной метели. 32. Часть мельницы, которую 
крутит ручей. 34. «Огнестрельный» босс. 35. 
Игрушка собственной работы. 36. Надпись на 
стартовой кнопке. 38. Свинг в боксе. 39. Проезд 
в горе для поезда. 40. Белила для деревьев. 41. 
Проза очевидца. 42. Злодейка, «захлопнувшая» 
Чижа в басне Крылова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блюдо из мясного 
фарша в виде шариков. 2. Чечетка на амери-
канский лад. 3. Земляной вал для будущей до-
роги. 5. Заступ в руках землекопа. 6. «Отдача» 
организму от сигарет и алкоголя. 7. Часы, без 

которых Новый год в России не наступает. 8. 
Закуток в городском лабиринте. 9. Счастливый 
пятачок, приносящий удачу школьнице на эк-
заменах. 10. Способность организма отвечать 
на внешние раздражители. 12. Выпечка в виде 
полумесяца. 17. Эпоха Возрождения. 19. Кухон-
ный стул, лишенный спинки. 20. Артиллерий-
ское орудие для навесной стрельбы по укрытым 
целям и для разрушения полевых укреплений. 
21. Велосипед, выданный Печкину за помощь 
в «поимке» дяди Федора. 25. Доктор, который 
определяет дальнозоркость и близорукость у 
пациентов. 26. Одежда, изодранная в клочья. 
27. Спад процентной ставки по ипотеке. 28. 
Напарница учебника в ранце школьника. 29. 
Жезл царя-батюшки. 31. Неуемная активность 
задиристого пацана, которую хорошо бы на-
править в мирное русло. 33. Выправка бравого 
полковника. 34. Пчеловодческое хозяйство. 37. 
Полный цикл лечебных процедур. 38. Птица, в 
которой была спрятана Кощеева смерть.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ ремонт квартир 

т. 8-965-208-20-54 Сергей

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28.
❑ отдых

ЛЮБАЯ СТАНЦИЯ метро! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-925-453-29-95

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-916-607-01-06

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-875-76-05
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Радикал. 4. Обол-
тус. 10. Розетка. 11. Обновка. 13. Очаг. 14. 
Овца. 15. Дискотека. 16. Тундра. 18. Борона. 
20. Ботаник. 22. Патетика. 23. Цистерна. 24. 
Бойскаут. 27. Почтение. 30. Амбиции. 32. Про-
вод. 34. Резюме. 35. Измерение. 36. Хлев. 38. 
Жила. 39. Динамик. 40. Империя. 41. Окраина. 
42. Мочалка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радость. 2. Итог. 3. 
Аренда. 5. Баобаб. 6. Лыко. 7. Сарафан. 8. Бан-
кетка. 9. Гостинец. 10. Разница. 12. Автобан. 
17. Равенство. 19. Отречение. 20. Бригада. 21. 
Кусачки. 25. Ортопед. 26. Таблетка. 27. Пицце-
рия. 28. Иллюзия. 29. Опахало. 31. Веранда. 33. 
Дизайн. 34. Решето. 37. Виза. 38. Жига.

Рихард Заммель:  
«Я и Пушкина играл  
в Саратове»

ТАБУ
НА РОЛИ 
НАЦИСТОВ

Долорес О’Риордан, вокалистка культо-
вой ирландской группы The Cranberries, 
15 января была найдена мертвой в номе-
ре отеля Hilton on Park Lane в Лондоне. 
Ничто не предвещало беды: музыкан-
ты, общавшиеся с Долорес незадолго 
до трагических вестей, отмечают, что 
она была полна жизни. В прошлом году 
О’Риордан исполнилось 46 лет, до это-
го воссоединившиеся The Cranberries 
выпустили новую пластинку и анонси-
ровали концертный тур.

В полиции Лондона смерть звезды назвали 
необъяснимой. Однако подозрений на убийство 
нет, подчеркнули в Скотленд-Ярде.

Известно, что О’Риордан имела серьезные 
проблемы со здоровьем. В прошлом году, в на-
чале тура The Cranberries, она почувствовала 
боль в спине — врачи диагностировали межпоз-
воночную грыжу. Часть выступлений пришлось 
отменить.

На психику артистки серьезно повлияло 
детство: по словам Долорес, в возрасте 8–12 лет 
она подвергалась сексуальному насилию со 
стороны человека, занимавшего ответственный 
пост в ее родном городе Лимерике. В 2011 году, 
на похоронах отца О’Риордан, Теренса, он попро-
сил у нее прощения. Однако это лишь привело 
артистку к желанию свести счеты с жизнью. «Ду-
маю, я осталась ради своих детей (их у артистки 
трое. — Р.А.)», — вспоминала она.

Временами Долорес была подвержена 
вспышкам гнева. В 2014 году ее задержали по-
сле инцидента на борту самолета, летевшего из 
Нью-Йорка в Ирландию. Рок-звезда отказалась 
занять свое место при приземлении, что привело 
к словесной перепалке с экипажем; одной из 
стюардесс она наступила на ногу. («Как ребенок 
на детской площадке», — вспоминает Долорес.) 
Впоследствии она извинилась перед стюардес-
сой и выплатила штраф в 6000 евро. Однако 
инцидент и последовавший за ним осмотр у пси-
хиатра показал: поведение артистки могло быть 
вызвано биполярным расстройством. В прошлом 
году О’Риордан заявила, что ей действительно 
был поставлен этот диагноз.

Как бы то ни было, все это не останавли-
вало ее в творчестве. В британскую столицу 
О’Риордан прилетела для записи с хард-рок-

группой Bad Wolves, готовящей к выпуску кавер-
версию «Zombie» — одного из главных хитов 
The Cranberries. По словам музыкантов, Долорес 
настолько понравился их вариант песни, что она 
решила исполнить ее вместе с ними; ожидается, 
что трек все-таки увидит свет.

В прошлом году The Cranberries выпустили 
альбом «Something Else», содержавший пере-
записанные в акустике и с оркестром старые 
песни и три новые композиции. Все это давало 
поклонникам надежду на то, что история культо-
вой ирландской группы еще не дописана.

The Cranberries появились на свет 
в 1989 году, причем изначально вокалистом в 
группе был Ниалл Куин, покинувший ее в 1990-м. 
На его место — по объявлению, размещенному 
оставшимися тремя музыкантами, — и пришла 
Долорес О’Риордан, к тому моменту уже обла-
давшая впечатляющими вокальными способно-
стями: сказался опыт пения в церковном хоре.

Первые шаги The Cranberries, как и многих 
других групп, нельзя назвать успешными: и пер-
вые синглы, и дебютный альбом, ныне считаю-
щиеся классикой, критики поначалу приняли без 
энтузиазма. Однако тур в поддержку Suede (веч-
ных любимцев британской музыкальной прессы 
и одной из влиятельнейших групп 1990-х) сделал 
свое дело. Клипы ирландских новичков попали 
в ротацию на MTV, обеспечив внимание публи-
ки и критиков, которые внезапно прониклись 
необычным стилем The Cranberries: отталкиваясь 
от наработок таких легенд 1980-х, как Cocteau 
Twins, The Smiths и др., музыканты создавали 
собственное звучание, во многом определившее 
дальнейшее развитие рок-музыки.

Успех был закреплен в 1994 году — аль-
бомом «No Need To Argue», содержавшим 
сразу несколько песен, ставших безогово-
рочными хитами, включая и уже упомянутую 
«Zombie».

Хотя вторая номерная пластинка 
The Cranberries так и осталась наиболее успеш-
ной в карьере группы, последующие альбомы 
в целом не уступали ей в качестве. В 2003-м 
группа приостановила совместную деятельность. 
Долорес спустя три года выпустила успешный 
сольный альбом «Are You Listening?», а в 2009-м 
записала диск «No Baggage». Тогда же стало 
известно, что The Cranberries объединятся для 
тура. Реюнион был столь вдохновляющим и для 
музыкантов, и для публики, что уже спустя три 
года объединившаяся группа выпустила альбом 
«Roses». В 2014-м Долорес присоединилась к 
диджею Оле Корецки и экс-басисту культовых 
The Smiths Энди Рурку: альбом их совместного 
проекта, получившего название D.A.R.K., вышел 
в 2016 году.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗВЕЗДА 
ПО ИМЕНИ 
ДОЛОРЕС

Что стало причиной 
смерти певицы  
из The Cranberries?

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.01.2018
1 USD — 56,3878; 1 EURO — 69,0243

дАТСКий УгоЛоК
17 ЯНВАРЯ
День детских изобретений.
1598 г. — умер Федор I Иоаннович, последний 
царь из рода Рюриковичей.
1773 г. — британский корабль Resolution под ко-
мандованием Джеймса Кука стал первым судном, 
пересекшим Южный полярный круг.
1793 г. — французский Конвент проголосовал 
за казнь короля Людовика XVI.
1828 г. — по приезде в Читу ссыльный декабрист 
Иван Пущин получил обращенные к нему стихи 
Александра Пушкина «Мой первый друг, мой 
друг бесценный». 

дНи РоЖдЕНиЯ
17 ЯНВАРЯ
Далида  (1933–1987), звезда французского 
шансона  
Евгений Дементьев (1983),  лыжник, олимпий-
ский чемпион 2006 года в дуатлоне
Николай Жуковский (1847–1921), ученый, соз-
датель аэродинамики
Светлана Мастеркова (1968), легкоатлетка, 
двукратная олимпийская чемпионка
Игорь Николаев (1960), композитор и певец, 
заслуженный деятель искусств РФ
Видал Сассун (1928–2012), знаменитый 
парикмахер
Константин Станиславский (1863–1938), актер, 
режиссер, педагог, реформатор театра
Мик Тейлор (1948), один из гитаристов Rolling 
Stones

СПоРТ

НЕ ПРоПУСТи!

ВОПРОСЫ ДНЯ

Для меня проблема японских фильмов в том, 
что все герои на одно лицо.
Вроде бы вот его убили, а он опять бегает...

Будучи наклеенным на рот, любой пластырь 
становится антиникотиновым.

— Если не секрет, какое ваше состояние?
— Шесть миллиардов.
— Долларов?!
— Нет, это номер моего места в списке 
Forbes.

Умерла пожилая преподавательница фил-
фака. На похоронах попросили выступить 
ее ближайшую подругу. Старушка долго не 
могла начать от душивших ее слез. Потом 
прерывающимся голосом сказала: «Любовь 
Лазаревна была замечательным человеком... 
Всю жизнь она посвятила изучению англий-
ских неправильных глаголов...» И тут голос 
ее стал крепнуть: «Английские неправильные 
глаголы можно разделить на следующие три 
основные категории...»

— Что-то ты постройнел как-то...
— Да, понимаешь, грипп. Пресс себе за не-
делю накашлял.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕдиТЕЛЬ: гусев Павел Николаевич  
СВидЕТЕЛЬСТВо о РЕгиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

■ что год грядущий нам готовит;
■ всероссийская акция в защиту охотничьего 
собаководства;
■ к 100-летию Першинской охоты;
■ советы стрелкам и охотникам;
■ народная двустволка ИЖ-58;

■ как натаскать пойнтера;
■ выставки охотничьих собак;
■ вести с охоты;
■ окунь на обманку;
■ рыбалка на незнакомом водоеме;
■ вести с водоемов.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №1–2 (17–23 ЯНВАРЯ 2018 ГОДА):

о могильнике кадров 
национальной сборной 

России в Санкт-Петербурге 
было написано в ушедшем 

году не единожды, но на 
этот раз речь пойдет вовсе 

не о трансферной политике 
«Зенита» как таковой, а о ее 

последствиях, вылившихся 
в острую необходимость 

для целой группы игроков 
задуматься над сменой клуба, 

в котором они недополучают 
игровой практики. 

и проблема номер один — 
Артем дзюба. Еще буквально 

вчера считавшийся одним 
из самых перспективных 

игроков национальной 
команды футболист не просто 
недобирает в Питере игровых 

минут, но и был сослан в 
межсезонье в дубль, где 

компанию ему составят олег 
Шатов и Александр Анюков. 

очевидно, что тренерский 
штаб на Артема не особо 

рассчитывает.

Артем ДЗЮБА 
(«Зенит»)
Срок окончания контракта: 30 июня 

2020 года
Приблизительная трансферная 

стоимость: 6 млн евро
Приблизительная зарплата за год: 

3,5 млн евро
Складывается впечатление, что вос-

питанник «Спартака» в «Зените» словно 
играет в детскую игру, когда стульев, на 
которые надо рассесться участникам игры 
после остановки музыки, на один мень-
ше, чем играющих. Играет и все время 

проигрывает. Но дело не в том, что Артем 
с ленцой относится к этому занятию или 
его раз за разом подводит голевое чутье и 
он оказывается в самом неудачном месте. 
Просто это не его игра. Дзюба во всех 
командах РФПЛ, в которых ему доводи-
лось выступать, демонстрировал высокие 
результаты исключительно при условии 
полного доверия со стороны тренерского 
штаба и гарантированного места в стар-
товом составе. Лотерея с попаданием в 
основу не для него.

Форвард, учитывая подбор испол-
нителей в «Зените», изначально не мог 
рассчитывать на постоянную прописку в 
питерской основе и довольно прогнозиру-
емо сник, так и не сумев стать ни основным 
нападающим, ни лидером команды. Вряд 
ли покупка командой Роберто Манчини у 
«Тосно» схожего с Дзюбой по типажу, но 

более молодого Антона Заболотного по-
зитивно отразится на игровом времени 
и перспективах Артема что в «Зените», 
что в сборной России. Так что необхо-
димость сменить клуб в данном случае 
сомнений не вызывает. Но куда уходить 
нападающему?

Вариантов, если говорить о командах 
РФПЛ, на самом деле немало. Но это в 
теории. На практике все несколько иначе. 
Есть испытывающий дикий дефицит фор-
вардов ЦСКА, у которого, правда, денег 
на покупку и содержание столь дорогого 
форварда нет. Но в условиях, когда для 
«Зенита» Дзюба представляется едва ли 
не пятым колесом, за провоз которого в 
багажнике еще и платить приходится при-
лично, сине-бело-голубые могут передать 
нападающего армейцам на правах аренды, 
а заодно даже покрыть часть его зарплаты, 

что в любом случае разгрузит платежную 
ведомость петербуржцев.

Куда более предпочтительным для 
самого футболиста вариантом стал бы 
переход в «Локомотив». Здесь и до вожде-
ленного чемпионства совсем близко, да 
и слухи о расставании «железнодорожни-
ков» с Эдером намекают, что для большого 
форварда найдется место в составе даже 
при наличии выздоровевшего Ари. Другой 
вопрос, что «Зенит» едва ли согласится от-
пустить Дзюбу в стан главного конкурента 
в борьбе за «золото».

Чаще остальных среди потенциальных 
новых мест работы для Артема называли 
«Краснодар». В клубе Сергея Галицко-
го Артем скорее всего не затерялся бы, 
хотя «быки», если судить по первой части 
сезона, нашли свою оптимальную связку 
нападающих Смолов — Классон, в которой 
оба по системе «гол+пас» входят в пятер-
ку лучших в премьер-лиге. Изначально 
говорили о возможном обмене Дзюбы в 
Краснодар на Смолова, но, похоже, этой 
сделке не суждено состояться. А покупать 
за живые деньги форварда «быки» вряд 
ли станут даже в случае расставания со 
своим лучшим бомбардиром, на кото-
рого, говорят, есть спрос в английской 
премьер-лиге.

Еще один вариант, как бы парадок-
сально это ни прозвучало, — «Спартак». 
В случае если красно-белые отпустят-таки 
нападающего из Кабо-Верде Зе Луиша в 
английский «Брайтон», команде Массимо 
Карреры хотя бы просто для комплекта 
и вариативности понадобится большой 
форвард. Заказан ли Дзюбе обратный 
путь в «Спартак», расставаясь с которым 
Артем успел наговорить малость лиш-
него (в том числе и в адрес владельца 
клуба Леонида Федуна), доподлинно не-
известно, но категорично исключать по-
добный вариант развития событий точно 
не стоит. Другое дело, что спартаковские 
болельщики уже успели Дзюбу в шутку 
назвать «черной меткой», ведь только по-
сле его окончательного ухода из команды 
красно-белые добрались до долгождан-
ного чемпионства.

Но и приведенными вариантами воз-
можные новые места трудоустройства 
Артема не ограничиваются. Вряд ли даже 
чисто теоретически стоит рассматривать 
зарубежные варианты. Форвард, которому 
ближайшим летом стукнет 30 лет, не самый 
ходовой товар на футбольной ярмарке. 
А если учесть и размер его заработной 
платы, на существенное сокращение ко-
торой в подобной ситуации не пойдет, 
наверное, ни один возрастной игрок, то 
ситуация и вовсе выглядит патовой. Но 
если вернуться к не самому удобному для 
«Зенита» варианту с арендой, при котором 
сине-бело-голубые еще и часть гонора-
ра Дзюбе выплатят, то совсем неслож-
но представить нападающего, скажем, 
в «Уфе», где его хотел бы видеть Сергей 
Семак. Или в «Арсенале». А может, и в «Тос-
но». Едва ли не идеальным вариантом для 
самого футболиста мог бы стать переход в 
испытывающее острую нужду в нападаю-
щих «Динамо», базирующееся в родной 
для Артема Москве. Но, как и в случаях 
с условными «Уфой» или «Арсеналом», 
здесь многое будет зависеть уже от самого 
футболиста, который может и не захотеть 
менять команду на ту, что не ставит высо-
ких спортивных целей.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУДА УХОДИТ ДЗЮБА?
Для того чтобы сыграть на домашнем чемпионате 
мира, нападающему необходимо сменить клуб

Международная федерация 
футбола (ФИФА) активизи-
ровала расследование о до-
пинге в российском футболе 
и отправила список допол-
нительных вопросов об этом 
информатору ВАДА Григо-
рию Родченкову.

Сообщение ФИФА об этом 
опубликовал в Твиттере британ-
ский журналист Брайан Суонсон. 
Отмечается, что федерация обра-
тилась именно за дополнительной 
информацией, так как ранее уже 
контактировала с Ричардом Макла-
реном, который в свою очередь тоже 
получал сведения от Родченкова.

— После первоначального 
изучения новых данных из москов-
ской лаборатории, которые недавно 
предоставило ВАДА, ФИФА подго-
товила список конкретных вопросов 
к адвокату Родченкова, чтобы тот 
переслал их своему клиенту, — ука-
зано в заявлении.

Напомним, что ранее стал из-
вестен список игроков, чьи допинг-
пробы находятся под подозрением. 
Под пристальным вниманием ФИФА 
оказались 34 российских футболи-
ста, принимавших участие в чем-
пионате мира-2014, в том числе ряд 
игроков ЦСКА, «Крыльев Советов», 
«Анжи» и «Терека». В начале янва-
ря Российский футбольный союз 
обратился с письмом к руковод-
ству ФИФА и заявил о готовности 
«максимально полно и объектив-
но расследовать все возможные 
случаи нарушений антидопинго-
вых правил в рамках российского 
законодательства». 

Кроме того, РФС сделал 
запрос в РУСАДА, откуда по-
лучил подтверждение чистоты 
спортсменов.

Тем не менее ФИФА снова на-
стаивает на углубленном расследо-
вании и приоритетном порядке проб 
обозначенных игроков.

Анастасия КЛЮКИНА.

ФИФА направила Родченкову 
список вопросов

Успешным оказался старт нового 
сезона для Марии Шараповой. Рос-
сиянка преодолела рубеж первого 
круга Australian open, одержав верх 
над представительницей Германии 
Татьяной Марией. Для достижения 
результата Шараповой потребовал-
ся всего 1 час 18 минут 13 секунд. 
Финальный счет 6:1, 6:4 зафиксиро-
вал победу российской спортсмен-
ки.

По окончании встречи Шарапова поде-
лилась впечатлениями о турнире и отметила, 
что наслаждается участием в нем после вы-
нужденного двухлетнего перерыва.

«Я просто была рада отыграть на корте 
два сета сегодня. Наслаждалась каждым сы-
гранным очком в матче», — сказала Мария.

Она отметила, что с каждым кругом со-
перницы будут становиться сильнее и силь-
нее, но это еще больше мотивирует на борьбу 
и усиливает стремление к победе.

В то же время в победном матче Шара-
повой было и несколько странных эпизодов. 
Первый произошел под занавес первого сета. 
Россиянка перепутала квадраты подачи на 
корте. По окончании встречи Мария не смогла 
объяснить случившееся и предположила, что 
виной всему был солнечный удар.

Кроме того, россиянка поделилась впе-
чатлениями о поддержке трибун. По словам 

спортсменки, она не всегда понимала, к кому 
относится возглас болельщиков «Come on, 
Maria» («Вперед, Мария!»), ведь по совпа-
дению так звучит и фамилия ее немецкой 
соперницы.

Во втором круге Australian Open Шара-
повой предстоит сразиться с конкуренткой 
из Латвии Анастасией Севастовой.

Также в женском одиночном разряде 
участие во втором круге турнира продолжат 

Дарья Касаткина, Анастасия Павлюченко-
ва и Елена Веснина. Среди мужчин борьбу 
продолжат российские теннисисты Андрей 
Рублев, Даниил Медведев, Евгений Донской 
и Карен Хачанов.

Специально для «МК» мнением о резуль-
татах и перспективах российских спортсме-
нов поделился известный теннисист, тренер 
сборной России и наш постоянный эксперт 
Андрей Ольховский: 

— Больше всего огорчило очень обидное 
поражение Екатерины Макаровой. У нее были 
все шансы выиграть. В остальном, мне кажет-
ся, наши ребята выступают достойно. Боль-
шинство уверенно прошли в следующий круг. 
У мужчин проиграл только Михаил Южный. У 
женщин основные — Павлюченкова, Веснина, 
Касаткина, Шарапова, и есть надежда на 
хорошее их дальнейшее выступление. 

Шарапова показала достаточно уверен-
ную игру. Об этом говорит результат встречи. 
Сетка у нее не очень легкая. Посмотрим, что 
будет дальше. Главное сейчас для Марии — 
сохранить эту уверенность, а ее манера игры 
не изменилась. Если она сыграет хорошо в 
нескольких матчах, можно будет сказать, что 
Шарапова вернулась на прежний уровень. 
Все зависит от дальнейших кругов. 

Открытый чемпионат Австралии про-
ходит в Мельбурне с 15 по 28 января и знаме-
нует начало нового сезона в серии турниров 
Большого шлема.

Анастасия КЛЮКИНА.

Россиянка вышла  
во второй круг Открытого 
чемпионата Австралии

Андрей 
Ольховский: 
«Шарапова 
показала 
уверенную 
игру»

ТУРНИР

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Под гРАдУСоМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -10…
-8, днем -6…-4°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, ветер ночью юго-
восточный, 5–10 м/с, днем юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 8.48, заход Солнца — 
16.30, долгота дня — 7.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие геомагнитные возмущения в утрен-
ние часы, после полудня нет заметных 
возмущений.

Ну вот и все. В биатлоне за-
кончилась эпоха Уле-Эйнара 
Бьорндалена. Нет, в доме ве-
ликого норвежца и белорус-
ской звезды Дарьи Домраче-
вой еще не забили тот гвоздь, 
на который спортсмен повесит 
винтовку и лыжи. Он собира-
ется, например, осчастливить 
своим присутствием чемпио-
нат Европы. Но на Олимпиаду 
в Пхёнчхан Уле-Эйнар если и 
поедет, то только как болель-
щик своей жены. Впервые с 
1992 года. Таково жесткое и 
даже жестокое решение Фе-
дерации биатлона Норвегии.

Много лет, включая по осени пер-
вые биатлонные соревнования Кубка 
мира и видя в старт-листе фамилию 
«Бьорндален», в нашей семье восхи-
щенно восклицали: «Снова?!» Мы тут 
же лезли в Интернет уточнять, сколько 
же в этом году стукнуло великому нор-
вежцу: 38, 39, 40, 41, 42, 43... Пока мы 
считали, Бьорндален выигрывал «зо-
лото» Сочи, побеждал на этапах Кубка 
мира и готовился к своей рекордной 
седьмой Олимпиаде в Корее.

Но когда-то это должно было 
случиться...

Что сказали официальные лица?
Представитель НОК Норвегии 
Туре Эвребо: «Перед сезоном би-
атлонистам были предъявлены чет-
кие требования, которые нужно было 
выполнить. Результаты Уле-Эйнара в 
индивидуальных гонках Кубка мира 
недостаточно хороши (самое высокое 
место — 18-е). К сожалению, он не 
выполнил требования, и есть дру-
гие спортсмены в команде, которые 
выступили лучше и соответствуют 
критериям».

Спортивный директор сбор-
ной Норвегии Пер-Арне Ботнан: 
«Считаю, что неправильным было 
бы взять в команду Бьорндалена. У 
нас есть кому представлять страну 
на Олимпийских играх. Он сейчас не 
на том уровне, на котором находился 
перед предыдущими Играми. Было бы 
несправедливо, если бы мы включили 
в состав того, кто не выполнил крите-
рии отбора».

Дарья Домрачева поддержи-
вает своего великого чемпиона как 
может: 
«Мало кто справился бы с теми про-
блемами, которые были у Бьорнда-
лена в летний период. Но он все-таки 
стал участвовать в Кубке мира. Он на-
стоящий мужчина и настоящий воин. 

Я горжусь тем, как он справляется с 
ситуацией. Он настоящий король».

Сам Бьорндален очень пере-
живает: «Не участвовать — паршиво. 
Подожду, когда Игры закончатся, и 
посмотрю, что делать дальше. Это 
тяжело представить. Однажды этот 
день должен был настать — и вот он. 
Думаю, я мог бы быть в форме к Олим-
пиаде. У меня была цель выступить 
на Олимпиаде и завоевать медаль, а 
теперь это невозможно».
Коллега по сборной, трехкратный 
чемпион мира Йоханнес Бё: «Перед 
началом сезона я был вполне уверен, 
что Бьорндален будет в олимпийской 
команде. Случится кризис, если этого 
не произойдет. Не только для Уле-
Эйнара, но и для всего норвежского 
народа».

Возможно, в соцсетях скоро 
начнется новый флешмоб «No Bjorn-
dalen — no games». Такие посты уже 
появляются.
Телекомментатор Дмитрий Губер-
ниев: «Ребята!!! Появилась инфа, что 
Уле-Эйнар Бьорндален не попал в 

состав сборной Норвегии на Олим-
пиаду в Корею!!! Самый титулованный 
биатлонист всех времен и народов!!!! 
Я в шоке!!!! Как же так...»

Простые болельщики с хэште-
гом #bjorndalen: «Кто бы что ни гово-
рил, но Бьорндален — это не только 
кумир моего детства, но и мировая и 
заслуженная звезда. Быть может, это 
и не патриотично, но я огорчился этим 

фактом больше, чем отстранением 
нашей страны от участия в Играх».

«Пусть бежит за Беларусь!»
«Он еще докажет. Он сделает. В 

44 быть олимпийским рекордсменом 
в зимних видах спорта и не гнушаться 
поехать на чемпионат Европы, где он 
был... никогда. Несгибаемый».

«Сказка закончилась для самого 
титулованного спортсмена в истории 
зимних Игр, а жаль. Бьорндален — 
крутой мужик».

Ульяна УРБАН.

Великий норвежец больше не станет 
олимпийским чемпионом

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Просто цифры.
43 года (27 января 1974 года)
13 олимпийских медалей
8 из них — золотые (одна — 1998, 
четыре — 2002, одна — 2010, две 
— 2014)
20 побед на чемпионатах мира
6 Больших хрустальных глобу-
сов (побед в общем зачете Кубка 
мира)
Всего 95 личных побед в карьере 
и 45 командных
1 личная победа в лыжных 
гонках
257 подиумов в биатлоне
5 подиумов в лыжных гонках

ГЕРОЙ ДНЯ

БЬОРНДАЛЕН. НУ ВОТ И ВСЁ

ОБСУЖДЕНИЕ   
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